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__________________________________________________________________ 
 
PRESIDENCIA: C. Dip. Renán Eduardo Sánchez Tajonar. 
 
SECRETARÍA:  C. Dip. Mildred Concepción Ávila Vera. 
__________________________________________________________________ 
 
 
PRESIDENTE: Buenas tardes, compañeras Diputadas, compañeros Diputados 

y al público que nos acompaña, sean ustedes bienvenidos a este 
salón de sesiones para la Sesión Número 17 del Primer Período 
Ordinario de Sesiones del Segundo Año de Ejercicio 
Constitucional. 
 
Diputada Secretaria proceda a la lectura del Aviso de Privacidad. 
 
 

SECRETARIA: Muy buenos días. 
 

En cumplimiento por lo dispuesto en la Ley General de 
Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos 
Obligados, así como el Principio de información de conformidad 
con lo dispuesto por los artículos 24, 25, 27 y 29 de la Ley de 
Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos 
Obligados para el Estado de Quintana Roo y demás normatividad 
que resulte aplicable, el Poder Legislativo del Estado de 
Quintana Roo, en su calidad de Sujeto Obligado, con domicilio 
ubicado en calle Esmeralda No. 102 entre Miguel Hidalgo y 
Boulevard Bahía, C.P. 77098, Colonia Barrio Bravo, Chetumal, 
Quintana Roo, informa que es el responsable del tratamiento de 
los datos personales que recaba, por lo que sus datos serán 
protegidos garantizando el uso responsable que se haga de los 
mismos. 
 
Sus datos personales como son: nombre, imagen y voz serán 
utilizados en las sesiones de Pleno de la Legislatura con la 
finalidad de que presenten un informe sobre las actividades y 
resultados de los diferentes Órganos Públicos Autónomos que 
lideran. 
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SECRETARIA: Se hace de su conocimiento que derivado del principio de 
máxima publicidad, la presente Sesión de Pleno de la Legislatura 
será transmitida en tiempo real mediante todos los medios de 
comunicación y plataformas digitales del Poder Legislativo del 
Estado, así también se tomarán impresiones fotográficas, las 
cuales quedarán bajo resguardo del área de comunicación 
social, mismas que formarán parte de las publicaciones en los 
boletines de difusión de los trabajos de la XVII Legislatura, así 
como permanecer en el Portal de Internet del Poder Legislativo, 
para consulta de cualquier ciudadano por lo que los datos que se 
recaban son: su imagen, voz y nombre. 
 
Se informa que no se recabarán datos personales sensibles, así 
como no se realizarán transferencias de datos personales, salvo 
aquellas que sean necesarias para atender requerimientos de 
información solicitada por la autoridad competente, debidamente 
fundada y motivada. 
 
Usted podrá ejercer sus derechos A.R.C.O.P. directamente ante 
la Unidad de Transparencia de este H. Congreso, ubicada en 
Avenida Hidalgo #13 esquina 22 de enero, en la colonia Plutarco 
Elías Calles, C.P. 77090, Chetumal, Quintana Roo o bien, a 
través de la Plataforma Nacional de Transparencia: 
https://www.plataformadetransparencia.org.mx; o en el correo 
electrónico accesoinfopl@congresoqroo.gob.mx Si desea 
conocer el procedimiento para el ejercicio de estos derechos, 
puede comunicarse al teléfono (983) 83 2 28 22 Extensión 110. 
Los cambios de este aviso de privacidad serán publicados en el 
portal de Internet https://transparencia.congresoqroo.gob.mx/ en 
el apartado Avisos de Privacidad. 
 
Si usted considera que su derecho a la protección de sus datos 
personales ha sido lesionado por alguna conducta u omisión de 
nuestra parte, o presume alguna violación a las disposiciones 
previstas en la Ley de Protección de Datos Personales en 
Posesión de Sujetos Obligados para el Estado de Quintana Roo 
y demás normatividad aplicable, podrá interponer su denuncia 
ante el Instituto de Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales de Quintana Roo (IDAIPQROO). Para mayor 
información, puede comunicarse a los teléfonos (983) 83 2 35 61, 
(983) 12 9 19 01, (983) 129 20 18 y (800) 00 4 82 47. 
 
Es cuanto Diputado Presidente. 
 

PRESIDENTE:  Diputada Secretaria, sírvase dar a conocer los asuntos a tratar 
en esta sesión.  

  
SECRETARIA:  Diputado Presidente, me permito dar a conocer el orden del día 

de esta sesión, siendo este el siguiente: 
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SECRETARIA:   
1. Verificación del quórum 
 
2. Instalación de la sesión. 
  
3. Lectura del acta de la sesión anterior, para su aprobación, en 

su caso. 
 
4. Comparecencia del Maestro Felipe Nieto Bastida, Encargado 

de la Presidencia de la Comisión de los Derechos Humanos 
del Estado de Quintana Roo, con motivo de su informe anual 
de labores y resultados. 

 
5. Comparecencia del Licenciado Jesús Antonio Villalobos 

Carrillo, Magistrado Presidente del Tribunal de Justicia 
Administrativa del Estado de Quintana Roo, con motivo de su 
informe anual de labores y resultados. 

 
6. Comparecencia de la Licenciada Alma Gabriela Arroyo 

Angulo, Secretaria Técnica de la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo, con 
motivo de su informe anual de labores y resultados. 

 
7. Clausura de la sesión. 
 

   DIPUTADO PRESIDENTE:                             DIPUTADA SECRETARIA: 
 
LIC. RENAN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR   PROFA. MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA. 
 
SECRETARIA: Es cuanto, Diputado Presidente. 
 
PRESIDENTE: Diputada Secretaria, sírvase dar cumplimiento al primer punto del 

orden del día. 
 
SECRETARIA:  El primer punto del orden del día es la verificación del quórum. 
 

(Verificación de Quórum). 

Diputados Asistencia 
1. C. JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA  PRESENTE 
2. C. SUSANA HURTADO VALLEJO  PRESENTE 
3. C. HUGO ALDAY NIETO  PRESENTE 
4. C. ANDREA DEL ROSARIO GONZÁLEZ LORIA  PRESENTE 
5. C. ISSAC JANIX ALANIS  PRESENTE 
6. C. SILVIA DZUL SÁNCHEZ  PRESENTE 
7. C. ANGY ESTEFANÍA MERCADO ASENCIO  PRESENTE 
8. C. RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR PRESENTE 
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SECRETARIA:  Informo a la Presidencia la asistencia de 20 Diputados y 

Diputadas por lo que hay quórum para iniciar la sesión. 
 
PRESIDENTE:  Habiendo quórum, se instala la sesión número 17, del Primer 

Período Ordinario de Sesiones del Segundo Año de Ejercicio 
Constitucional, siendo las 12:13 horas del día 24 de octubre de 
2023. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden 
del día. 
  

SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la 
sesión anterior, celebrada el día 23 de octubre de 2023; para su 
aprobación, en su caso. 

 
PRESIDENTE:  Compañeras Diputadas y compañeros Diputados, en virtud de 

que fuera enviada con oportunidad a nuestros correos el acta de 
la sesión anterior, se propone la dispensa de su lectura, por lo 
que instruyo se abra el módulo de votación por 2 minutos, 
sírvanse emitir su voto. 
 
(Se somete a votación). 
 

PRESIDENTE:  Ha transcurrido el tiempo otorgado para la emisión del voto, por 
lo que instruyo se cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado. 
 

SECRETARIA:  Diputado Presidente le informo que la propuesta presentada ha 
sido aprobada por unanimidad con 19 votos a favor y 0 en contra. 

 

9. C. JOSÉ MARÍA CHACÓN CHABLE  PRESENTE 
10. C. ALICIA TAPIA MONTEJO  PRESENTE 
11. C. CINTHYA YAMILIE MILLÁN ESTRELLA  PRESENTE 
12. C. MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO  PRESENTE 
13. C. LUZ MARÍA BERISTAIN NAVARRETE PRESENTE 
14. C. LUIS HUMBERTO ALDANA NAVARRO  PRESENTE 
15. C. ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH  PRESENTE 
16. C. GUILLERMO ANDRÉS BRAHMS GONZÁLEZ  PRESENTE 
17. C. ALFONSA LETICIA PADILLA MEDINA PRESENTE 
18. C. ELDA MARÍA XIX EUAN PRESENTE 
19. C. MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA  PRESENTE 
20. C. CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO  PRESENTE 
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PRESIDENTE:  Se declara aprobada la propuesta presentada. 
 
(Lectura dispensada). 
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PRESIDENTE:  En consecuencia, está a consideración de esta Legislatura el 

acta de la sesión anterior. 
 
¿Alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación? 
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PRESIDENTE:  No habiendo quien así lo hiciera, se somete a votación el acta de 
la sesión anterior, por lo que instruyo se abra el módulo de 
votación por 2 minutos. 
 
Diputadas y Diputados sírvanse emitir su voto. 
 
(Se somete a votación). 
 

PRESIDENTE:  Ha transcurrido el tiempo otorgado para la emisión del voto, por 
lo que instruyo se cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado. 

 
SECRETARIA:  Informo a la Presidencia que el acta de la sesión número 16 de 

fecha 23 de octubre de 2023, ha sido aprobada por unanimidad 
con 20 votos a favor y 0 en contra. 

 
PRESIDENTE:  En consecuencia, se declara aprobada el acta de la sesión 

número 16, celebrada el día 23 de octubre de 2023. 
 
Diputada Secretaria, sírvase continuar con el siguiente punto del 
orden del día. 

 
SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la Comparecencia del 

Maestro Felipe Nieto Bastida, Encargado de la Presidencia de la 
Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Quintana 
Roo, con motivo de su informe anual de labores y resultados.  

 
PRESIDENTE:  Agradezco la presencia en este Salón de Sesiones del Poder 

Legislativo, del Maestro Felipe Nieto Bastida, Primer Visitador 
Encargado de la Presidencia de la Comisión de los Derechos 
Humanos del Estado de Quintana Roo, así como la del Segundo 
y Tercer Visitador General del Organismo Público antes 
referidos, Maestros, Armando Mendoza Rubio y Ángel Salvador 
Contreras. 
 
Sean ustedes bienvenidos. 
 
Señoras Diputadas y Señores Diputados, de conformidad con el 
artículo 51 bis de la Constitución Política del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, cada órgano público autónomo 
rendirá un informe anual de labores y resultados. La persona 
titular o en su caso quien detente la Presidencia del Órgano, 
comparecerá ante el Pleno de la Legislatura, para detallar su 
contenido y contestar los planteamientos que se le formulen.  
 
En razón de lo anterior se invita al Maestro Felipe Nieto Bastida, 
Encargado de la Presidencia de la Comisión de los Derechos 
Humanos del Estado de Quintana Roo, pasar a la tribuna de este 
Pleno Legislativo para rendir su informe. 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 

 
La Paz es hija de la convivencia, de la educación y del diálogo. 
 
Rigoberta Menchú, Premio Nobel de la Paz. 
 
Muy buenos días. 
 
Saludo con gusto al Presidente de la Mesa Directiva de la Décimo 
Séptima Legislatura, Diputado Renán Sánchez Tajonar. 
 
Al Diputado Luis Humberto Aldana Navarro, Presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordinación Política de la Legislatura. 
 
Al Diputado Guillermo Andrés Brahms González, Presidente de 
la Comisión de Derechos Humanos de la Legislatura. 
 
A todas las y los integrantes de la Décimo Séptima Legislatura 
del Honorable Congreso del Estado. 
 
A las y los quintanarroenses aquí presentes y que nos siguen a 
través de las redes sociales, así como a quienes nos acompañan 
como medios de comunicación. 
 
Desde esta Tribuna me presento ante ustedes con la finalidad de 
rendir cuentas sobre la labor de quienes integramos el equipo de 
trabajo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 
Quintana Roo. Este ejercicio, lo hacemos con la plena convicción 
de que informar de manera objetiva, los resultados y metas 
alcanzadas en estos meses, contribuye a consolidar la 
protección de los Derechos Humanos en nuestra entidad, 
sociedad quintanarroense, Diputadas y Diputados, el informe de 
actividades 2023, contiene cinco ejes de actuación, la protección, 
la observancia, la prevención, la difusión y el fortalecimiento 
institucional. 
 
Estos ejes dan contenido rumbo a la agenda de este organismo 
autónomo por lo que destacaremos datos generales que 
contextualizan la situación de los Derechos Humanos, no 
obstante, detrás de cada cifra existe la vivencia de una persona 
y esta puede resultar aún más compleja considerando su 
condición ya sea de género, etnia, discapacidad, edad o 
cualquier otra. 
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Al principio de esta intervención, enfatizaba la importancia de la 
convivencia, la educación, el diálogo porque la paz no nace de 
manera fortuita, se labra, se construye y se procura todos los 
días. En la medida que se garantice la justicia, la igualdad, la 
salud, la seguridad jurídica y todos los derechos humanos, 
erradicaremos en gran medida la violencia que atraviesa nuestro 
país, por ello, muchos de los resultados positivos han sido 
producto precisamente del diálogo con las autoridades y las 
personas servidoras públicas para atender las quejas de la 
población, este, es justamente lo que observaremos en el primer 
eje de protección y defensa. 
 
De octubre de 2022 a agosto del presente año se recibieron un 
total de 1723 quejas vinculadas a 1867 personas, en el municipio 
de Benito Juárez fue donde más quejas se interpusieron con 575, 
seguido de Othón P. Blanco con 529 y Solidaridad con 312, el 62 
por ciento de las personas agraviadas fueron hombres y el 38 por 
ciento mujeres, además es preciso señalar que prácticamente la 
población agraviada tiene entre 18 a 59 años, lo que representa 
un 80%, en tanto que la población de menos de 18 años, fue de 
12 por ciento  y las personas de más de 60 años ,en un 8%, pero 
¿Por qué se generaron estas quejas? Más de la mitad de estas 
quejas tienen como motivo las presuntas violaciones al derecho 
a la legalidad y seguridad jurídica, cuyas menciones más 
específicas se atribuyen al ejercicio indebido de la Administración 
Pública. 
 
Las violaciones al derecho a la igualdad y trato digno, fueron el 
segundo rubro con más menciones. 
 
El tercer grupo de derechos, de los cuales se reportó con mayor 
incidencia de casos, es el de las violaciones al derecho a la 
libertad. 
 
Estos fueron los motivos más señalados por posibles violaciones 
a derechos humanos de un total de nueve rubros, el total de 
quejas derivó en la investigación de 1648 autoridades, de las 
cuales, el 72% fueron de carácter estatal y el 28% de carácter 
Municipal. 
 
El personal de la Fiscalía General del Estado fue la autoridad 
más señalada con 455 ocasiones, los elementos de Seguridad 
Pública y Tránsito Municipal con 250, la Secretaría de Seguridad 
Pública, de Seguridad Ciudadana con 186, la Secretaría de 
Educación con 169, el Poder Judicial 131 y de la Secretaría de 
Salud con 71, por mencionar las principales. 
 
Atender de manera humana a quienes acuden por una posible 
vulneración de sus derechos, es una Consigna, por lo que se 
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destaca la atención integral del centro de atención a víctimas en 
auxilio a la investigación de las visitadurías generales y adjuntas. 
 
Como parte de lo señalado, se brindaron 373 actividades de 
atención a presuntas víctimas de violaciones a Derechos 
Humanos, de las cuales 220 intervenciones médicas y 153 
intervenciones psicológicas, ahora bien, uno de los 
cuestionamientos fundamentales de la población respecto de la 
labor de la comisión es, ¿Qué pasa con estas quejas? En el 
periodo que se informa se concluyeron un total de 1698 
expedientes de quejas, sin embargo, dicho dato requiere de un 
análisis específico, primero, con la finalidad de comprender la 
labor y la política de esta administración al interior de la comisión, 
de evitar el incremento de rezago de expedientes, segundo, con 
el objetivo de observar cómo se califica un expediente concluido,  
al iniciar el periodo que se informa, se reportaron 973 
expedientes de quejas correspondientes a años anteriores, al 31 
de agosto de 2023c se concluyeron 601, con la conclusión de 
dichas investigaciones, se afirma que del total de 10948 
expedientes iniciados en años anteriores, quedan en trámite 
alrededor de solo el 3%, es decir, 372 expedientes. 
 
En lo que compete a expedientes iniciados y concluidos de 
octubre de 2022 a agosto de 2023, es importante señalar que 
1097 quejas de un total de 1723, se concluyeron dentro del 
mismo periodo, es decir, casi cada seis quejas de 10, se 
concluyen dentro del mismo periodo, ahora bien, ¿Cuál es el 
proceso que siguieron dichas quejas? De las quejas iniciadas el 
74 por ciento fueron efectivamente competencia de la comisión 
por tratarse de actos u omisiones imputables a personas 
servidoras públicas, estatales o municipales, el 18% no fueron 
competencia de la comisión por tratarse de autoridades federales 
o de otra entidad federativa, y el 8% fueron improcedentes por 
tratarse de conflictos entre particulares o denuncias 
extemporáneas, asuntos jurisdiccionales, laborales o electorales, 
a cuyas personas quejosas se les orientó respecto de las 
acciones o instancias a las cuales pudieran acudir, si 
consideramos únicamente las quejas que sí fueron competencia 
de la comisión, tenemos que 3.5% de las quejas concluidas, 
fueron por hechos denunciados no acreditados y el tres de cada 
10 quejas se resolvieron durante el trámite, el resto de las quejas 
concluidas, fueron por propuestas de conciliación, acumulación, 
desistimiento, falta de interés, acuerdo de mediación, remisión y 
por haberse quedado sin materia de investigación. 
 
En relación con el trámite de las quejas, las medidas precautorias 
o cautelares son una herramienta que permite desde la 
interposición de la queja, contemplar todas aquellas acciones o 
abstenciones que la comisión le solicita a las autoridades 
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correspondientes, para que sin mayores formalidades, se 
conserve o se restituya a las personas del goce de sus derechos, 
por lo que en el periodo que se informa, se emitieron 21 medidas 
precautorias o cautelares, principalmente dirigidas a la 
Secretaría de Educación, en nueve ocasiones, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, cinco ocasiones y la Fiscalía General del 
Estado, con cuatro. 
 
Retomando la forma de conclusión de las quejas, quisiera 
destacar aquello en lo que he insistido desde el principio de mi 
intervención, la importancia del diálogo. Cuando se mencionó 
hace unos minutos que el 30% de las quejas se resuelve durante 
el trámite, es precisamente por esa interacción entre la comisión 
y la autoridad para destrabar algún trámite de la persona quejosa, 
o bien, para realizar una gestión de alguna cuestión sencilla, pero 
es de nuestro interés que se observe muy de cerca algo que está 
sucediendo entre las personas quejosas y las autoridades, en 
especial. a lo que se refiere a la solución de conflictos. 
 
Los principios de París, señalan que los organismos nacionales 
de Derechos Humanos, deben poder tratar de hallar una solución 
amistosa mediante la conciliación o la mediación, dentro de los 
límites establecidos por la ley. Los medios alternos de solución 
de conflictos, resultan una herramienta esencial para procurar 
una respuesta o una solución rápida a las personas usuarias, a 
pesar de que popularmente se reconoce a los organismos 
públicos de Derechos Humanos, como entes que tienen como 
último fin emitir recomendaciones, esta herramienta jurídica no 
es la única forma con la que cuenta para poder satisfacer la 
necesidad de las personas quejosas ante violaciones a Derechos 
Humanos, a diferencia de la recomendación, los plazos para el 
cumplimiento del medio alterno, son seis veces menores, en 
atención a que el plazo para el cumplimiento de los citados 
medios es de 30 días, en contraste con el plazo de 6 meses para 
una recomendación. 
 
La mediación y la conciliación son voluntarias, por lo que no 
pueden ser impuestas a persona alguna. 
 
En el periodo que se informa, se emplearon 28 medios alternos 
a través de 11 acuerdos de mediación, de los cuales, se 
cumplieron en un 91% y 17 propuestas de conciliación siendo 
cumplidas en un 71%, no obstante, si bien es cierto que este tipo 
de medios alternos siempre han sido un mecanismo de esta que 
esta comisión ha empleado en beneficio de las personas 
agraviadas, este año destacan por su contenido, ya que a 
diferencia de otros años, no se limitan a ser restitutivas. 
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En esta tesitura las medidas de reparación integral se han 
incluido en la mayoría de ellas con la finalidad de atender las 
necesidades de las víctimas de manera expedita, recalcando, 
como se mencionó en líneas anteriores, que, la productividad de 
la comisión no se limita únicamente al aspecto de las 
recomendaciones, sino a la solución de conflictos. 
 
La Secretaría de Seguridad Pública del Municipio de Solidaridad, 
fue la autoridad con la que más se lograron estos acuerdos de 
mediación con un total de cuatro. Con la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana del Estado se lograron dos, la Fiscalía General del 
Estado, dos, en tanto que la Secretaría de Educación, la 
Secretaría de Salud y con el Instituto de Cultura Municipal del 
Municipio de Solidaridad, se logró un acuerdo de mediación 
respectivamente. 
 
Referente a las propuestas de conciliación, el Ayuntamiento de 
Benito Juárez fue la autoridad con la que más se lograron acordar 
propuestas de conciliación con seis expedientes de quejas. 
Asimismo, se lograron cuatro conciliaciones con la Fiscalía 
General y dos con la Secretaría de Seguridad Ciudadana, en 
tanto que con el Ayuntamiento de Solidaridad, tres y los 
Ayuntamientos de Bacalar y Othón P. Blanco, se logró una 
conciliación con cada una. Anualmente, esta comisión reporta las 
recomendaciones que se emiten por presuntas violaciones a 
derechos humanos, en los últimos años, se había advertido un 
crecimiento en el incumplimiento de las mismas, por citar un 
ejemplo, en 2017 y 2017, 2019 ninguna de estas 
recomendaciones estaba cumplida dentro del plazo que le 
correspondía, de este modo, desde enero de 2018, este 
organismo ha dado vista a las Legislaturas en turno aquellas 
recomendaciones que han quedado incumplidas, las 
comparecencias realizadas por este Honorable Congreso del 
Estado, derivadas de las vistas por su incumplimiento, son 
ejercicios inéditos para la rendición de cuentas hacia las víctimas 
de violaciones a derechos humanos, no obstante lo anterior, la 
reparación del daño sigue siendo el principal reclamo de las 
víctimas, ante esta especial coyuntura, esta Comisión de los 
Derechos Humanos, ha priorizado y enfocado sus esfuerzos en 
dos puntos específicos, uno, impulsar los mecanismos de 
protección mediante las conciliaciones y mediaciones antes 
aludidas, propiciando el diálogo entre las autoridades y las 
víctimas, con la participación e intermediación de la Comisión. 
Dos, realizar las gestiones y proporcionar consultoría a las 
autoridades, para que aquellas recomendaciones, todavía 
pendientes y sin vista al Congreso, pudieran ser cumplidas en su 
totalidad. 
 



Sesión 17  del 24  de  octubre  de 2023                        Diario de los Debates 18 
 

 

Este trabajo se refleja en el siguiente dato, de 2018 a enero de 
2022, se cumplieron un total de 13 recomendaciones, mientras 
que, de febrero de 2022 a agosto de 2023, se cumplieron 19 
recomendaciones, lo cual equivale a decir una recomendación 
cumplida cada mes. Como ejemplo de ello, tenemos el 
cumplimiento de la recomendación de los Municipios de Bacalar, 
Benito Juárez, Othón P. Blanco, Cozumel y Solidaridad, así como 
de la Secretaría de Educación del Estado y del Tribunal Superior 
de Justicia. Para cerrar este apartado de protección de Derechos 
Humanos, es necesario indicar la evidente necesidad de la 
población de contar con una asesoría jurídica sobre sus 
derechos, muchas personas que acuden a esta comisión, no 
precisamente lo hacen para interponer una queja, sino porque 
desconocen qué hacer ante una situación que les afecta. 
 
En este periodo, se proporcionaron 4671 orientaciones y 
asesorías jurídicas, lo cual, triplica la atención en quejas, un poco 
más de la mitad de las atenciones se proporcionaron a hombres, 
pero el número de mujeres fue superior en cuanto a las 
orientaciones específicamente en materia de derecho 
administrativo y familiar. Los Derechos Humanos son la brújula 
que guía nuestras acciones hacia un Quintana Roo más justo y 
equitativo, esto, se constata con la amplitud de las funciones de 
la comisión, una de ellas es la observancia de los derechos como 
herramienta para vigilar el exacto cumplimiento de los Derechos 
Humanos en el quehacer de las instituciones. Como parte de lo 
anterior, acudimos en calidad de observadores a 19 
manifestaciones o protestas sociales, relacionados con temas de 
diversa naturaleza, denuncias por posibles violaciones a 
derechos humanos, marchas feministas y de diversos colectivos, 
así, como demandas de pobladores, en este contexto resaltamos 
la importancia del tema de la desaparición de personas 
cometidas por particulares, puesto que este flagelo, afecta a todo 
el territorio nacional, si bien las acciones de búsqueda y 
localización de víctimas de estos delitos recaen en órganos de 
procuración de justicia, la comisión ha colaborado en un total de 
13 diligencias de búsqueda de personas y localización de 
posibles restos humanos en el periodo que se informa, 
principalmente en la zona norte del país.  
 
Asimismo a lo largo de estos meses, se ha participado en 10 
reuniones de la red interinstitucional para el seguimiento, 
búsqueda de personas y atención de víctimas, la vigilancia en el 
cumplimiento del marco normativo de los Derechos Humanos, es 
también parte de la labor de la observancia, mediante la 
consultoría jurídica de este organismo, se participó en la revisión 
y análisis de 26 iniciativas, emitiendo opiniones técnicas turnadas 
a la Décimo Séptima Legislatura del Congreso del Estado, 
quisiera hacer una pausa y agradecer la apertura de la actual 
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Legislatura para promover la transversalización del enfoque de 
los Derechos Humanos, la perspectiva de género, el interior 
superior de la niñez, así como la interseccionalidad en las leyes 
y la normatividad que rigen a la sociedad. 
 
Los Derechos Humanos son la base sobre la que construimos un 
futuro de paz y armonía, los Derechos Humanos, no son a 
conveniencia, sino se deben regir para todas las personas, 
independientemente de su situación. De acuerdo a las reglas 
conocidas como Nelson Mandela, los objetivos de las penas y 
medidas privativas de la libertad, tienen como fin proteger a la 
sociedad contra el delito y reducir la reincidencia, no obstante, 
para el logro de estos, se debe aprovechar el periodo de 
privación de la libertad para la reinserción en sociedad, de modo, 
que las personas que obtengan su libertad puedan convivir 
conforme a la ley y mantenerse con el producto de su trabajo, por 
lo tanto, el respeto a los Derechos Humanos de las personas 
privadas de la libertad, se encamina justamente a estos 
propósitos sociales para edificar la paz,  por ello, esta comisión 
realizó como cada año, la supervisión y diagnóstico de los cuatro 
centros penitenciarios de la entidad, la cual, arrojó un promedio 
de 7.29 de calificación, destacando de manera positiva la 
situación del centro penitenciario de Cozumel y por otro lado, la 
necesidad de mejorar las condiciones en el centro penitenciario 
de Cancún. También, se hizo lo propio en el centro de ejecución 
de medidas para adolescentes, cuya calificación fue de 8.81, 
adicionalmente, este año se hizo un esfuerzo importante para 
efectuar el informe especial de las condiciones de los centros 
municipales de detención y arresto administrativo, ello, en 
materia de prevención de la tortura y tratos crueles y o 
degradantes, cuya supervisión, no se realizaba desde el año 
2016, como resultado de lo anterior, se obtuvo en lo general un 
promedio de 75% de cumplimiento en el indicador de 
normatividad, 37% en el servicio médico, y un 28% en las 
instalaciones. 
 
Los derechos de las niñas y niños son la piedra angular para el 
desarrollo de Quintana Roo, de tal modo que, la actuación de la 
comisión se han causado de colaborar de manera 
interinstitucional para el monitoreo sobre los derechos de la 
niñez, en cumplimiento a la Ley de Migración, se dio seguimiento 
a 14 niñas, niños y adolescentes con y sin acompañamiento de 
familiares en situación de movilidad en el Estado de Quintana 
Roo, también se participó en la jornadas de restitución de 
derechos en la zona cañera del Municipio de Othón P. Blanco, 
de manera conjunta con el sistema de protección de derechos de 
niñas niños y adolescentes, informándoles de manera lúdica 
sobre sus derechos, se incentivó la participación de niñas y niños 
para representar a Quintana Roo ante la red de infancias 
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adolescencias de la federación Iberoamericana del Ombudsman, 
en donde se generó un espacio de consulta sobre los temas de 
interés de este sector de la población.  
 
Por otra parte, se solicitó la Fiscalía General, al Poder Judicial y 
a la Secretaría de Seguridad Ciudadana, información diversa 
conforme a su competencia para realizar un análisis y estudio 
relativo a la situación de violencia extrema que viven niñas y 
niños y adolescentes en el estado, en razón de lo anterior, se 
trabaja en una encuesta para conocer desde la propia visión de 
la niñez, las múltiples formas de violencia, detectar los espacios 
y actores donde se genera esta violencia y los mecanismos para 
enfrentarla. Cabe mencionar, que como parte de las bondades 
de contar con áreas especializadas se brindaron consultorías a 
instituciones de los tres órdenes de gobierno sobre la prevención 
de violencia y delitos, igualdad de género, supervisión de 
instancias y entre otras, la promoción y respeto hacia los 
Derechos Humanos de las personas con discapacidad, es una 
de las múltiples prioridades para este organismo protector, por 
ello, la comisión se encuentra trabajando en un protocolo para la 
implementación del derecho a la consulta de personas con 
discapacidad, pues su inclusión debe ser fundamental en los 
procesos para adoptar normas legislativas, administrativas, 
políticas o programas que involucren los temas de discapacidad.  
 
Asimismo desarrollamos acciones para promover la accesibilidad 
universal, con la participación de la Doctora Esca Solano 
Meneces, convocando a personal especialista en ingeniería civil,  
arquitectura y actividades afines, con el objetivo primordial de 
concientizar a los profesionales de la construcción en la 
accesibilidad, en el entorno físico a personas con discapacidad. 
No menos importante ha sido la consultoría especializada en la 
materia, como por ejemplo, la brindada al Instituto Electoral de 
Quintana Roo, en la elaboración del protocolo de consulta para 
implementar acciones afirmativas para personas con 
discapacidad interesadas en postularse y registrarse 
candidaturas a las elecciones de miembros de ayuntamientos y 
diputaciones en los procesos electorales locales del Estado de 
Quintana Roo. 
 
Cada uno de nosotros es un guardián de los Derechos Humanos, 
responsables de protegerlos y promoverlos, con esta consigna, 
trazamos la agenda de trabajo con el sector empresarial 
mediante el distintivo, empresas comprometidas con los 
Derechos Humanos, éste tiene el objetivo de reconocer 
públicamente el compromiso de las que las empresas asumen 
en forma permanente, con el desarrollo organizacional y su 
contribución a las políticas encaminadas a respetar y promover 
los derechos humanos en el ámbito de sus actividades. 
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Este sencillo proceso, consta de una autoevaluación diagnóstica 
realizada por la propia empresa a través de una herramienta 
desarrollada y compartida mediante un convenio de colaboración 
con la Comisión de Derechos Humanos de Chihuahua, en 
consecuencia de ello, la Universidad Modelo Chetumal, Hotel 
Cristal, Grupo Lomas Travel, Mobility ADO Región Caribe y Gran 
Paladium Costa Mujeres, son las primeras empresas que 
obtuvieron el Distintivo Empresa Comprometida con los 
Derechos Humanos en Quintana Roo.  
 
Algo que tenemos muy claro es que no puede haber paz sin 
educación en Derechos Humanos, por ello, el tercer eje de 
Educación tiene el objetivo de proporcionar los conocimientos 
teóricos y prácticos sobre los Derechos Humanos, así, como sus 
mecanismos de protección. Esta acción se materializa mediante 
los servicios educativos y de capacitación de nuestro instituto de 
formación especializada en Derechos Humanos, el egreso 
exitoso de 22 estudiantes de la cuarta generación de la Maestría 
en Derechos Humanos, al igual, que nueve estudiantes de la 
especialidad en el interior superior de la niñez y adolescencia, 
fueron la cúspide de las actividades enmarcadas en este eje, la 
conciliación de la maestría, se refleja en el 62% del total de 
titulación de estudiantes que han egresado, así, como la reciente 
inauguración de la quinta generación en septiembre de este año. 
 
Esta actividad formativa de la comisión, se complementa con la 
impartición de cuatro diplomados a 472 personas, sobre 
Derechos enfocados en el servicio público y derechos de las 
personas mayores, no obstante, es importante hacer notar el 
crecimiento en cuanto a la atención hacia la población en materia 
de capacitación, tan solo de octubre de 2022 a junio de 2023, es 
decir, en un lapso de 9 meses, se registró un incremento de un 
64% respecto de septiembre, de enero a septiembre de 2022, al 
cierre de este informe, se contabilizaron un total de 52,342 
personas capacitadas, mediante 1155 actividades realizadas, en 
su mayoría, a través de pláticas. El tema de la prevención del 
acoso y violencia escolar, es la temática más solicitada con un 
total de 187 actividades, como segundo tema recurrente, 
tenemos derechos de las mujeres con 84 actividades y derecho 
a la igualdad y no discriminación, como tercera temática con 76 
actividades en el periodo informado. 
 
La prioridad en la estrategia de la promoción de los Derechos 
Humanos estuvo enfocada en el personal del servicio público 
estatal, el cual representa un 29% del total de la población 
atendida, de igual forma, destacamos el trabajo realizado con el 
sector docente y personal del servicio público municipal. En 
cuanto a los sectores sociales de interés,  se observa la atención 
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hacia las juventudes de Quintana Roo, ya que el 23% participó 
en 324 actividades de capacitación, siendo así el grupo al cual 
se dirigieron el mayor número de actividades con un total de 
11822 personas atendidas, pertenecientes a este grupo octario, 
seguido, a personas en el servicio público estatal con un total de 
233 actividades, así, como a niñas, niños con 182 actividades. 
 
En este rubro, es preciso indicar la importancia de los pueblos y 
comunidades indígenas, al respecto, se impartieron 26 
actividades Maya-Español, a un total de 1827 personas, siendo 
el municipio de José María Morelos en donde más se realizaron 
actividades de capacitación en Lengua Maya. 
 
El cuarto eje dedicado a la difusión se resalta la campaña incluye 
tea la diversidad, la cual, surge conforme a la agenda institucional 
de trabajo, esta campaña fue presentada en el mes de diciembre 
de 2022 con el objetivo de fomentar la inclusión, brindando 
información sobre qué es el autismo, los distintos tipos de 
autismo, sus características y barreras actitudinales de la 
sociedad, que limitan los derechos de las personas que viven con 
el trastorno del aspecto autista, haciendo un llamado a la acción 
para la inclusión. Para el diseño y desarrollo se contó con la 
valiosa participación y colaboración de las asociaciones Astra, 
Pro Dignidad Universal, Familias con Autismo y otras 
discapacidad de la Zona Maya. En la orientación del proyecto y 
vinculación de personas expertas, personas con TA y sus 
familiares, para participar en las cápsulas de esta campaña, de 
igual forma, se contó con la participación de la Asociación 
Comunicando Manos, cuyos integrantes estuvieron a cargo de la 
interpretación en lengua de señas mexicanas en las cápsulas, 
nueve cápsulas, siete infografías, seis spot de radio y televisión, 
conforman esta campaña presentada en Chetumal, Cancún y 
Felipe Carrillo Puerto. Desde aquí, externamos nuestro más 
profundo reconocimiento y agradecimiento a quienes se sumaron 
en su promoción, a la Secretaría de Educación, al Centro 
Regional de Educación Normal de Felipe Carrillo Puerto, al 
Sistema Quintanarroense de Comunicación Social y a la Cámara 
Nacional de la Industria de Radio y Televisión, Capítulo Quintana 
Roo, por supuesto, el llamado, es que también se sigan sumando 
a esta promoción todas las instituciones, pero sobre todo, a la 
sociedad, de trabajar para erradicar la discriminación hacia las 
personas con trastorno del espectro autista y en general, hacia 
las personas con discapacidad.  
 
El quinto y último eje de fortalecimiento institucional, se constata 
la vinculación colaborativa con las organizaciones civiles del 
Estado, la gran labor y activismo de las ONGS, permite visibilizar 
las desigualdades que atraviesan los distintos grupos o sectores 
sociales, y al mismo tiempo, como agentes transformadores que 
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permiten influir y trazar el camino hacia la progresividad de los 
Derechos Humanos, este organismo protector reconoce el 
trabajo y compromiso, así como la fortaleza de las personas que 
integran a las organizaciones de la sociedad civil en la 
construcción de proyectos enfocados a consolidar los derechos 
humanos en nuestra entidad, por ello, la agenda de acciones 
conjuntas entre la CEDEQROO y la sociedad civil, tuvo el 
objetivo de atender su necesidad para el fortalecimiento 
organizacional, a través de 16 actividades de promoción y 
vinculación, atención de cinco quejas, así como orientación 
jurídica, gestiones y capacitación, aunado a lo anterior, es 
importante mencionar la respuesta a las convocatorias de la 
Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos 
Humanos, cuyo Presidente El Licenciado Raúl Israel Hernández 
Cruz, Ombudsman del Estado de Morelos, brindó una 
conferencia magistral en la ciudad de Chetumal para hablar 
sobre los retos y perspectivas del sistema no jurisdiccional de los 
derechos humanos, de manera muy particular, sobresale en las 
reuniones de trabajo, con las agencias de las Naciones Unidas 
como la Organización Internacional del Trabajo y la Organización 
Mundial para las Migraciones, para la vinculación de los trabajos 
en materia de prevención del trabajo infantil, así como la 
erradicación y detección de la trata de personas. Por supuesto, 
no podemos dejar de lado las firmas de convenio de colaboración 
con 19 instituciones para fortalecer la promoción e investigación 
en derechos humanos, en este eje, también se contempla la 
constante profesionalización del equipo de trabajo, pues esto es 
fundamental para una atención de calidad y calidez, muestra de 
ello, fue la participación en el taller para los mecanismos 
nacionales de prevención de la tortura en América Latina, titulado 
fortalecimiento de las estrategias para el monitoreo eficaz en el 
caso de mujeres y las personas LGBT+ en los primeros 
momentos de la detención. El evento auspiciado por la 
asociación para la prevención de la tortura y organizado por el 
Instituto Internacional del Ombudsman del cual la CEDEQROO 
forma parte y la Comisión Nacional de Derechos Humanos, 
quienes se dieron cita, además, los mecanismos nacionales de 
prevención de la tortura de los países de Argentina, Perú, 
Panamá, Chile, Costa Rica, Ecuador y así como las Comisiones 
de Derechos Humanos de la Ciudad de México y Quintana Roo, 
siendo estas las únicas comisiones del país incluidas. 
 
En materia de transparencia, hemos de destacar la participación 
en 11 cursos para la capacitación en cuanto a las obligaciones 
correspondientes, además, se brindó atención a 101 solicitudes 
de transparencia y se obtuvo por parte del Instituto de Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales del Estado, un 
reconocimiento por haber obtenido un índice de 91% de 
cumplimiento en el portal de transparencia. 
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Con el presupuesto asignado en este periodo, se realizaron 
todas las actividades que se indican en el informe de actividades 
de este año, así, como el mantenimiento, equipamiento y 
adecuaciones necesarias a la infraestructura con la que se 
cuenta, para así, brindar el mejor servicio posible a la ciudadanía. 
 
Sin duda, los resultados posibles, los resultados positivos, no 
hubiesen sido posibles sin el compromiso y sensibilidad del 
equipo de trabajo que colabora con este organismo autónomo, a 
quienes saludo y expreso mi entero reconocimiento del cual 
Siempre vamos a estar comprometidos con la protección de 
Derechos Humanos. 
 
Este informe, constata la capacidad del personal para abonar con 
determinación a fortalecer la cultura de los Derechos Humanos 
en Quintana Roo, y es que detrás de cada cifra, hay una vivencia, 
una persona que acude y brinda su voto de confianza a la 
Comisión de Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo, lo 
cual, nos motiva a mejorar y ser profesionales para cumplir con 
nuestra misión, no obstante, no quiero concluir mi participación, 
sin antes señalar los retos que persisten en la agenda de 
Derechos Humanos, empezando por la atención hacia los grupos 
de atención prioritaria, en el caso de la atención de los pueblos y 
comunidades indígenas, la comisión cuenta con personal maya 
hablante que brinda asistencia jurídica y capacitación, sin 
embargo, es imprescindible que se cuente con área 
especializada para realizar, desde la perspectiva de la 
interculturalidad, la atención especializada, no menos 
importante, es la agenda de los derechos de las mujeres 
destacando la imperiosa necesidad de redoblar esfuerzos para 
erradicar todo tipo de violencia, motivo por el cual, la comisión 
reafirma su compromiso de seguir colaborando con aquellas 
instancias cuya competencia atañe su seguimiento y atención. 
 
La atención a los derechos de las personas con discapacidad, es 
otra de las prioridades a las que todas las instituciones se deben 
enfocar para lograr una verdadera inclusión, pasando por la 
consulta, la accesibilidad, el derecho al trabajo y todos los 
derechos que se deben fortalecer, sin dejar de lado, el continuar 
con el fortalecimiento hacia las personas privadas de la libertad, 
niñas, niños, adolescentes, personas adultas y personas LGBT+. 
 
Hoy, en el día de las Naciones Unidas, quisiera concluir mi 
participación destacando que en este momento crucial de 
nuestra historia, recordemos que los Derechos Humanos no son 
un lujo, sino una necesidad, son la brújula moral que guía 
nuestras acciones y decisiones políticas, son el legado que 
dejaremos a las generaciones futuras, debemos 
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comprometernos a trabajar incansablemente para erradicar 
cualquier forma de discriminación, violencia o injusticia que 
amenace la plena realización de los Derechos Humanos, no 
podemos permitirnos dar un paso atrás en nuestra lucha por un 
mundo más justo y humano, debemos ser guardianes de los 
derechos fundamentales, que representan los Derechos 
Humanos, incluso en los momentos de mayor desafío. 
 
Hoy, hago de hecho un llamado a la acción de toda la sociedad, 
les convoco a unirse a esta causa noble, y construir un futuro 
donde los Derechos Humanos sean una realidad para todas las 
personas, sin excepción. 
 
Este diciembre de 2023, se cumplirán 75 años de la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos, Eleanor Roosevelt, una 
arquitecta de esta declaración expresaba que los Derechos 
Humanos comienzan en lugares pequeños, cercanos a casa, 
lugares tan cercanos  y tan pequeños, que no pueden verse en 
ningún mapa del mundo. Hagamos que los derechos humanos 
florezcan en cada uno de nuestros hogares, en cada una de 
nuestras comunidades y así, construimos un mundo donde la 
dignidad y la igualdad sean una realidad, porque la verdadera 
grandeza de Quintana Roo se medirá por el respeto y protección 
a los Derechos Humanos. 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de su exposición) 

 
PRESIDENTE:  Se invita al Maestro Felipe Nieto Bastida pasar a esta Mesa 

Directiva. 
 

¿Alguna Diputada o Diputado desea realizar algún 
cuestionamiento al Maestro Felipe Nieto Bastida  
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Guillermo Andrés 
Brahms González. 

 
DIPUTADO GUILLERMO ANDRÉS BRAHMS GONZÁLEZ: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Maestro Felipe, buenas tardes. 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Como bien como bien lo acabas de mencionar Maestro, los 
Derechos Humanos no son un lujo, son una necesidad, pero 
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también son una obligación mundial nacional y fortalecen la 
dignidad humana, en esa tesitura te quiero hacer dos preguntas. 
 
Se ha visto dentro de un procedimiento instaurado en contra de 
un funcionario y sobre todo los que pertenecemos a la comisión 
Legislativa de Derechos Humanos que este último no se adecúa 
al marco normativo de la comisión y se vale de estrategias y 
pretextos alternos para evadir sus responsabilidades, ¿Cuántas 
y cuáles son las principales recomendaciones que no han 
aceptado los servidores públicos y cuál es la razón que dan en 
virtud de estas resoluciones? Esa es una. 
 
La otra, de las quejas que recibe la comisión ¿Cuántas llegan a 
una recomendación, cómo se concluyen y cuántas quejas 
atiende cada visitador? 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí, muchas gracias. 
 
Respecto a la primera pregunta seguimos pasando por esta parte 
donde el cumplimiento de las recomendaciones ha sido un 
reclamo de las víctimas y cuáles han sido cuando se inicia todo 
este procedimiento para que una vez emitiera la recomendación 
las autoridades vayan dando cumplimiento a estas 
recomendaciones, los principales puntos que tuvimos fueron los 
procedimientos administrativos, las disculpas públicas y las 
compensaciones, fuimos destrabando primeramente el 
reconocimiento que tuvieron había las autoridades realizar 
mediante las disculpas públicas convirtiéndose ya en un menor 
grado el incumplimiento por disculpas públicas. 
 
El segundo fue el de las resoluciones que se emiten respecto de 
la violación de Derechos Humanos por alguna responsabilidad 
que tuviera este funcionario público y que también ha ido 
avanzando, pero el último punto del cual seguimos adoleciendo, 
son las compensaciones para complementar el incumplimiento 
pues lógicamente de estas recomendaciones siento es el punto 
neurálgico sobre el cual estamos trabajando y como lo dije en el 
informe estamos trabajando con el acercamiento de las 
autoridades no solamente de los expedientes que tenemos en 
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trámite sino también de eh buscar aquellas recomendaciones 
que están con un acuerdo de incumplimiento y que están con 
vista la Legislatura y de las recomendaciones que tenemos 
todavía en trámite buscando las autoridades para que podamos 
nosotros llegar a un acercamiento con la víctima y pueda 
resarcirse este una reparación integral, tenemos un buen número 
de recomendaciones cumplidas que como lo comenté, también 
en el discurso fueron 19 en este periodo que tengo y que 
prácticamente se fue cumpliendo una por cada mes, a eso le 
sumamos también, los procedimientos conciliatorios que tuvimos 
28 procedimientos, conciliatorios y en del cual en el primer rubro 
que tenemos las mediaciones tuvimos un 91% de cumplimiento. 
 
Estamos trabajando ya desde la perspectiva de la víctima, que 
una resolución final no le da la garantía de la reparación, prueba 
de ello es que tenemos demasiadas recomendaciones en vista y 
que siguen adoleciendo de que no se cumple ese punto de 
recomendación, entonces estos mecanismos alternos nos están 
dando una salida, en la cual, nosotros podemos tratar de dar esa 
reparación integral y que hemos sumado a ellas, no solamente la 
restitución de sus derechos, sino también la reparación integral. 
 
Ahora, en cuanto a la segunda pregunta de cómo se transmitan 
estas quejas y cuántas quejas tienen los visitadores, 
generalmente trabajamos en una estructura de tres visorias 
generales, estas tres visorias generales tienen un promedio 
asignado de visitadores de acuerdo al número de quejas que 
perciben por visitaduría, teniendo principalmente más visitadores 
en la zona norte, en el Municipio de Benito Juárez, donde 
recibimos un promedio de 550 a 600 quejas por año, teniendo un 
total de ocho visitadores. 
 
Según segunda, esta visitaduría que tenemos es en Othón P. 
Blanco con siete visitadores recibimos un promedio de 500 a 550 
quejas y el promedio distribuido entre visitadores da un promedio 
de 90 quejas por cada visitador, de los cuales eh hemos hecho 
esa redistribución y el tercer municipio sería el Municipio de 
Solidaridad donde recibimos un promedio de 300 quejas por año 
donde tenemos cinco visitadores para atender las quejas. 
 
(Al término de su exposición) 

 
DIPUTADO GUILLERMO ANDRÉS BRAHMS GONZÁLEZ: 

 
Y cuántos llegan a hacer recomendación. 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Generalmente el promedio si sacamos nosotros el número total 
de recomendaciones que recibimos en el año que son un 
promedio de 1500 a 1800 el promedio es muy bajo,  mencionaba 
yo, las formas de conclusión, tenemos un alto una harta 
recepción de quejas eh de otras de otras competencias que es 
eh autoridades federales y otras entidades federativas que son 
un 30% un 30% la resolvemos con soluciones inmediatas y 
generalmente un bajo porcentaje de 2 o 3% es el que 
posiblemente llegará a recomendaciones, este año trabajamos 
en esos proyectos de recomendación para traducirlos en 
mediaciones y propuestas de conciliación para darles una 
solución efectiva y una respuesta a ese reclamo que es la 
pretensión final de las personas quejosas, es decir que se le 
restituyeron sus derechos pero no solamente la restitución sino 
esa reparación integral donde se incluyeron medidas como la 
disculpa pública, como la compensación y fueron resarcidas no 
solamente es hecho sino se les reparó integralmente. 
 
(Al término de su exposición) 

 
DIPUTADO GUILLERMO ANDRÉS BRAHMS GONZÁLEZ: 

 
Perfecto, gracias. 
 

PRESIDENTE:  Se le concede el uso de la voz a la Diputada Maritza Deyanira 
Basurto Basurto. 

 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Diputado Presidente. 
 
Bueno, la primera pregunta sería ¿Cuántas recomendaciones se 
han emitido este año? Sí me escuchó. 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
Sí le contesto esa pregunta o me hace la otra. 
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DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 

 
Sí esa sería la primera, y en caso de que me dijera ninguna, me 
gustaría saber ¿Por qué? 

 
 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí, como lo comenté hace un momento, no se han emitido 
recomendaciones atención a que se le ha dado seguimiento a las 
recomendaciones que teníamos pendientes de cumplimiento, 
teníamos, tenemos demasiadas recomendaciones en vista, la 
legislatura y el reclamo es que no se restituyen los derechos no 
se repara integralmente y lo que hicimos fue trabajar desde la 
perspectiva de la víctima con mediaciones y conciliaciones, 
trabajamos con 28 expedientes que estaban en proyecto de 
recomendación para enviarlos por esos medios alternos, con un 
éxito de mediaciones de un 91% cumplidas y de propuestas de 
conciliación con un 71%, pero no solamente eso, además 
trabajamos en las recomendaciones que ya estaban vencidas 
para también tener el acercamiento con las autoridades 
buscando que fuera realmente efectiva esa participación de la 
Comisión de Derechos Humanos en la restitución de derechos y 
sobre todo en la reparación que no se está cumpliendo con las 
recomendaciones, entonces nosotros en el periodo que tenemos 
de 19 meses se ha cumplido una recomendación cada mes, de 
esas recomendaciones que teníamos vencidas, estamos 
apostando a la realidad que estamos viviendo y que esto pudiera 
ser que las víctimas se le restituyan derechos, pero sobre todo, 
que se repare de manera integral. 
 
La recomendación no es la única herramienta que tenemos 
medios alternos y hemos buscado, y hemos buscado el 
acercamiento con las autoridades para poder resolverlos de 
manera efectiva, no dejar todavía mandar otra recomendación al 
congreso la cual ni siquiera está teniendo ese efecto de que se 
cumpla la reparación integral. 
 
(Al término de su exposición) 
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DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy bien, entonces quiere decir que no, esto significa que no hay 
violación a los Derechos Humanos durante este año o a los 
ciudadanos. 
 
(Al término de la intervención). 

 
 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
No, no, quiere decir eso eh quiere decir que se están atendiendo 
por parte de las autoridades y el trabajo de la comisión se ha 
enfocado al diálogo con las autoridades, se ha enfocado a que 
ellos reconozcan, prueba de ellos son las disculpas públicas 
prueba de ellos son las compensaciones que se han obtenido 
con estas compensaciones, prueba de ello han sido también 
compensaciones que se han pagado de recomendaciones 
vencidas y que hay este reconocimiento de las autoridades de 
que sí está ocurriendo algo pero están atendiendo el tema. 
 
(Al término de su exposición) 

 
 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
En ocasiones pasadas la comisión realizaba diagnósticos con 
centros penitenciarios y en centros de salud otorgándoles la 
calificación a cada espacio dependiendo del grado del respeto a 
los Derechos Humanos que ocurriese en los mismos. 
 
En la actualidad, se han hecho estos diagnósticos ¿Cuáles son 
los focos rojos en el estado y qué ha hecho la comisión en ese 
sentido? Es decir, si le han dado seguimiento y ¿Qué 
seguimiento se le ha dado a dichas evaluaciones? 
 
(Al término de la intervención). 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí, comentar al respecto que nosotros tenemos como obligación 
de ley realizar dichos diagnósticos en este año se realizaron 
diagnósticos a los centros penitenciarios, al Centro para 
Internamiento de Adolescentes y se ha realizado también las 
supervisiones a cárceles, el resultado de los centros 
penitenciarios fue de 7.29 y esto es en seguimiento a lo que se 
hace cada año, también tenemos nosotros la referencia de la 
Comisión Nacional que realiza el mismo trabajo a centros 
penitenciarios, ¿Cuáles han sido las observaciones que hemos 
emitido? Hemos emitido observaciones relacionadas con 
hacinamiento en el Penal de Cancún, lo mencionaba yo en el 
discurso, hay una mención de atención especial sobre 
requerimientos sobre todo en el penal de la Ciudad de Cancún, 
en el cual se ha observado hacinamiento, se han observado 
acciones en las cuales debe haber mejoras en la infraestructura, 
y también se ha reconocido el trabajo que se ha realizado en el 
penal de Cozumel, donde la calificación aumentó y aumentó 
también el promedio de estas, en el SEMA tenemos una 
calificación de 8.81 y las menciones en cuanto a la revisión de 
los centros de detención preventiva en atención a las 
necesidades o las obligaciones que tenemos, no solamente 
como estado, sino como país, derivado del protocolo facultativo 
para la prevención de la tortura y que esto derivó en que nosotros 
hiciéramos esta supervisión en la cual obtuvimos un 70% en 
normatividad, un 30% en salud y en instalaciones un menor 
grado. 
 
(Al término de su exposición) 

 
 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Y la última ¿Por qué la ciudadanía sigue teniendo la impresión 
de que Derechos Humanos defiende más a la delincuencia que 
a los humanos derechos? 
 
(Al término de la intervención). 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Creo que es un estigma que tenemos no solamente en el estado 
lo tenemos en todo el país y creo que es algo que se ha 
permeado en por parte muchas veces de la justificación que 
pudieran tener las autoridades en cumplir con su trabajo, 
nosotros vemos eh a una persona no eh buscamos estigmatizar 
la en cuanto a su atención sino vemos la dignidad de la persona 
como tal y atendemos no solamente a las personas privadas de 
la libertad atendemos a víctimas atendemos a todos los sectores 
de la población atendemos a los grupos de atención prioritaria y 
en su generalidad el informe se podrá constatar de los resultados 
de la diversidad de acciones que realizamos en favor de toda las 
personas, si bien es cierto hay este estigma nosotros también 
tenemos la obligación de que la condición de una persona 
Privada de la libertad no la debe estigmatizar para que pueda 
violentar sus derechos, sino se debe actuar dentro del marco de 
la ley y en  respeto a los Derechos Humanos. 
 
(Al término de su exposición) 

 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Lejos de la estigmatización, ¿eh si ustedes descubren que hay 
algún delincuente que ha sido que ha violentado, que ha sido 
tremendamente violento o agresivo con una víctima aún así lo 
siguen defendiendo? 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Nosotros vemos a la persona o sea realmente a quien le 
corresponde llevar a cabo los procesos y acreditarlo son a otras 
instancias no la comisión de Derechos Humanos, nosotros 
acudimos a cualquier llamado lamentable que eh las instancias 
que les corresponda el acreditar los delitos y sobre todo proteger 
los derechos de las víctimas que para también para nosotros es 
fundamental, nosotros tenemos que ver que se cumpla dentro del 
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estado de derecho, prueba de ello es las situaciones de tortura, 
que lógicamente son acciones que no se deben contemplar o 
realizar porque a final de cuentas pueden afectar los derechos 
de las víctimas y que lo que nosotros profesamos es que se 
realice el actuar de las autoridades dentro del marco legal, no eh 
podemos decir que una persona no tiene derechos por haber 
cometido un delito, no podemos decir porque la misma 
Constitución y tratados internacionales así lo establece. 
 
(Al término de su exposición). 

 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias, es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE:  Se le concede el uso de la voz al Diputado José María Chacón 

Chablé. 
 
DIPUTADO JOSÉ MARÍA CHACÓN CHABLE: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Con su permiso Presidente. 
 
Muy buenas tardes Comisionado, gracias por la presentación. 
 
Mis preguntas son dos, la primera consiste en saber ¿Con qué 
recursos materiales y humanos consta la visitaduría de José 
María Morelos y Felipe Carrillo Puerto para dar seguimiento y 
atención a sus temas? Y en un mismo sentido, quisiera saber 
¿Cómo se garantiza o cómo garantiza la comisión el acceso a 
las personas de las comunidades indígenas su derecho a la 
información y defensa de sus derechos humanos? Y una. 
 
La segunda pregunta es la siguiente, se relaciona con un tema 
de metas y cumplimiento de objetivos por lo que me por lo que 
me interesa saber, de qué manera la comisión puede medir la 
existencia de un avance de los derechos humanos de la Zona 
Maya, ¿Considera que el avance logrado, considera que el 
Avance logrado ha sido suficiente y de no ser así, qué es lo que 
nos hace falta? 
 
(Al término de la intervención). 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias, contamos en las historias de José María Morelos y 
Felipe Carrillo Puerto con un visitador adjunto y contamos con 
dos secretarias y una capacitadora, quienes atienden las 
visitadurías, ¿Cómo se garantiza el acceso a los derechos de las 
personas indígenas? En ambas visitadurías tenemos personas 
maya hablantes, lo que nos permite dar la atención desde esa 
perspectiva. 
 
¿Cómo medimos nosotros que se ha dado cumplimiento? 
Tenemos un total de 26 actividades con 1800 personas 
aproximadamente atendidas en temas de capacitación y en 
temas de quejas también, por lo general, el 30 o 40% de esas 
quejas, son de personas maya hablantes, nosotros garantizamos 
el acceso en cada una de las visitadurías, tenemos una persona 
maya hablante, en José María Morelos tenemos una persona 
maya hablante, en Felipe Carrillo Puerto tenemos una persona 
maya hablante y además de esto, en el Municipio de Kantunilkin 
tenemos también una persona maya hablante, nosotros hemos 
pugnado y lo comenté también en los retos que tenemos como 
Comisión de Derechos Humanos, es de contar con una 
coordinación especializada, las coordinaciones especializadas la 
función que tienen en la comisión, es asistir a las visitadurías 
generales adjuntas, en el conocimiento y atención de las quejas, 
y sobre todo, que en un momento dado podamos tener esa 
perspectiva que nos permita la mejor atención. 
 
(Al término de su exposición). 

 
 
DIPUTADO JOSÉ MARÍA CHACÓN CHABLE: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
¿Considera que el avance logrado ha sido suficiente? 
 
(Al término de la intervención). 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
No, considero que, como lo mencioné en el discurso, tenemos 
todavía pendiente que podamos contar con una coordinación 
especializada, porque los retos y los reclamos de la población 
indígena han sido palpables con la atención de las quejas, con la 
atención en capacitación y que necesitamos avanzar también 
para tener un poco más de amplitud en personal para poder 
atender dicha población. 
 
(Al término de su exposición) 

 
DIPUTADO JOSÉ MARÍA CHACÓN CHABLE: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE:  Se le concede el uso de la voz a la Diputada Mildred Concepción 

Ávila Vera. 
 
DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN AVILA VERA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
muy buenas tardes. 
 
Con el permiso del Presidente de la Mesa Directiva y de quienes 
eh conforman la Mesa Directiva. 
 
De mis compañeras Diputadas y mis compañeros Diputados. 
 
Maestro bienvenido. 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias. 
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DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN AVILA VERA: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Maestro Felipe Nieto Bastida, bienvenido pues a este Recinto 
Legislativo, pues es la casa del pueblo, a rendir cuentas 
precisamente pues de las labores y los resultados que ha tenido 
como Comisionado al frente de la Comisión de Derechos 
Humanos de nuestro Estado de Quintan Roo. 
 
Bienvenido a todo el personal que hoy nos acompañan, a las 
personas que están pendientes pues de este trabajo que se 
realiza desde el Poder Legislativo y que nos siguen en las 
diferentes plataformas y redes. 
 
En nuestro estado, lamentablemente siendo propia cifras de la  
Comisión de Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo 
existen hasta la presente fecha 1723 denuncias, hemos 
escuchado pues que algunas han sido atendidas de manera 
conciliatoria con las diferentes áreas gubernamentales, 
instituciones, sin embargo, el estado encabeza cifras referentes 
a violación de Derechos Humanos por instituciones estatales, 
siendo que nuestra entidad es una de las que más quejas 
presenta anualmente, lo cual representa una clara problemática 
en materia de dichos derechos fundamentales. 
 
Las violaciones a los Derechos Humanos son una afrenta a la 
dignidad y a la igualdad inherentes a todas las personas, son una 
llamada de atención que debemos escuchar y tomar acción al 
respecto, la intolerancia, la discriminación, la violencia política, 
en razón de género y la impunidad no tienen lugar en una 
sociedad justa y libre como es y debería ser en el pueblo de 
Quintana Roo, ya lo ha dicho aquí, quien preside en el Congreso 
del Estado la Comisión de Derechos Humanos, el Diputado 
Brahms, los Derechos Humanos pues no son un regalo, sino un 
legado que debemos defender y proteger y quienes 
principalmente, además de todos los ciudadanos y ciudadanas, 
pues cumplir, que somos quienes estamos al frente de las 
diferentes instituciones públicas gubernamentales o no. 
 
En razón de lo anterior, me permito realizarle las siguientes 
preguntas, es de conocimiento común que la situación de las 
mujeres privadas de la libertad es precaria y atenta contra la 
dignidad humana, y hablaba hace un rato del diagnóstico que se 
ha aplicado en los diferentes centros penitenciarios, qué se ha 
hecho para cumplir con algo básico reglamentario a nivel 
Internacional que son las reglas de Bangkok, y mejorar la calidad 
de vida de estas mujeres, de sus hijos y de sus hijas, como fue 
presentado este diagnóstico penitenciario del centro de ejecución 
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de medidas para adolescentes en los Municipios como José 
María Morelos, Bacalar, Cozumel, Felipe Carrillo Puerto, entre 
otros, pues escuchamos que tienen carencias, la pregunta es, si 
realmente incumplen con las medidas básicas de derechos de 
servicios médicos normatividad a instalaciones adecuadas en 
razón de eso le pregunto ¿Qué medidas se han tomado para que 
los municipios cumplan con brindar un servicio de calidad sobre 
todo respetando la dignidad y los Derechos Humanos? ¿Cuántas 
quejas se han recibido del sector educativo con respecto a 
violaciones a Derechos  Humanos a niños, niñas y adolescentes? 
¿Qué acciones se han tomado en ese sentido y cuántas quejas 
están en la Comisión Estatal de Derechos Humanos, donde se 
señala a personal docente y administrativo del ámbito educativo? 
 
Cifras de la propia Comisión de los Derechos Humanos del 
Estado de Quintan Roo, arrojan que el organismo Estatal con 
más que quejas en lo que va del año es la Fiscalía General del 
Estado con 455 quejas, a lo que le pregunto, ¿Qué se ha 
realizado con respecto a investigar y documentar la tortura, 
penas inhumanas y otros tratos denigrantes hacia la ciudadanía 
llevada a cabo por la Fiscalía? Y con esta última pregunta, cierro, 
la Comisión Nacional de Derechos Humanos informó que desde 
el pasado martes 11 de julio, fecha en que se dieron a conocer 
los lamentables hechos en los que falleció una niña de 10 años 
en el elevador del Hospital General de Zona Número 18 en Playa 
del Carmen, Quintana Roo, personal de ese organismo público 
ha realizado trabajos coordinados con la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Quintana Roo, con el propósito de 
brindar el apoyo necesario a los familiares de la menor fallecida 
y se inició la queja correspondiente, ¿Cómo ha sido el 
acompañamiento a la familia y cuáles son los avances en ese 
caso? 
 
Sería cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí muchas gracias. 
 
Bueno, varias preguntas, tenemos como primera parte se 
mencionó el diagnóstico penitenciario emitido en este año como 
parte de ello también no fue menos importante el incluir sobre 
todo el área femenil,  el área de mujeres en el cual se hicieron 
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las observaciones puntuales y tal y como lo mencionó se hicieron 
observaciones a las instalaciones, se hicieron observaciones en 
cuanto a la atención médica con perspectiva de género y que se 
equiparará a la atención que se daba a los hombres también, 
pero siempre respetando esa perspectiva de género y se hicieron 
unos señalamientos para que se mejoraran las condiciones, 
sobre todo, de la atención, al igual que los hombres también se 
hicieron señalamientos para que se mejoraran las condiciones 
de alimentación y finalmente las de infraestructura que es un 
tema que aqueja a la mayoría de las cárceles del Estado. 
 
Eso se ha hecho independientemente de ello adicional a poder 
atender nosotros de manera ordinaria con visitas a dichos 
centros, y sobre todo, al área de mujeres, dar la atención por 
posibles violaciones a derechos humanos. 
 
Hemos realizado también actividades para dar capacitación, para 
que ellas conozcan y puedan saber cuándo les aqueja un 
problema puedan detectar y puedan manifestarse en contra de 
alguna situación que les agravia, entonces, hemos tratado de 
atender en gran medida también este sector de la población 
privada de la libertad. 
 
Dos el tema de quejas, este año, sobre todo en el sector 
educativo y a veces platicábamos con el equipo qué era lo que 
en un momento dado estaba pasando con las quejas del sector 
educativo. Este año nosotros siempre tenemos indicadores en 
los cuales nosotros hacemos una, nos organizamos de manera 
programática sobre los índices de productividad y que esos 
índices de productividad están en las quejas y nosotros 
evaluamos, decimos tenemos tantas quejas por violaciones de 
Derechos Humanos relacionadas con el sector educativo, las 
cuotas escolares, por poner un ejemplo, regularmente 
recibíamos 20, 30, 40, quejas por año, hicimos la revisión y de 
repente, pues me entrevistaban y me preguntaban cuántas 
quejas tienes este año, una revisión, dos, no puede ser posible 
que tengamos dos, volvamos a revisar dos quejas, sí, pero eran 
por la cuestión de las cuotas, en cuestión a la violencia escolar 
también se redujo en muy pocas quejas, entonces ha variado, 
pero esta variación también ha sido el acercamiento que hemos 
tenido con las instituciones para que ellos mismos hagan 
acciones de prevención. 
 
Debemos apostar a que de alguna manera podamos tener 
siempre las mejores condiciones, pero que la autoridad 
reconozca y vea sus debilidades en cuanto a qué está 
ocurriendo, pero también debemos reconocer la atención que le 
ha dado los temas y esto ha redundado en que tengamos menos 
quejas, esto no quiere decir que no puedan volver a ocurrir, 
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simplemente que la autoridad en estos momentos le está dando 
atención. 
 
Regresando a la primera pregunta y sobre todo a las reglas de 
Bangkok que establecen cuáles son las condiciones mínimas 
que deben tener los centros penitenciarios y sobre todo una 
condición especial que se ha dado, que debe haber la separación 
entre hombres y mujeres, y que también se ha observado en 
estos diagnósticos penitenciarios, porque la población de 
mujeres privada de la libertad la tenemos en dos centros 
penitenciarios, que son el de Cancún y el de Chetumal, nosotros 
hemos observado dicha circunstancia del cual debe existir un 
penal especializado para atender mujeres, se daban quejas 
relacionadas con la interacción que tenían en dichos centros 
penitenciarios, en la conexión de lugares donde se conectaban 
para poder tener convivencia entre hombres y mujeres, y que 
esto ha sido observado y ha sido atendido, para que se observen 
dichas reglas, pero no solamente eso, sino que se debe buscar 
también ya tener la separación en un lugar específico que atienda 
a estas reglas que dice que debe haber la separación y que no 
deben converger en el mismo, lamentablemente, por las 
condiciones y el crecimiento que se ha dado, sobre todo en los 
centros poblacionales de Cancún y Playa del Carmen, no se ha 
tenido todavía la planeación de infraestructura, más sin embargo, 
sí se ha observado de manera recurrente, que debe haber esta 
separación, se ha hecho, pero continúan dentro de la misma 
ubicación donde está un centro está junto el otro centro de 
mujeres. 
 
La tercera pregunta respecto a las quejas de Fiscalía, tenemos 
nosotros la Fiscalía es la Institución de la cual hay más 
señalamientos en las quejas como autoridad responsable, aquí 
pudiéramos decir no, es Fiscalía quien más violenta derechos 
humanos, pero hacíamos un análisis porcentual en cuanto a los 
servicios que proporciona cada institución y que esto también 
deriva en las posibles violaciones a derechos humanos, 
autoridades que a lo mejor tienen un menor número de servicios 
o prestan un menor número de servicios de manera efectiva a la 
ciudadanía o usuarios que acuden a ellos, pues también serán 
susceptibles de recibir menos quejas, por eso, que también 
nosotros valorábamos esta parte, donde decíamos  porque 
tienen más quejas la Fiscalía, porqué tiene más quejas 
Secretaría Ciudadana, las policías municipales, pero también es 
en atención a los servicios que ellos prestan a los usuarios y esto 
deriva en ese número elevado de quejas, nosotros apostamos 
siempre a la prevención capacitando al personal, buscando 
también cuáles son las áreas de oportunidad para las temáticas 
sobre los cuales se versan la capacitación y la prevenciónc pero 
no solamente el acercamiento con los titulares de las áreas con 
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las personas que directamente dan el servicio y que puedan ellos 
conocer y respetar esos derechos humanos y que ante una 
reincidencia de un acto, pues nosotros primero vamos con el 
servidor público que comete la violación de Derechos Humanos, 
seguido vamos con su superior jerárquico y en caso ya extremo, 
vamos con el titular también para platicar y poder darle una 
solución efectiva a la persona quejosa, es lo que realizamos con 
esto, en la misma tensión y relacionado con el tema de tortura, 
nosotros tenemos un centro de atención a víctimas de 
violaciones de Derechos Humanos, los casos de violaciones de 
Derechos Humanos donde está inmiscuida la tortura, nosotros lo 
realizamos desde esa perspectiva, tenemos un equipo en 
Chetumal y dos equipos en la ciudad de Cancún, en los cuales 
atienden la tortura desde el Protocolo de Estambul, es decir, este 
Protocolo de Estambul establece que debe ser un grupo 
interdisciplinario, un abogado, un médico y un psicólogo, el 
médico y el psicólogo deben emitir dictámenes periciales para 
documentar esta tortura, tenemos sobre todo en la carga de 
trabajo, se ha girado también hacia la ciudad a la zona norte del 
estado, donde estamos dando seguimiento a cada uno de los 
casos desde esta perspectiva aplicando el Protocolo de 
Estambul. 
 
En la reforma de 2016, donde se armonizan las leyes y que la ley 
general para prevenir, sancionar, erradicar la tortura, establecía 
que debe existir un mecanismo de monitoreo para la tortura que 
fue supeditado la Comisión Nacional de Derechos Humanos y 
que es conforme a lo que le realizamos, también derivado 
también del protocolo facultativo que establecía, que debe haber 
una ley, debe haber un mecanismo de monitoreo, este 
mecanismo de monitoreo no solamente hacen ellos la 
supervisión a las cárceles, si no lo hacemos nosotros también, 
con este trabajo que se hizo adicional de la supervisión a 
cárceles de detención y ello lleva acciones de prevención que se 
pueden realizar, para que los sitios donde se albergan personas 
por detenciones administrativas o por la comisión de algún delito, 
puedan tener las condiciones necesarias. 
 
En cuanto a reglamentación en cuanto a salud y en cuanto a las 
instalaciones, que sean las óptimas para prevenir la tortura, 
trabajamos en la prevención, trabajamos en capacitación de 
manera constante con Fiscalía, pero también, quejas que nos 
llegan por este tema, desde esa perspectiva, con los equipos 
especializados. 
 
Por último, el tema muy específico de el lamentable fallecimiento 
de la niña en un elevador en las instalaciones del IMSS en Playa 
del Carmen, nosotros nos enfocamos a atender también la 
dignidad de las personas, siempre es importante que cuando 
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ocurre un hecho de esta naturaleza, la exposición en medios de 
comunicación y lo decimos siempre de manera muy respetuosa, 
es que respeten la dignidad de la persona, ¿Por qué? Porque los 
mismos familiares, en la mayoría de los casos, nos hablan y nos 
dicen es que están haciendo este publicaciones de las fotos del 
cuerpo de la menor que falleció, lo que hacemos es el llamado a 
que se puedan proteger primero los datos personales, pero sobre 
todo, la dignidad de las personas en este lamentable caso por 
tratarse de una autoridad Federal, nosotros dimos el 
acompañamiento para que pudieran presentar las denuncias 
ante la Fiscalía General del Estado y se derivó en que por ser 
una instancia Federal, la competencia resultó a favor de la 
Fiscalía General de la República, además de esto, nosotros 
recepcionamos la inconformidad y por no ser ámbito de nuestra 
competencia, remitimos y turnamos la queja a la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, al cual seguimos pendiente, 
dando orientación y acompañamiento a las personas para que 
puedan tener un resultado de esta queja. 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de su exposición) 

 
DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE:  Se le concede el uso de la voz al Diputado Hugo Alday Nieto. 
 
DIPUTADO HUGO ALDAY NIETO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias. 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Qué gusto recibirlo aquí en este pleno y antes de iniciar, pues 
agradecerle porque todos los viernes en Benito Juárez, tenemos 
presencia de la Comisión de Derechos Humanos del Estado, en 
las reuniones de trabajo de la Comisión de Justicia y creo que es 
un tema fundamental para poder construir entre todos mejores 
códigos. 
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Quisiera iniciar nuevamente con este tema que bastantes de mis 
compañeros ya han preguntado, de los medios alternos para la 
solución y recordando un poco, hace un año, quien era titular de 
la Fiscalía General de Justicia del Estado, también mencionó que 
los medios alternos tenían un excelente resultado en la solución 
de todos los conflictos que se derivaban en su momento en la 
fiscalía, y por lo tanto, bueno, pues no teníamos sentencias 
condenatorias, hoy por un lado, en el documento nos dice que 
tenemos iniciadas 1723 expedientes concluidos, 1097 de octubre 
del 2022 agosto del 2023, sin embargo, en los resultados 
tenemos que el 0% arrojado de recomendaciones 1% de 
propuestas de conciliación y 1% en propuestas de mediación, 
aquí únicamente quiero mencionar que leyendo la encuesta 
virtual sobre experiencias discriminatorias en Quintana Roo del 
año 2021 dice lo siguiente, permito citarlo: “se consultó a las 
personas encuestadas, ¿Qué tanta discriminación considera que 
existía en la administración pública de Quintana Roo, colocando 
como opciones de respuesta del 0 al 10 donde cero es nada de 
discriminación y 10 es mucha discriminación? Solo el 7% de las 
personas encuestadas considera que la administración pública 
de Quintana Roo no se discrimina, mientras que los mayores 
porcentajes se ubican en mucha discriminación, teniendo una 
suma de respuestas 7, 8, 9 y 10 ,abarca el 54%, por tanto, la 
percepción mayoritaria es que existe mucha discriminación en la 
administración Pública de Quintana Roo. 
 
Y en ese mismo documento citan a Vargas Melcarejo, en donde 
dice que la percepción por lo general es la construcción de las 
opiniones que tienen un componente material a partir de la 
interacción social, y otro simbólico, en este caso, podemos 
afirmar que las personas encuestadas no solo han sido víctimas 
directas de un trato discriminatorio, sino que en conocimiento de 
experiencias vividas por otras personas cercanas o información 
general respecto al contexto de discriminación en Quintana Roo, 
en este sentido me queda claro que el uso de estos medios 
alternos, lo que está propiciando es que se pueda llegar a que 
existan disculpas públicas, a que se puedan tener algunos 
medios para que finalmente pueda existir reparación aquellas 
personas que son afectadas por entes públicos en el Estado de 
Quintana Roo, sin embargo, al no tener tampoco 
recomendaciones, tener un 0% de recomendaciones, en este 
periodo, ¿Cree usted que existe un verdadero cumplimiento por 
parte de la comisión que usted encabeza, en cuanto a la 
consecución de sus fines cuando no hay finalmente 
recomendaciones? Ya nos explicó el por qué, pero también en 
cuanto a las reparaciones, cómo vamos en ese avance con 
reparaciones porque también existen distintos comentarios de 
muchas de las víctimas que no existe un avance en cuanto al 
cálculo, en cuanto a la obtención de reparaciones, en cuanto a 
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las fechas para que las autoridades puedan reparar todas las 
violaciones de Derechos Humanos que se tenían pendientes y 
que han caminado durante este periodo. 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí muchas gracias. 
 
Antes que nada comentar que las Comisiones de Derechos 
Humanos desde el ámbito jurisdiccional, pues su poder, yo creo 
que su origen es la calidad moral que tienen y que lógicamente, 
la resoluciones pues se han equiparado porque son 
recomendaciones, pero se equiparan a una resolución y la 
pretensión de las personas quejosas siempre ha sido la situación 
de que se les repare. 
 
Nosotros hemos trabajado y vuelvo a reiterar, trabajamos desde 
la perspectiva de la víctima, de la perspectiva de esa pretensión, 
pero esa pretensión no objetiva que permita la restitución de 
derechos, pero sobre todo, la reparación integral y que hemos 
trabajado también con la experiencia que tenemos de tantas 
recomendaciones incumplidas, en las cuales, aún que se sigan 
todo el procedimiento, se emita la resolución como una 
recomendación y que se lleve todo el proceso de 6 meses y no 
se cumpla y que tengamos que dar vista al congreso y de repente 
nos regresan otra vez y persiste todavía ese malestar. 
 
Hemos trabajado desde eso y conociendo esos datos y 
conociendo también que la calidad moral, también es buscar el 
diálogo con las autoridades, salir de la oficina, ir a buscar a las 
Instituciones para decirles, tenemos pendiente este tema, 
tenemos temas de recomendaciones con muchas Instituciones y 
trabajamos todos los días para que pueda darse esta reparación 
integral. 
 
Nosotros, vuelvo a reiterar, en este año teníamos expedientes de 
queja con proyectos de recomendación, los cuales se tradujeron 
en mediaciones que fueron aceptadas en un 91%, fueron 28 
expedientes y de los cuales, con propuestas de conciliación 
tuvimos un éxito de 71%, y además, seguimos con ese camino 
para buscar que otros expedientes que tenemos todavía estamos 
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nosotros con los acercamientos, porque este es el acercamiento 
y el diálogo y la aceptación de las partes que quieran conciliar, lo 
dije en el discurso, no podemos imponer a persona alguna las 
conciliaciones, son voluntarias, son voluntades tanto de la 
persona quejosa, la víctima, como de la autoridad, pero además, 
teníamos recomendaciones vencidas que no se habían cumplido 
y que buscamos también con las autoridades y logramos que se 
cumplieran 19 recomendaciones, en este lapso de tiempo 
entonces si sumamos las 19, más las 28 a las 12 
recomendaciones que se emitieron el año pasado, superamos 
por mucho, sobre todo la satisfacción que pudieron tener esas 
víctimas y que debemos trabajar desde esa perspectiva y tal vez 
ser más perfectibles en nuestras leyes, porque de ello depende 
también de que se pueda reparar de manera integral para darle 
esa precisión que permite que las autoridades puedan actuar, 
pero sobre todo, en la protección de Derechos Humanos que 
nosotros tenemos esa noble tarea, pero desde esa calidad moral, 
lamentablemente que tenemos nada más la fuerza que nos 
atribuye la ley es la calidad moral, pero esa calidad moral hay 
que ejercerla buscando el diálogo, buscando siempre la 
conciliación, buscando desde primer momento. 
 
Hay cosas que se resuelven en primer momento y que no entran 
esos a estos procesos, los procesos de mediación y conciliación 
son expedientes integrados que ya estaban, inclusive, con 
proyectos de recomendación y que la autoridad entendió y 
aceptó reparar de manera integral, con disculpas públicas, con 
compensaciones que son los principales puntos de 
recomendación, por las cuales ha dado vista a la Legislatura y 
que tenemos muchísimas, y las víctimas siguen ahí en años y no 
se ha reparado, y ahorita, se está haciendo eso. 
 
Creo que es el camino que debemos seguir, pero también 
perfeccionar las leyes para que permitan esa accesibilidad. 
 
Gracias. 
 
(Al término de su exposición). 

 
PRESIDENTE:  Se le concede el uso de la voz al Diputada Elda María Xix Eúan. 
 
DIPUTADA ELDA MARÍA XIX EÚAN: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Buenas tardes, bienvenido Maestro. 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
Gracias. 
 

DIPUTADA ELDA MARÍA XIX EÚAN: 
 
Pues mi tema lo han tocado ya el Diputado José María Chacón. 
 
Con el permiso del Presidente de la Mesa Directiva, Diputado 
Renán, las comunidades mayas por mucho tiempo han sido pues 
marginadas, yo celebro maestro que usted haya aquí aclarado 
mi pregunta antes de hacerla, se la aclaró al Diputado Chacón y 
celebro que se esté considerando a nuestra zonas rurales, zonas 
mayas, gente que también hable el mismo idioma y que tenga el 
conocimiento pleno de las necesidades que en su momento 
nuestros hermanos mayas manifiesten en cuanto a sus 
diferentes temas, esto sí lo celebro y felicito, porque ya aclaró 
usted que en Carrillo, en Morelos e Lázaro Cárdenas, tienen ya 
considerado a personas maya hablantes para poder resolver las 
diferentes situaciones. 
 
Por un lado eso y por el otro felicitarte por el extraordinario trabajo 
que estás realizando con muchísimo empeño, yo sé que no ha 
sido una tarea fácil, sin embargo hoy compruebo que tu 
compromiso y tu ética está por encima de este gran trabajo. 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias, gracias. 
 
(Al término de su exposición). 
 

PRESIDENTE:  Se le concede el uso de la voz a la Diputada Susana  Hurtado 
Vallejo. 
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DIPUTADA SUSANA  HURTADO VALLEJO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Con su permiso señor Presidente de la Mesa Directiva. 
 
Compañeros, compañeras, Diputados, público en general. 
 
Quiero felicitarlo Maestro Felipe, por su excelente participación y 
exposición, pero también quiero felicitar a su equipo, a todos los 
visitadores que en su momento han tenido algo que ver con 
nosotros en alguna situación y ahí están, trabajando de la mano 
con cada uno de nosotros y pues la verdad, de un buen equipo, 
no hay hombres orquesta, yo creo que con el equipo sale avante 
y ha salido avante, precisamente los Derechos Humanos. 
 
Alguna de las preguntas ya se las hicieron pero yo quiero hacerle 
particularmente tres preguntas, una de ellas es la siguiente, la ley 
de la Comisión de los Derechos Humanos del Estado en su 
artículo 26 dice, que cada una de las facultades del Consejo 
Consultivo, es conocer y opinar sobre el informe anual que el 
presidente presenta a la Legislatura, ¿Recibió opinión del 
Congreso Consultivo sobre el documento que nos está 
presentando el día de hoy? Esa es una. 
 
La otra, de acuerdo con los datos estadísticos que nos informa 
sobre el número de recomendaciones que están concluidas, 
podría usted decirnos ¿Qué significa que una recomendación 
esté concluida?  
 
La otra, se tiene alguna propuesta por parte de la comisión hacia 
el Congreso del Estado de Quintana Roo, para que las 
recomendaciones hechas sean más puntuales o con un mayor 
rigor de aplicación, esto, en el entendido que algunas de las 
recomendaciones hechas, no han sido cumplidas a cabalidad o 
son retrasadas las diligencias de su cumplimiento. 
 
Y por último ¿Cuál es el promedio de las quejas que no se 
concluyen por falta de interés del ciudadano o quejoso y saber si 
existe un mecanismo para el acompañamiento de estos 
ciudadanos que por motivos diversos no logran darles el total 
seguimiento a estos procesos? Entre estas razones la falta de 
información, la falta de recursos, y desde luego, las largas 
distancias, etcétera, etcétera, que son motivos por los cuales no 
le dan seguimiento a sus recomendaciones. 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí, en relación a la primera pregunta, pero antes que nada, 
quisiera este retomar las felicitaciones que se hacen no son a mi 
persona, son al equipo de trabajo y quisiera reconocer a las 
visitadurías, al instituto, a este la oficialía mayor, creo que tienen 
toda la razón y siempre lo he compartido, que nadie puede solo 
y que tenemos que trabajar en equipo, pero ese trabajo en equipo 
eh redunda en estos resultados y sobre todo el entendimiento 
que tenga cada una de las personas que trabajan en la 
Institución, sobre todo, de comprometerse, comprometerse 
porque a veces eh yo lo manejo de alguna manera de 
comentarles, del trabajo ordinario y el extraordinario, quien 
realiza ese trabajo extraordinario, es de reconocerse porque da 
un poquito más de lo que le corresponde y que quienes no 
cumplen, no cumplen también los invitamos a que cumplan 
cuando menos con la el trabajo ordinario. 
 
En esta tesitura, también dando respuesta a sus preguntas, 
respecto de la de las facultades del Consejo Consultivo, 
comentarle que en estos momentos, pues está pendiente 
también la designación de los consejeros de la comisión, 
entonces tenemos también ahí, un tema pendiente de 
designación, por lo cual pues lógicamente no, no, ha sido posible 
realizar y ejecutar lo que establece este artículo 26. 
 
Referente a los datos de quejas concluidas, por falta de interés, 
realmente nosotros tenemos un bajo índice, representa el 7% de 
las quejas, quisiera decir que la experiencia personal y sobre 
todo, de donde yo salgo, que es la primera visitaduría, siempre 
he pugnado y en las otras visitadurías en la actualidad, porque 
busquemos esa accesibilidad de las personas, entendiendo las 
cuestiones interseccionales que de alguna manera los hacen 
vulnerables, los hacen de atención prioritaria, de salir de la 
oficina, buscar los medios de comunicación, muchas veces a lo 
mejor no tienen el teléfono, no tienen un correo electrónico, no 
tienen una computadora, les pido que vayan al domicilio, no una 
vez, dos, tres veces, buscando que podamos darle seguimiento 
a esas quejas, pero no solamente eso, cuando no es ámbito de 
nuestra competencia y que ellos vienen hacia nosotros y nos 
dicen, la Instancia Nacional no nos ha dado respuesta, nosotros 
buscamos el acceso para que ellos puedan tener contacto con la 
instancia nacional, pero no solamente eso, también hemos 
ofrecido a la Comisión Nacional que si alguna persona no está 
localizable, inclusive que sea de alguna comunidad del Estado, 
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nosotros podemos dar esa accesibilidad con el personal, 
entendiendo que ellos no tienen oficinas aquí en el estado, lo 
mismo pasa con la atención de las quejas de instancias 
nacionales, como son IMSS e ISSSTE que no tienen una 
presencia, y por no ser el ámbito de competencia, no nos 
quedamos nada más con la queja, salimos a realizar la gestión y 
en auxilio de la Comisión Nacional, realizamos las gestiones 
necesarias, ya sea para que se le brinde un medicamento, para 
que se le dé una atención médica o algo urgente que necesite en 
ese momento, entendiendo que la CNDH lo único que puede 
hacer, porque no tiene personal aquí, es hacer llamadas 
telefónicas, en contacto, pero nosotros al hacer presencia 
podemos destrabar muchos de estos problemas y también 
ayudar y fomentar la solución de esos conflictos, mediante ese 
acercamiento. 
 
Tenemos de la tercera pregunta ¿Qué opinión tiene del 
cumplimiento?  
 

DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Qué significa una recomendación, ¿Qué significa una 
recomendación que esté concluida? 
 
(Al término de la intervención). 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
Concluida. 
 
El proceso de la recomendación establecida en nuestra ley, 
corresponde a seguir todo lo todo el camino que se tiene por ley, 
emitimos la recomendación, tienen 6 meses de cumplimiento, 
para su cumplimiento, si la autoridad demuestra que ha realizado 
acciones, sobre todo cuando se trata de procedimientos 
administrativos que tenemos que respetar el ámbito de 
competencia de los órganos internos o a quien le corresponda 
realizar esa investigación, pudiera excederse de ese término, se 
pudiera dar una prórroga, vencida el tiempo de los 6 meses, 
nosotros necesitamos dictaminar un acuerdo mediante el cual 
valoramos el cumplimiento de cada uno de los puntos, donde 
decimos sí se cumplió o no se cumplió, pero si no se cumple al 
menos uno de esos puntos, nosotros ese acuerdo lo emitimos 
como incumplida la recomendación. 
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La ley dice que tenemos que dar vista a la legislatura para que 
cite las autoridades a comparecer y expliquen los motivos del 
incumplimiento de ese punto, posteriormente, la Legislatura a 
través de la Comisión de Derechos Humanos de la Legislatura, 
emite una opinión respecto de la suficiencia de las pruebas que 
presente la autoridad en una comparecencia que pudiera 
realizarse, y de ahí nos remite a nosotros esas pruebas, donde 
nosotros, nuevamente, y como último punto podemos decir, si las 
pruebas que se remitieron fueron suficientes o no, hasta ahí llega 
nuestro procedimiento, vuelvo a reiterar, lamentablemente 
nosotros no podemos trabajar como los las instancias 
jurisdicionales y nuestra calidad moral tiene un límite, porque las 
recomendaciones no son obligatorias, sin embargo, mediante 
estos mecanismos que se pudieran perfeccionar, podemos tener 
que las autoridades puedan primero reconocer, aceptar que han 
aceptado prácticamente en su totalidad todas las 
recomendaciones que hemos emitido y que las autoridades que 
no las habían aceptado, en el, hemos vuelto a ir con ellos cuando 
hayan cambiado de administración, han entendido el tema, han 
aceptado las recomendaciones y se ha llevado todo ese proceso, 
pero la opinión que tengo, es que a final de cuentas, el último 
punto es cuando la legislatura nos manda el documento donde 
nos da la opinión y emitimos ese último acuerdo, donde decimos 
si es suficiente las pruebas que presentaron para el cumplimiento 
o no, pero hasta ahí se queda, por eso es que, conociendo todo 
este proceso, buscamos nosotros trabajar desde la perspectiva 
de la víctima, de la reparación integral, que no se está 
cumpliendo con las resoluciones y que es muy lamentable 
porque tenemos muchas recomendaciones en vista y están 
incumplidas, entonces, si no trabajamos en esta parte, pues creo 
que vamos a seguir mandando recomendaciones, mandando 
recomendaciones y no estamos trabajando en estos medios 
alternos que sí nos han dado esa solución y que se ha tenido 
éxito, no solamente en los expedientes que tenemos en trámite, 
sino en recomendaciones que ya estaban vencidas y que las 
autoridades han tenido a bien entender, y aceptar, y cumplir con 
esos puntos de recomendación, sin que haya de por medio una 
comparecencia y que esto implica que han cumplido con esas 
recomendaciones en su totalidad, que es la otra parte, donde nos 
mandan pruebas de cumplimiento y nos preguntan sobre la 
opinión, pero al tener nosotros esta suficiencia, en cuanto a la 
atención de los puntos, hemos dado por cumplidas esas 
recomendaciones. 
 
Y como último punto, dice el promedio por falta de interés, decía 
yo que tenemos un 7% y que esto pues ha implicado entender 
cuáles han sido los problemas a los cuales se ha enfrentado la 
población para regresar o acudir con nosotros, y que vuelvo a 
reiterar, yo he permeado de que los visitadores, sobre todo, en 
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las zonas donde pues pudiera ser más inaccesible en las 
comunidades, pudiéramos acudir para buscar a las personas, 
entendiendo, pues la cuestión interseccional que los limita por 
cuestiones de recurso, por cuestiones de acceso a medios de 
comunicación, ya sea teléfono, una computadora, un correo, que 
se vaya a buscar y se localice en el domicilio, como última 
instancia para poderles dar seguimiento a estas quejas, entero, 
que muchas ocasiones también nos llega una denuncia y esta 
denuncia también es calificada si la persona no tiene interés de 
ratificarla, se califica como falta de interés, no solamente los 
expedientes que están en trámite, sino este falta de interés, 
puede ser porque la persona no tiene interés en ratificar una 
queja y esa sería la otra parte que ha incrementado también en 
gran número este rubro. 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de su exposición) 

 
PRESIDENTE:  Se le concede el uso de la voz a la Diputada Cristina del Carmen 

Alcérreca Manzanero. 
 
DIPUTADO CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias Presidente. 
 
Con el permiso de la Mesa, de mis compañeros, bienvenido 
Maestro. 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
Gracias. 
 

DIPUTADO CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
Me sumo al agradecimiento del Diputado Hugo Alday, de que 
cada semana nos estén acompañando en la Comisión de 
Justicia. 
 
Usted lo ha comentado hay que trabajar fuertemente en hacer 
vigentes nuestras leyes, para que realmente pues no nada más 
se haga justicia, sino se cumpla con esta premisa que tenemos 
todos los servidores públicos en aras de nuestra tarea de 
realizarla, cuidando siempre los Derechos Humanos. 
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Dentro de su exposición, si me permite, se hacía referencia, o 
bueno, comenzaría diciendo que en septiembre del 2023 
tenemos una nota de un medio de comunicación, que dice que 
Quintana Roo es el segundo estado de la Península con más 
violación a los derechos humanos en lo que va del 2023, al 
contabilizar 122 quejas, superando solamente por el estado de 
Yucatán que tuvo 146, mientras que Campeche registró 
solamente 38 denuncias. 
 
Entiendo y ya lo he explicado usted perfectamente, que se ha 
privilegiado la mediación, las propuestas de conciliación, se ha 
privilegiado el interés de las víctimas para resolver los 
expedientes, no obstante la Ley de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Quintana Roo señala expresamente, 
que en violaciones graves a Derechos Humanos, no se pueden 
resolver por mediación o conciliación de acuerdo al artículo 73 
del reglamento de la Ley de Comisión de los Derechos Humanos 
del Estado de Quintana Roo. 
 
En este sentido mi primer pregunta sería que ¿No hemos tenido 
violación graves a los Derechos Humanos, que hemos de alguna 
forma desahogado estas quejas a través de la vía de la 
conciliación? Sería mi primera pregunta. 
 
Mi segunda pregunta, hacía también referencia dentro de su 
exposición, que en las líneas o las causas por las que se han 
presentado estos hechos violatorios, en primer lugar, están las 
violaciones al derecho a la legalidad y a la seguridad jurídica, con 
un 58%, violaciones al derecho a la igualdad y al trato digno, 17% 
y en tercer lugar, violaciones al derecho a la libertad. 
 
Y por otro lado, comenta que en cuarto lugar tenemos para la 
Secretaría de Educación, 169 pues quejas en este sentido, mi 
pregunta sería ¿Estas quejas de la hacia la Secretaría de 
Educación, que por cierto no escuché que haya respondido o 
dado respuesta a la pregunta de la Diputada Mildred, si teníamos 
un número de quejas en contra de maestros, docentes o 
personal, hacía referencia de que en la mayoría se trata de 
cobros irregulares, pero la pregunta concreta era ¿Si había 
quejas en contra de docentes o personal dentro de la Secretaría 
de Educación para tratar de hacer una correlación con este 
número que tenemos, y si este número encuadra dentro de esta 
tres principales fuentes o hechos violatorios que se están 
investigando? Sería mi segunda pregunta. 
 
La tercera, dentro de la información que nos hizo a bien llegar, 
en un apartado habla de violencia extrema hacia niñas, niños y 
adolescentes, y dice que la comisión ya cuenta con un informe 
detallado de un sin número de situaciones de datos que se 
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solicitaron a diferentes este instancias, con un informe del 2018 
al 2022, en ese sentido, yo respetuosamente le solicitaría, 
porque hace referencia dentro del mismo informe que se 
encuentran analizando la información y toda vez que en el seno 
del  Poder Legislativo, es donde pues emanan las Leyes del 
Estado y es prioridad para nosotros, pues sí privilegiar el interés 
de las niñas, niños y adolescentes, yo en este punto le diría si 
nos pudiera compartir esa información, entiendo que puede ser 
información entiendo que pueda ser información sumamente 
delicada, pero si nos las pudiera hacer llegar a través del, sí le 
parece bien, del Presidente de la Comisión de Derechos 
Humanos, porque pudiéramos ahí de alguna forma colaborar y 
contribuir con ese análisis que está haciendo la comisión, para 
ver de qué forma desde la legislatura, podemos contrarrestar ese 
tema. 
 
Y mi última pregunta, si me lo permite, hace referencia en el 
mismo cuadernillo a que están trabajando en una cartilla de 
accesibilidad basada en la observación general número 9 emitida 
por el comité sobre los derechos de las personas con 
discapacidad de las Naciones Unidas, si pudiera abundar un 
poquito sobre este tema esta cartilla ¿En qué consiste? ¿Cuál es 
el objetivo? ¿Cuáles serían los beneficios que tendría con esta 
cartilla este sector tan importante que pues por supuesto también 
nos preocupa mucho dentro de esta Legislatura? 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy bien, muchas gracias 
 
Respuesta a la primera pregunta, no, no, no, he comprendido el 
contexto de la denuncias por estado, pudiera derivarse también 
en algún alguna estadística que refiera a denuncias a 
autoridades federales. 
 
Comento que si es en ese sentido, nosotros trabajamos de 
manera colaborativa y en auxilio de la instancia que le 
corresponde, para poderlas atender, primero haciendo las 
gestiones necesarias y posteriormente remitiendo las quejas. 
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Segundo, en cuanto a violaciones graves a derechos humanos, 
si la ley eh no permite que realicemos con conciliaciones y 
mediaciones y que los expedientes que tenemos pendientes en 
proyectos de recomendación, ya se están trabajando para 
resolverlos en ese sentido. Las quejas que tenemos en contra de 
la Secretaria de Educación que se mencionó, 169, y lógicamente 
que ha sido muy bajo en cuanto a las cuotas escolares, como ya 
lo referí y también ha sido muy bajo en cuestión de violencia 
escolar, no solamente entre alumnos, sino que lo que usted 
mencionaba en cuanto a docentes, tenemos creo que son tres o 
cuatro quejas nada más donde ha existido esta esta violencia de 
maestros hacia docentes, incluso en algunos, ya hay iniciados 
procedimientos penales en contra de ellos y ya están 
judicializados para darles esa atención, a los cuales continuamos 
dándoles seguimiento para que se puedan atender, y sobre todo, 
el acompañamiento a las personas quejosas. 
 
Del informe detallado, tenemos un una información que 
solicitamos nosotros las diversas instituciones que se mencionó 
en el discurso, ello con la finalidad de, primero, hacer un 
diagnóstico de esa información respecto de la violencia extrema 
que sufren niñas y niños, pero esto relacionado para trabajar con 
una encuesta, una encuesta dirigida a niñas, niños y 
adolescentes y que esta encuesta nos pueda hacer el match del 
diagnóstico y poder dar un resultado respecto de cómo se 
encuentra el estado, en relacionado con la violencia de niños y 
niños. 
 
En cuanto a la cartilla de accesibilidad, es conocer la 
accesibilidad, no solo enfocada a la física, sino también a la 
comunicación, al transporte. La cartilla da a conocer los 
parámetros de que las autoridades deben cumplir para el 
cumplimiento de los derechos de accesibilidad de las personas 
con discapacidad, se ha trabajado a nivel nacional, ahorita pues 
es de conocimiento de todos que existió la renuncia del Consejo 
Consultivo de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, de 
esta cartilla, nosotros, también hay un mecanismo de monitoreo 
para las acciones que realizan las autoridades hacia personas, 
dirigida a personas con discapacidad, nosotros tenemos nuestra 
propia instancia de monitoreo, al igual que la comisión, el propio 
mecanismo de la Comisión Nacional. El año pasado se trabajó 
en una reunión en la ciudad de Mérida, donde precisamente 
estábamos trabajando un tema relacionado con esto, nada más 
que cada estado, pues tiene sus propias problemáticas, nosotros 
quisimos trabajar y también no hubo un acuerdo con la Comisión 
Nacional para que pues se pudiera emitir en conjunto las 
comisiones del país, junto con la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos y esta cartilla, pues la estamos retomando nosotros 
para trabajarla en el estado y atiende sobre todo, a cuestiones 
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de accesibilidad, de inclusión, que deben tener las personas con 
discapacidad y la promoción y difusión que debemos hacer de 
sus derechos, que ellas los conozcan de manera puntual, a qué 
autoridad le corresponde, qué derecho le corresponde, porque 
muchas de las veces, pues lamentablemente hay una 
discriminación que nace desde el propio seno de la familia, en el 
cual no se visibilizan ni se reclaman los derechos de estas 
personas, y además de esto, estas personas por sí solas no 
pueden reclamar estos derechos, esto es una promoción y 
difusión que se hace para que las propias personas puedan 
conocer de los mismos y que puedan acceder a estos derechos, 
y, sobre todo, a la cuestión de inclusión. 
 
Tenemos por ahí proyectos, estamos trabajando con otros 
sectores también, para que se dé la inclusión, no solamente en 
en temas de discapacidad, sino en todos los temas. 
 
Muchas gracias, no sé si complemente sus preguntas si quedó 
algo pendiente. 
 

DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
 Si. 
 
Con relación nada más para clarificar, con relación a que se han 
privilegiado las mediaciones, entonces, obviamente se han 
privilegiado en casos de violaciones que no son graves… 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
Qué no son graves, sí. 
 

DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
Que no son graves, eso, perfecto me queda claro. 
 
Nos preocupaba el tema de la Secretaría de Educación y bueno 
ya contestó que son tres casos en particular, porque pues bueno, 
recién tuvimos la comparecencia de la Secretaría de Educación 
y nos llamaba la atención que a la fecha, a partir de que tenemos 
una ley que previene y busca prevenir, a atender y erradicar la 
violencia entre los estudiantes, pues a la fecha no se tiene 
implementado o instaurado el comité que debería el consejo para 
la prevención, atención y erradicación de la violencia entre 
estudiantes del Estado de Quintana Roo, que debería de estarse 
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ya pues operando, entonces sí nos llama la atención que pues si 
no tenemos comité, queríamos conocer el dato de quejas en 
contra del personal, independientemente del tema de las cuotas. 
 
Y respecto a la información, ¿Tendría algún tiempo considerado 
para tener el estudio, del análisis de la información de la violencia 
de las niñas, niños o adolescentes? 
 
(Al término de la intervención). 
 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí, nosotros ya el tema lo hemos estudiado, ya tenemos 
avanzado el estudio y diagnóstico y con todo gusto les 
compartimos la información. 
 
Con esta parte de accesibilidad a datos personales 
remitiéndonos a ustedes la responsabilidad de la protección, ahí 
no tenemos ningún problema porque lo podemos hacer de esa 
manera y que a la brevedad les haremos llegar, pero seguimos 
trabajando, ya tenemos el tema avanzado y que estamos 
próximos a poder lanzar,, primero la encuesta para niñas, niños 
y adolescentes que nos permita hacer ese match y tener ya una 
situación de cómo se encuentra la violencia en Quintana Roo y 
poder tener esos resultados también. 
 
(Al término de su exposición). 
 
 

DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
E incluso pudiera ser para no tener el tema de los datos 
personales, nada más el número, el número de las personas que 
refieren los incisos del informe ampliado que nos hizo favor de 
llegarnos muchas gracias, de nada  
 
(Al término de su exposición). 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí, con mucho gusto. 
 
(Al término de su exposición). 

 
DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias.  
 
(Al término de su exposición). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
De nada. 
 
(Al término de su exposición). 

 
PRESIDENTE:  Gracias Diputada. 

 
Se le concede el uso de la voz al Diputada Cinthya Yamillié Millán 
Estrella. 

 
DIPUTADA CINTHYA YAMILLIE MILLAN ESTRELLA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias. 
 
Muy buenas tardes bienvenido, bienvenido a todo su equipo. 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias. 
 
(Al término de su exposición). 



Sesión 17  del 24  de  octubre  de 2023                        Diario de los Debates 57 
 

 

DIPUTADA CINTHYA YAMILLIE MILLAN ESTRELLA: 
 
Yo me voy a constreñir a tres preguntas ya algunas han sido 
planteadas por mis compañeros, y en sí, son para fines 
estadísticos y también de trabajo legislativo. 
 
Sabemos que la Comisión de Derechos Humanos tiene la 
consigna y la obligación de atender a todas las personas sin 
ningún distingo, pero también es importante conocer,, para 
quienes tenemos la obligación de legislar, datos y focos rojos 
respecto de medidas a tomar, por ello es importante conocer 
datos reales específicos, ¿Cuántas quejas de las informadas 
fueron promovidas por personas con alguna discapacidad? 
¿Cuántas por personas de comunidades indígenas? Y ¿Cuántas 
de estas fueron totalmente atendidas? 
 
En una segunda pregunta, se advierte un rezago del 3% en los 
expedientes de quejas, ¿Cuáles son las razones preponderantes 
por las que no se ha dado trámite a estas quejas, de qué fecha 
es la más antigua y cuál es en su generalidad el objeto de estas 
quejas? 
 
Y una tercera pregunta, es que considerando que la defensa de 
los derechos implica condiciones de tiempo, es decir una 
atención pronta e inmediata, preguntar ¿Cuántas medidas 
precautorias o cautelares se han emitido para evitar la 
consumación irreparable de las violaciones reclamadas? 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
En el primer punto de las quejas presentadas de personas con 
discapacidad, tenemos un total de 41 quejas en el período que 
se informa, siendo el Municipio de Benito Juárez con 17 la que el 
municipio, el lugar donde más quejas hemos recibido, de este 
dato quisiera comentar y abundar nuevamente, que pues 
también la promoción y difusión debe ser importante para que las 
personas conozcan sus derechos, y en razón de ello puedan eh 
presentar una queja, al no conocer pues no saben la existencia 
de la comisión, no saben las funciones, no saben que de alguna 
manera tiene ese derecho y que es exigible ante las autoridades 
y que las autoridades tienen la obligación de cumplir con ofrecer 
un servicio de calidad y calidez, y muchas de las veces son 
inclusive discriminados para que se les de esa atención. 



Sesión 17  del 24  de  octubre  de 2023                        Diario de los Debates 58 
 

 

 
Sería importante tener ya pues la capacitación, tener la cartilla, 
poderla difundir, no es algo que en un momento dado debería de 
tener, pero trabajamos siempre también en la capacitación de 
estos temas a los diversos sectores de la población, para que 
ellos puedan tener el acceso a sus derechos. 
 
En la segunda pregunta ¿Cuántos expedientes tenemos en 
rezago? Nos quedan 300 y fracción de expedientes en rezago, 
muchas de las veces son expedientes que se ha complicado la 
integración por la localización de las personas, al tratarse de 
asuntos graves, nosotros continuamos y seguimos la 
investigación, sobre todo cuando están relacionados con algunos 
procesos administrativos penales, que pudieran conllevar que la 
reparación, no solamente desde el ámbito de derechos humanos, 
si no la reparación de victima por un delito, entonces, hemos 
continuado con estos expedientes porque, comentaban y me 
preguntaban desde mi trabajo como visitador, porque la dificultad 
de resolver, o sea, son pocos expedientes, sí, pero son los más 
complejos, de mayor volumen y que esto conlleva un estudio 
especializado por menor de cada una de las diligencia que se 
tiene para poderlo resolver con y sin la presencia de la persona 
quejosa y que posteriormente esto, nos ha conllevado que 
hemos emitido recomendaciones en las cuales no están 
localizables las personas y que la resolución que se emite, no 
tiende propiamente ya una reparación porque esta localización, 
pues de repente queda prácticamente sin materia y que en las 
vistas a la Legislatura, de repente nos quedamos con esa parte, 
donde queremos atender la recomendación, la autoridad quiere 
atender la recomendación, pero no se puede atender porque no 
se localizó a la persona, entonces atienden a estas 
circunstancias. 
 
En cuanto a las medidas precautorias y cautelares, como lo 
comenté, fueron un total de 21 medidas precautorias y 
cautelares, 18 dirigidas a autoridades estatales y 5 a autoridades 
municipales, siendo la autoridad del municipio a la cual se 
dirigieron más, fueron al Municipio de Benito Juárez, en el 
Municipio de Benito Juárez y que estas, principalmente fueron 
dirigidas hacia la Secretaría de Educación hacia la Fiscalía 
General del Estado y a la Secretaria de Educación, sí de 
Educación. 
 
(Al término de su exposición) 

 
PRESIDENTE:  Gracias Diputada. 

 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Julián Javier Ricalde 
Magaña. 
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DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Buenas tardes. 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Buenas tardes. 
 
(Al término de su exposición). 

 
DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA: 

 
Bienvenido Maestro Felipe Nieto… 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias. 
 
(Al término de su exposición). 

 
DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA: 

 
Yo tengo una pregunta muy  breve porque ya todo mundo 
preguntó lo sustancial. 
 
Hay incidencias en materia de turistas, específicamente, me 
refiero que recurran a la Comisión de Derechos Humanos. 
 
(Al término de su exposición). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí, sobre todo en la zona norte y pues en este rubro sí recibimos 
queja, son menores las quejas, yo creo que tenemos, sobre todo 



Sesión 17  del 24  de  octubre  de 2023                        Diario de los Debates 60 
 

 

en la visitadurías de Benito Juárez y Solidaridad, es donde 
tenemos la incidencia de quejas, ha sido mínima, yo creo que por 
visitaduría tenemos 4 o 5 quejas en el período que se informa, 
pero sí recibimos quejas por parte de turistas y sobre todo, en la 
atención, cuando ellos se ven inmersos en un problema que 
corresponde atender a una autoridad y que consideran que no se 
les atendió, consideran que han sido discriminados, es 
generalmente el motivo de estas quejas que hemos recibido por 
parte de turistas, pero se han atendido de manera puntual, pero 
muchas de las veces también recaemos en esta parte del 
seguimiento, porque en ocasiones los medios de contacto, pues 
es el telefónico, si nos contestan, nos mandan sus medios 
probatorios, en otras ocasiones logramos la solución de la 
situación que les agravió, donde la autoridad hace lo que le 
corresponde, hacer un trámite administrativo, darle seguimiento 
a una carpeta de investigación o en su caso, poder destrabar 
algún trámite que les permita a ellos continuar con, ahora sí que 
ellos vienen de paseo y continuar con su actividad. 
 
Pero sí, sí hemos tenido, principalmente en zona norte. 
 
Gracias. 
 
(Al término de su exposición). 

 
PRESIDENTE:  Gracias Diputado. 

 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Elda Candelaria 
Ayuso Achach. 

 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas tardes Maestro Felipe Nieto, bienvenido, al igual que 
todo su equipo… 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Buenas tardes. 
 
(Al término de su exposición) 
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DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 
 
Tratare de ser breve, ya que muchas preguntas ya las han hecho 
mis compañeros, una en específico. 
 
En los cursos y capacitaciones en materia de Derechos 
Humanos del tipo que sea, asumo que tienen los nombres de los 
servidores públicos que han tomado dichos cursos, ha habido 
alguna queja antes o después de estos servidores públicos, no 
solo estoy hablando en tema de materia de seguridad, sino en 
todas las dependencias de la administración, sin decirnos 
nombres, nos podría decir ¿En qué áreas o a qué áreas 
pertenecen estos servidores?  
 
Y por último, en diversas ocasiones la prensa ha expuesto sobre 
las quejas de las y los compañeros trabajadores de la comisión, 
sobre todo por violencia laboral, nos podría decir por favor 
¿Cuántas quejas han habido, así como el estatus de las mismas? 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
En la primera pregunta, nosotros brindamos capacitación desde 
dos perspectivas, la primer perspectiva es dar capacitación en 
materia de prevención, de que ocurran este violaciones a 
derechos humanos, en la cual pues ha resultado complejo tener 
un sistema donde podamos hacer esa correlación de las 
personas que se capacitan y que posteriormente puedan 
violentar derechos humanos, en lo que sí tenemos los nombres, 
son de las personas cuando ya tenemos una recomendación y 
en uno de los puntos de recomendación, señalamos a la persona, 
el nombre de la persona que violentó derechos humanos y 
solicitamos a la institución brinde capacitación especializada en 
el tema, la temática que se violentó derechos humanos, ahí sí 
tenemos esos datos estadísticos, de qué personas y qué 
instituciones han sido capacitadas y a qué áreas. 
 
Y en la segunda pregunta, no me queda claro si es violencia 
laboral ¿Al interior de la institución? 
 

DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí al interior. 
 
(Al término de la intervención). 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
Al interior de la institución no tenemos una queja o quejas como 
tal, he recibido menciones y petición de intervención en algunas 
situaciones donde ha existido un conflicto. He buscado yo de 
manera personal el acercamiento con cada una de las personas 
para tratar de resolver los conflictos que se hubiesen generado y 
dar la mejor solución, y que siempre, trabajando desde esa 
perspectiva en la cual la pretensión y la restitución de los 
derechos, también va encaminada a ese diálogo. Me he sentado, 
inclusive, una o dos horas con algunas personas cuando existe 
alguna discrepancia en la atención, sobre todo del servicio, y que 
ellos consideran a lo mejor que el trabajo que realizan, a lo mejor 
pudiera ser sesgado, pudiera tener alguna coyuntura de alguna 
cuestión de  autoridad por el superior jerárquico, hemos buscado 
destrabarlas y cuando esta solución no se da, inclusive he 
buscado otros medios para que la persona no esté en el área que 
corresponde, sino pueda pasar a otra área, siempre y cuando me 
lo permitan, y que eso dándole siempre la garantía de que ellos 
puedan acudir al órgano interno a presentar la denuncia que 
corresponde por esos hechos, porque no puedo yo limitar, y 
como reitere también en mi discurso, las medidas de solución 
son voluntarias y que si ellos tienen el derecho a poder denunciar 
ante nuestro Órgano Interno de Control, queda abierta en todo 
momento, si yo desde la posición que tengo, puedo darle una 
solución, yo lo haré con todo gusto y buscaré siempre que haya 
esa armonía y que pueda convivir, y sobre, todo generar el 
espacio armónico para que se pueda dar un mejor servicio 
público. 
 
(Al término de la intervención). 

 
 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
En referente a la primer pregunta me quedó ahí la duda, no tienen 
los nombres no. 
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MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Los nombres si… 
 

DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
me refería a los datos, no, a lo mejor en tal dependencia fueron 
cinco personas… 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí tenemos nombres de las personas. 
 
En cada capacitación se hace un registro de las personas que se 
capacitan, pero en correlación con hacer ese cruce de esas 
personas que se capacitaron y nosotros lo alimentemos a un 
sistema y que después en ese sistema, nosotros podamos decir 
que llegó una queja de una persona que se capacitó, no tenemos 
ese cruce, por eso yo comentaba que en lo general sí tenemos 
los nombres de las personas, pero cuando se han cometido 
violaciones a derechos humanos y son señaladas y damos 
capacitación con motivo de la violación de Derechos Humanos, 
ese cruce tendríamos que buscarlo dentro de la capacitación y 
tendríamos que hacer una búsqueda, porque no tenemos un 
registro propiamente en un sistema de cada una de las personas 
capacitadas en los temas,  si damos… 
 

DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 
 
Hay manera de poder, de poder enviar estos datos,  
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
Sí, sí hay manera… 
 
Sí pudiéramos… 
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DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 
 
Porque creo que es de suma importancia, ya que si hay alguna 
capacitación lo que me gustaría saber es si pues los resultados… 
 

MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
Podemos, podemos, hacer la búsqueda y hacer esa correlación 
si tenemos personas capacitadas, vuelvo a reiterar y empero, 
que las capacitaciones donde tenemos personas que han 
violentado derechos humanos son esas y son con motivo de 
esos, pero, independientemente de ello sí podemos obtener el 
número, pero no tenemos sistematizado, lo tendríamos que 
buscar, si tenemos los registros de las personas que se da 
capacitación y esos registros nos permitirían hacer ese match.  
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE:  Gracias Diputada. 

 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Luis Humberto Aldana 
Navarro. 

 
DIPUTADO LUIS HUMBERTO ALDANA NAVARRO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Compañeras, compañeros Diputados. 
 
Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
bienvenido y gracias por el espacio informativo que nos da 
porque realmente es muy nutrido, es decir, no todos nos han 
entregado algo así, esto está muy detallado y muy interesante. 
 
Entre estos datos encuentro, ah, y también agradecerle que nos 
esté apoyando con el tema del Órgano de Igualdad de Género 
que estamos conformando aquí para temas de violencia contra 
la mujer. 
 
Y en temas de capacitación mi pregunta sería, si hay un 
acercamiento ¿Cómo es la relación con el Poder Judicial? 
Porque finalmente hay criterios establecidos para resolver, pues 
situaciones de falta de garantías o a lo mejor de criterios para 
determinar qué derecho viola o qué derecho no se viola o cuando 
hay un choque entre derechos no, cómo prevalece uno frente al 
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otro, no tanto, o si usted nos puede explicar qué es lo que hacen 
ustedes al respecto de una situación de estas, pero si ustedes, 
en todo caso, tienen algún intercambio de información o 
capacitación de aquí para allá, o de allá para acá, no, con el 
poder judicial, para este tipo de situaciones, porque finalmente 
hay casos, por ejemplo, yo conozco uno en el que el derecho de 
una persona que había comprado un terreno, luego pasaron los 
años, y cuando la zona se empezó como que a querer 
desarrollar, ese terreno tenía una laguna, tenía manglar, de 
hecho, se rescató una parte, se logró frenar una parte de un 
ecocidio que estaba a punto de ocurrir, pero estaba 
prevaleciendo, eso fue por el reclamo popular, pero estaba 
prevaleciendo el derecho de esta persona de haber comprado un 
inmueble, un terreno, dejarlo para especulación y después 
venderlo, muchos años después, más caro, que el derecho de 
las personas a tener una vida en un ambiente sano, no, es decir, 
un tema entre el derecho de la persona a una propiedad y el 
derecho de tener un ambiente, un medio ambiente sano, no. 
 
Qué, qué, qué pasa cuando hay estas situaciones, ustedes 
capacitan al Poder Judicial con lo que para ustedes son esos 
criterios o ellos a ustedes, en la implementación de sus criterios 
para que ustedes tengan también como emitir recomendaciones, 
etcétera, esa sería mi pregunta. 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra).  
 
Muchas gracias, sí, quisiera comentar que en esta correlación 
con las autoridades y sobre todo el ámbito de su competencia y 
las funciones que tienen, hemos tenido bien afirmar 19 convenios 
de colaboración, esos convenios de colaboración son de 
capacitación, por lo general, capacitación mutua. 
 
Yo comentaba con mis compañeros, no, que cuando elaboramos 
esos convenios que tengan un producto de trabajo no es para la 
foto nada más, sino que también la institución nos brinde esa 
capacitación de cuáles son las actividades que realizan, cuál es 
su función y que retroalimentemos, porque nosotros somos la 
cara de que cuando llega un problema podamos conocer el tema, 
ante la multiplicidad de los temas que nos llegan en materia 
familiar, civil, penal, administrativo, fiscal, o sea, nos llega de todo 
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y que nosotros nos tenemos que poner a estudiar el tema pero 
también, aprovechar esos convenios para que la autoridad nos 
pueda capacitar y nos pueda decir qué es lo que hacen, porque 
a lo mejor lo podemos leer, pero no es lo mismo a que también 
podamos preguntar. 
 
Nos pasó con el Centro de Justicia Laboral, que había la 
duplicidad con pues la Procuraduría de la Defensa del Trabajo, 
entonces buscamos, firmamos el convenio, nos capacitaron 
porque nos llegaban asuntos donde nos decían me están 
atendiendo de ese lado, me están atendiendo, o sea, ¿A quién le 
corresponde? Y nosotros, pues, o sea, teníamos que ir a 
preguntar, pero si ya capacitamos al personal de cuál es el tema, 
podemos hacer esa sinergia. 
 
Lo mismo pasa con el Poder Judicial, cuando nosotros 
desconocemos un tema, lógicamente pues buscamos a nuestro 
personal especializado que conoce la materia y que ha trabajado 
también en esos temas, para que pudiera orientarnos sobre el 
trámite de la queja, pero lo que evitamos muchas veces, es inferir 
en el ámbito jurisdiccional y que la competencia la podamos 
derivar a que no se trate de recursos que la persona pueda 
presentar, para la accesibilidad de sus derechos y hemos 
buscado las autoridades también, para que nos rindan un informe 
previo, pero no solamente eso, cuando se torna el tema más 
complejo, buscamos también la inmediación, buscar el diálogo o 
la comunicación con ellos, alguna reunión, para que podamos 
conocer cuál es la situación y que conozcan también es cuál es 
nuestra perspectiva de la atención del tema y ámbito de 
competencia, hasta dónde podemos entrar nosotros como 
comisión de Derechos Humanos desde el ámbito no 
jurisdiccional y cuando el derecho esté protegido por algún 
recurso que la ley prevea, pues, lógicamente podrán entrar ellos 
a defenderlo a través de esos recursos, cuando no lo puedan 
defender y se trate de una cuestión administrativa, pues nosotros 
podemos entrar, pero podemos destrabarlo también con ese 
entendimiento, de que sepan cuál es nuestra función y hasta 
dónde podemos llegar, y cuando haya un tema de que se  
puedan estar violentando derechos humanos, los reconozcan y 
los puedan resolver ellos de manera interna y que puedan dar 
esa respuesta efectiva, cuando no los hay, nosotros lo que 
hacemos es orientar a la persona para que puedan hacer uso de 
esos recursos legales. 
 
Pasa generalmente Fiscalía cuando tenemos dos partes y que 
existe esa colisión de derechos en cuanto a que están integrando 
mal la carpeta de investigación, pero lo está diciendo la víctima y 
de repente viene el imputado y dice están integrando mal la 
carpeta de investigación, o sea, ya tenemos dos partes pero con 
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una perspectiva diferente y una pretensión distinta, esa colisión 
de derechos de pretensión de cada quien nos llevan siempre a 
tratar de que la autoridad haga lo que la ley le indica y que lo 
haga con objetividad, máxime otra parte, cuando existe un 
derecho, un derecho a la salud, un derecho al medio ambiente 
sano y que una persona reclama ese derecho, pues lógicamente 
está supeditado a que quien le corresponda desde el ámbito 
jurisdiccional pueda garantizárselo, en caso de que esa autoridad 
y que haya recurrido que se tornen en una cuestión 
administrativa, nosotros podemos conocer en materia de queja 
para atender el caso y poder ir con la autoridad, solicitar la 
información, buscar el acercamiento para la conciliación o 
mediación y poder resolverle que la autoridad le asista en el 
derecho que le corresponde y le se lo pueda otorgar o pueda 
resolver la problemática de atención en el ámbito de su 
competencia y el servicio público que está prestando, es así 
como actuamos nosotros en esto, siempre buscamos el 
acercamiento con las autoridades, conocer de manera objetiva, 
poder orientar, pero también que los puedan orientar desde el 
ámbito de sus funciones y decir qué es lo que está sucediendo y 
qué les corresponde, porque no solamente nos quedamos con lo 
que la ley dice, sino que nos puedan decir también desde su 
experiencia que ha pasado y mejor comprender el asunto para 
poder, primero darle una mejor atención o el mejor seguimiento 
desde la queja. 
 
Gracias. 
 
(Al término de su exposición) 

 
PRESIDENTE:  Se le concede el uso de la voz a la Diputada Luz María Beristain 

Navarrete. 
 
DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAIN NAVERRETE: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Felicitar a Licenciado Felipe Nieto y a todo su equipo, porque 
pues es muy docto en la materia, yo creo que este tienes una 
amplia experiencia en el ámbito de los Derechos Humanos, te 
conocí desde que fui Presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos del Congreso del estado, aquí de 2008 a 2011 y me 
consta que de verdad estás muy preparado y hay mucho 
profesionalismo en tu actuar y en la forma como te conduces me 
me consta, nada más que el reto es bien complicado porque los 
Derechos Humanos están en todo, tan es así, que yo voy a 
aprovechar para hacer una reflexión hoy de un organismo que se 
supone que está destinado a vigilar y cuidar el cumplimiento de 
los Derechos Humanos que es la ONU, la ONU hoy es el Día de 
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la ONU, sí las Naciones Unidas que es una organización 
internacional fundada en 1945 tras la Segunda Guerra Mundial 
por 51 países que se comprometieron a mantener la paz y la 
seguridad internacional, fomentar entre las naciones relaciones 
de amistad y promover el progreso social, la mejora del nivel de 
vida y los Derechos Humanos, pues hoy me atrevo a cuestionar 
el actuar de la Organización Nacional de los Derechos Humanos, 
creo que esta reflexión es obligada a hacerla desde el Legislativo 
de Quintana Roo hoy día, porque lamentablemente pues se 
están privilegiando los intereses de Naciones que promueven el 
armamentismo, que promueven la producción y la venta de 
armas en el planeta y lamentablemente hoy estamos viviendo 
guerras muy dolorosas para la humanidad. 
 
Entonces yo sí quiero hacer esta reflexión y sí quiero aprovechar 
hablar de los eh la defensa de los Derechos Humanos de los 
migrantes, de los migrantes, todos son importantes desde luego 
que como Presidenta de la Comisión de los Derechos Humanos 
de la familia, me interesa muchísimo los Derechos Humanos de 
las familias, pero quiero hacer mi reflexión a partir de un universo 
más amplio. 
 
Hace unas horas hubo, 12 países estuvieron aquí en Palenque 
reunidos, el encuentro de Palenque por una vecindad fraterna y 
con bienestar que encabezó nuestro Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, con representantes de los pueblos hermanos de 
la región, fueron puntualmente, políticas migratorias integrales 
que resguardan la vida de las personas migrantes, ese fue el 
primer punto de los acuerdos que se lograron en esta reunión, y 
bueno, pues nosotros tenemos un flujo de migrantes muy, muy, 
grande, muy importante por ser frontera y tenemos que 
garantizar ahorita te voy a preguntar ¿Qué tantas quejas hay en 
materia de violación a los Derechos Humanos de los migrantes? 
 
El segundo punto fue apoyar Haití que ya sabemos que es la 
nación más pobre de toda Centroamérica y América, apoyar a 
Haití a restablecer el entorno de seguridad humana que tiene que 
sabemos que vive una crisis humanitaria sin precedentes, no. 
 
El tercer punto fue proponer esfuerzo coordinador para 
replantear la arquitectura financiera internacional de la deuda 
soberana. 
 
El cuarto punto solicitar a los países de destino ampliar las vías 
regulares seguras y ordeñas de migración con énfasis en la 
movilidad laboral. 
 
El siguiente punto fortalecer el trabajo coordinado con 
organismos internacionales. 
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El siguiente punto profundizar las relaciones de cooperación sur, 
sur y triangular. 
 
El siguiente punto continuar con el diálogo a través de un grupo 
de trabajo a cargo de las cancillerías. 
 
Y el último punto, vincular estos acuerdos con el encuentro de 
alto nivel sobre migración y desarrollo en América Latina y el 
Caribe, propuesto por Estados, por México y Colombia, el reto 
más grande del país, sin duda alguna para mí en este momento 
tan grave que vive el planeta, es que se cumplan los derechos 
humanos de los migrantes, no, no, podemos aspirar a una 
política migratoria como la que se lleva a cabo en nuestro vecino 
país del norte, en donde la gran inversión es en la guerra y no se 
están aplicando los recursos para proyectos productivos como 
como el programa sembrando vida, que es un ejemplo de un 
programa transnacional financiado por México. 
 
Así es que a mí me gustaría saber, bueno hice esta reflexión, 
creo que es obligada, cómo está el tema de los derechos 
humanos de los migrantes en Quintana Roo y felicitar al Diputado 
Guillermo Andrés Brahms, porque él como Presidente de la 
Comisión de Derechos Humanos del Congreso del Estado, ha 
estado muy atento a este tema, y he visto que ha trabajado muy 
coordinadamente contigo, sinceramente yo me puedo imaginar 
que para que para ti no es fácil estar emitiendo 
recomendaciones, pues a lo a los funcionarios de la cuarta 
transformación, porque imagínate, no, cosa más grande 
caballero, o sea, es que pero te digo algo, que no te tiemble la 
mano, cuando alguien esté haciendo mal las cosas, aunque 
venga de la cuarta transformación, hay que señalarlo. 
 
Qué bueno que tú siempre abogas por la por la conciliación, tú 
tienes esa naturaleza porque de verdad eres un hombre 
preparado en este sentido, tú siempre vas a buscar conciliar, 
antes de, pues, como dicen, de exhibir a alguien, no, pues 
quedas exhibido, cuando una Comisión de los Derechos 
Humanos te hace una recomendación, es un tache muy fuerte en 
tu en tu desarrollo humano o profesional, entonces tú estás 
cuidando eso, estás siendo cuidadoso, estás siendo respetuoso 
porque tienes un nuevo gobierno frente a ti y este nuevo 
gobierno, pues somos personas que buscamos durante muchos 
años la oportunidad de gobernar y me imagino que no es fácil, 
pero qué crees, pues no todos los funcionarios tienen la 
capacidad de estar a la altura del proyecto de nación que es la 
4t, así es que si tú ves algo que no es correcto, Okay, primero 
trata de conciliar, segundo buscar al abogado, al legislador, a 
este hombre que es bien preparado que es Guillermo Andrés 
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Brahms, si la verdad, porque tú eres un abogado que conoce bien 
el tema de los Derechos Humanos, bueno y buscarnos a 
nosotros, a los a los legisladores para apoyarte, no estás solo, 
no estás solo porque haces bien tu trabajo, yo sé que pueden 
venir cambios, pero en sí, tú eres una persona pues con mucha 
capacidad, que sabes de derechos humanos y que es bueno 
estar atento a todas tus, pues lo que tú dices, lo que tú dices es 
importante darle seguimiento porque sí conoces el tema y eres 
un estudioso del tema, entonces a mí me importa mucho el tema 
de los migrantes y que sepas que no estás solo y que no creas 
que es en automático por ser este de la 4t ya eres muy bueno, si 
fallamos algunos, hay que decirlo, con la pena, de manera 
elegante pero hay que señalarlo. 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy bien, muchas gracias. 
 
Comentarle no que en materia de quejas de personas en 
situación de movilidad, eh tenemos también un bajo índice de 
quejas presentadas generalmente también son en zona norte, en 
lo cual tenemos en la visitaduría de eh Benito Juárez, seis, siete 
quejas aquí en Othón P. blanco tenemos dos o tres quejas, pero 
también nos hemos enfocado a atender las vistas que nos dan 
cuando hay niñas, niños y adolescentes en situación de 
movilidad, para que nosotros podamos darle seguimiento, sobre 
todo a que la autoridad haga lo que le corresponda y remita en 
su caso, a la instancia donde deban de estar y no estén en los 
centros de aseguramiento. 
 
Es un tema eh complejo a nivel nacional, a nivel Federación de 
organismos públicos Defensores de Derechos Humanos nos 
hemos reunido y platicado sobre el tema sobre todo por los 
estados del norte, donde pues ha vuelto un cuello de botella la 
migración y que lógicamente ellos como estado y como Comisión 
de Derechos Humanos del Estado, de cada uno de esos estados 
de la zona norte, se han visto en la implicación de atender 
personas migrantes que llegan ahí en gran número y ya tienen 
campamentos y que de repente estuvieron primeramente en los 
estados del sur del país, donde hicieron campamentos y de 
repente los empezaron a mandar para todas las situaciones 
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migratorias fue que a principios del año pasado nos llegaron aquí 
algunas personas, pero fueron atendidas, nosotros desde el 
ámbito de competencia, generalmente si se trata de violaciones 
a derechos humanos cometidos por autoridades federales, 
recepcionamos la queja y la remitimos a la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos, pero no solamente eso hacemos la visita 
para que vigilemos lo mismo que hacemos con los diagnósticos 
penitenciarios, sobre todo, con un centro donde está una persona 
en aseguramiento, que pueda tener las condiciones de dignidad, 
alimentación, una estancia digna, salud, si se requiere y que 
puedan ellos tener eh pues conocimiento de qué trámite está 
haciendo la autoridad, porque es el principal reclamo decir ó sea 
qué está haciendo la autoridad, cuánto tiempo va a tardar en 
resolverme y es lo que podemos orientar, pero no solamente eso, 
sino también vigilar que se den las condiciones de alimentación, 
salud y estancia digna, eso es lo que trabajamos. Lamentable 
que a al cumplimiento de los 75 años de la declaración universal, 
pareciera que esta no, no, ha existido, no existe y tan lamentable 
es así que apenas en el 2011 se hace la reforma constitucional 
donde se reconocen los tratados internacionales, o sea 
prácticamente 10 años tenemos que estamos reconociendo los 
tratados internacionales al nivel de la Constitución y que esto 
implica que vamos pasos muy lentos, tan lentos que de repente 
muchas temáticas como tortura se retoman capacitaciones, se 
retoman protocolos facultativos que son tratados internacionales 
como la aplicación del protocolo de Estambul, como la aplicación 
del protocolo facultativo para prevenir y este erradicar la tortura, 
en el cual indica que tenemos tener un mecanismo de monitoreo, 
el mecanismo de monitoreo, es revisar las cárceles, la estancia 
de detenciones por sanciones administrativas, o sea, todo esto 
pareciera que es nuevo, pero no es algo nuevo, es algo que se 
tiene de hace mucho tiempo, el protocolo facultativo de 
prevención de la tortura, es de diciembre de 2002, entonces nos 
vamos hacia atrás y decimos, ya tenemos 20 años, si nos vamos 
del Protocolo de Estambul, 30 años, si nos vamos a la 
declaración, tenemos 75 años, entonces pareciera que eh 
estamos abriendo los ojos para ver que existe algo fuera del país, 
pero no es así, toda esta normatividad también nos permea sobre 
todo en las decisiones legislativas que tenemos y por ello pues 
tenemos a bien trabajar con la legislatura en las iniciativas y 
reconocer también, como lo dije en el discurso, la apertura que 
han tenido para que podamos participar, y sobre todo, en el 
análisis también, no solamente constitucional, sino a nivel de 
tratados internacionales, con resoluciones y criterios que se han 
emitido en cada uno de los casos, en los temas que se analizan, 
para poderles dar una mejor perspectiva y que no nos 
enfrentemos a errores que ya se han cometido y que podamos 
ser nosotros el objeto como estado propiamente, no la 
legislatura, no la Comisión de Derechos Humanos, sino como 
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Estado, objeto de alguna observación o que haya un retroceso 
que se impugne alguna ley y que esta quede sin cabida cuando 
se trabajó demasiado en ella. 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de su exposición) 

 
PRESIDENTE:  Se le concede el uso de la voz al Diputado Guillermo Andrés 

Brahms González. 
 
DIPUTADO GUILLERMO ANDRÉS BRAHMS GONZÁLEZ: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Presidente con tu permiso. 
 
El permiso de los miembros de la Mesa Directiva. 
 
Compañeras, compañeros, por alusión. 
 
Luz, alusión positiva, gracias y creo que tocaste algo bien 
importante, que aclara el objeto final de lo que es la Comisión de 
Derechos Humanos dijiste exhibir y eso es, si bien es cierto no 
tiene un carácter obligatorio, no es un órgano jurisdiccional, como 
bien lo dijo el Presidente, tiene ese carácter de exhibir a ese 
funcionario que violenta y vulnera Derechos Humanos, lo que yo 
considero que debemos hacer, bueno, y siendo más crudos, de 
avergonzar esa mala conducta. 
 
Yo creo que sí debemos trabajar en una reingeniería de la ley 
para hacerlo más rápido y hacerlo más expedito y no cruce el 
periodo y pueda ser correctamente exhibido ese funcionario que 
vulnera derechos humanos, pero sí tocaste el punto, exhibir. 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
MAESTRO FELIPE NIETO BASTIDA, ENCARGADO DE LA PRESIDENCIA DE 
LA COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE QUINTANA 
ROO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí gracias y esto retomo la voz que se hace, porque también tiene 
correlación con lo que preguntaba la Diputada Ayuso, que 
comentaba que cuántas personas capacitadas de los servidores 
públicos cometen violaciones a derechos humanos, y eso buscar 
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eso, pero también, a veces se queda en el anonimato, realmente 
la persona que violenta derechos humanos y se exhibe a la 
institución, y la institución es que al final de cuentas tiene que 
asumir la responsabilidad de esa reparación integral, y en eso 
también debemos trabajar, para que a final de cuentas, quien 
violenta derechos humanos, pues no sea exhibida la institución, 
porque queda oculta atrás de la institución quién es el servidor 
público, pero también, que se pudiera visibilizar. 
 
Aquí nada más hay que ser muy cuidadosos, porque pues 
realmente pasa como con las sentencias, que lógicamente antes 
de que exista una sentencia pues no puedes evidenciar a la 
persona imputada y lo mismo pasaría en cuanto a violaciones a 
derechos humanos, en ese sentido, pues sí quisiera reconocer la 
apertura que ha tenido la legislatura y que nos podamos sentar 
a trabajar en ello con mucho gusto. 
 
(Al término de su exposición) 

 
PRESIDENTE:  Alguna otras Diputada o Diputado que desee realizar algún 

cuestionamiento. 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado. 
 

DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAIN NAVARRETE: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Igual por alusión de lo que comenta el compañero Brahms, es 
que nosotros es una reflexión de un segundo, nosotros hoy más 
que nunca estamos obligados a cumplir los Derechos Humanos 
o sea, fue tanto lo que perseguimos este momento en nuestras 
vidas, que queríamos ser gobierno, queríamos ser gobierno, ah 
bueno pues ya la sociedad y el esfuerzo de tantos años por fin 
dio frutos, no, está bien, ya somos gobierno, entonces si ya lo 
logramos, hoy más que nunca,, o sea es no los privilegios de ser 
un gobierno no nos eximen de no cumplir a cabalidad el respeto 
a los Derechos Humanos en todos los ámbitos, por el contrario, 
es un desafío, es un reto muy grande, hoy más que nunca 
nosotros, todos los involucrados en este proyecto de nación, 
tenemos la obligación de cumplir los Derechos Humanos y de 
vigilar el respeto a los Derechos Humanos en todos los ámbitos 
de la nación, o sea, que no se crea que porque ah ya está, no, 
no, no, al contrario, hay que seguir siendo críticos, como lo 
éramos antes de ser gobierno, muy críticos, por eso llegamos a 
ser gobierno, porque éramos críticos y siempre señalábamos al 
que no cumplía o no respetaba los Derechos Humanos, luego 
entonces, hay que continuar de esa forma, no hay que estar en 
el club de los complacientes aplaudiéndonos los unos a los otros, 
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hay que salir de esa zona de confort y revisar con seriedad 
quiénes, a lo mejor por desconocimiento, a lo mejor no porque 
sean malas personas, a lo mejor por un grado de ignorancia no 
cumplen los Derechos Humanos, luego entonces, vamos todos a 
estudiar en primer lugar, en qué consiste el tema de la defensa 
de los Derechos Humanos, así como hay que leer la cartilla 
moral, que es el documento básico de la cuarta transformación, 
hay que leer bien en qué consiste el respeto y la defensa de los 
Derechos Humanos para no quedarle mal al proyecto de nación 
al cual pertenecemos. 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE:  No habiendo más cuestionamientos, agradecemos al Maestro 

Felipe Nieto Bastida haya comparecido ante esta Legislatura y 
se le invita pasar a ocupar el lugar que tenía al inicio de esta 
Sesión.  
 
Se declara un receso. 
 
 
R e c e s o. 
 
 

PRESIDENTE:  En ausencia del Diputado Issac Janix Alanis, le solicito a la 
Diputada Alicia Tapia Montejo, se integre a esta Mesa Directiva 
como Vicepresidenta. 
 
Diputada Secretaria, verifique el quorum para poder reanudar la 
sesión. 
 

SECRETARIA:  Diputado Presidente, le informo la presencia de 17 Diputadas y 
Diputados, por lo que hay quorum para reanudar la sesión. 

 
PRESIDENTE:  Habiendo quorum se reanuda la sesión, siendo las 16:12 horas 

del día 24 de octubre del 2023.  
 
Diputada Secretaria, continue con el siguiente punto del orden 
del día. 

 
SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la Comparecencia del 

Licenciado Jesús Antonio Villalobos Carrillo, Magistrado 
Presidente del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de 
Quintana Roo, con motivo de su informe anual de labores y 
resultados.  
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PRESIDENTE:  Doy la más cordial bienvenida a este Salón de Sesiones del 
Poder Legislativo, al Magistrado Presidente del Tribuna de 
Justicia  Administrativa del Estado de Quintana Roo, Jesús 
Antonio Villalobos Carrillo, asimismo, al Magistrado de la 
Segunda Sala Unitaria, Alfredo Cuellar Labarte, a la Magistrada 
de la Tercera Sala Unitaria, Isabel Cecilia González Gleny y a la 
Magistrada de la Cuarta Sala Unitaria, Mónica de los Ángeles 
Valencia Díaz, todos del Tribunal de Justicia Administrativa, sean 
ustedes bienvenidos. 

 
Señoras Diputadas y señores Diputados, de conformidad con el 
artículo 51 bis de la Constitución Política del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, cada órgano público autónomo 
rendirá un informe anual de labores y resultados. La persona 
titular o en su caso quien detente la Presidencia del Órgano, 
comparecerá ante el Pleno de la Legislatura, para detallar su 
contenido y contestar los planteamientos que se le formulen.  
 
En razón de lo anterior se invita al Licenciado Jesús Antonio 
Villalobos Carrillo, Magistrado Presidente del Tribunal de Justicia 
Administrativa del Estado de Quintana Roo, pasar a la tribuna de 
este Pleno Legislativo para rendir su informe. 
 

LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Buenas tardes a todas y a todos. 
 
Muchas gracias Presidente. 
 
Saludo con afecto al Vicepresidente Janix que tuvo que salir, 
pero de igual manera agradezco esta invitación que el día de hoy 
nos hicieron, para dar cuentas a la ciudadanía. 
 
Agradezco la presencia de mis compañeros los Magistrados 
Isabel González, Alfredo, muchas gracias, Mónica gracias por 
estar aquí. 
 
Esto da cuenta del interés que se tiene en el trabajo y en la 
rendición de cuentas que venimos el día de hoy a hacer. 
 
Gracias también a mi familia que me acompaña, a todos los 
invitados, a todas las señoras y señoras que nos están viendo a 
través de las redes sociales. 
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Hoy en este recinto estamos reunidos para dar un informe en 
relación a lo que hemos hecho durante este año 2023. 
 
El año pasado estuvimos aquí recientemente nombrados, 
estuvimos trabajando todo este año arduamente en mucho tema 
de, bueno, de organización. 
 
Me es grato saludarles a todos ustedes con respeto y dirigirme 
frente a esta soberanía en el marco del debido cumplimiento de 
los principios constitucionales de transparencia, rendición de 
cuentas, de conformidad al artículo 195 fracción 20 del Código 
de Justicia Administrativa del Estado de Quintana Roo, para 
rendir ante ustedes, el informe anual de labores y resultados del 
Tribunal. 
 
Estructurado en su función, este tribunal a el día de hoy vamos a 
estar platicando sobre los indicadores que componen el 
programa institucional del Tribunal de Justicia Administrativa del 
Estado de Quintana Roo 2016-2022, así como la Política Estatal 
Anticorrupción 2020-2030 emitida por el Comité Coordinador del 
Sistema Estatal Anticorrupción tal como lo mandata nuestro 
código de Justicia administrativa. 
 
Quiero recalcar que la justicia es una virtud que a través de la 
ampliación que la aplicación de la ley brinda estructura a la 
sociedad y procura el bien común y mantiene la paz social. 
 
Es a través de ella que se fomenta la cultura de la legalidad, que 
permite que los individuos y las instituciones acepten el derecho 
como una norma fundamental de convivencia, así el Tribunal de 
Justicia Administrativa del Estado de Quintana Roo, desempeña 
una función sustantiva para el Estado de Derecho en nuestra 
entidad al resolver las controversias entre los particulares y la 
administración pública y participar también como autoridad 
competente en el combate a la corrupción. 
 
En este contexto es un honor para mí presentar ante ustedes el 
estado que guarda la administración del Tribunal de Justicia 
Administrativa correspondiente al periodo 2023. 
 
Las magistradas y los magistrados que conformamos este 
órgano jurisdiccional compartimos la visión de construir una 
justicia cercana a la ciudadanía, es compromiso de esta 
presidencia, llevar a cabo la administración eficiente y racional 
de los recursos públicos y la actualización de los mecanismos de 
control interno. 
 
La mejora de las condiciones laborales y la dignificación de los 
espacios, así como el fortalecimiento de la identidad institucional, 
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la capacitación de las personas servidoras públicas y la 
implementación de las políticas internas de alto contenido social, 
son parte de las estrategias que permiten obtener resultados en 
beneficio de las y los justiciables. 
 
Estas acciones coinciden con la visión y objetivos planteados en 
el Plan Estatal de Desarrollo 2023-2027, que entre otras líneas 
de acción establece el crecimiento, que el crecimiento y 
desarrollo de toda sociedad se funda en la justicia efectiva que 
brinda el estado de derecho. En este año alcanzamos 
importantes logros y avances significativos y que están 
contenidos en el documento que hoy les vengo a platicar. 
 
En cuanto a la función jurisdiccional en el marco del derecho de 
acceso a la justicia, es un deber de las juzgadoras y juzgadores, 
asegurarse que los gobernados obtengan una justicia completa, 
imparcial apegada a los principios previstos en la Constitución y 
las leyes con la finalidad de dirimir las controversias que se 
plantean y así coadyubar con el mantenimiento de la paz social. 
 
En este contexto, podemos informar en lo que respecta la función 
jurisdiccional del Tribunal de Justicia Administrativa, que por 
conducto de las cuatro salas que lo integran, se recibieron un 
total de 567 asuntos, de los cuales, previa revisión y requisitos 
establecidos en el Código de Justicia Administrativa del Estado 
de Quintana Roo, se admitieron y tramitaron 500 demandas, lo 
que representa un porcentaje de admisión de más del 88%. De 
este total de asuntos, hay 215 asuntos que corresponden a 
juicios del contencioso en general, hay 121 que corresponden a 
la materia fiscal del Estado, hay 13 del rubro de multas y 
sanciones administrativas que no son Fiscales, 64 en el ámbito 
de anticorrupción y responsabilidad administrativa de los 
servidores públicos, 20 pertenecientes al sector ambiental, 17 a 
juicios de lesividad, 14 a la competencia en materia de 
responsabilidad patrimonial del Estado, hay 5 relativos a los 
recursos de inconformidad y 1 que atañe a la licitaciones 
públicas. 
 
En lo relativo al dictado de las medidas cautelares, se emitieron 
249 resoluciones, de las cuales 72 corresponden a la concesión 
y supervisión provisional y 75 al otorgamiento de la suspensión 
definitiva, en las presentes, todas las demás restantes, fueron 
negadas las medidas cautelares que fueron solicitadas. 
 
Por lo que hace al dictado de acuerdos, se emitieron un total de 
9632 acuerdos, sentencias interlocutorias y demás 
determinaciones de trámite. En lo que corresponde a la 
promoción de incidentes, se recibieron solamente 43, de los 
cuales corresponden, 24 a incidentes de incompetencia, 14 a 
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incidentes de acumulación de juicios y 5 a incidentes de nulidad 
de notificaciones. 
 
Por otra parte, en el rubro de sentencias definitivas, las salas que 
integran este órgano jurisdiccional dictaron un total de 445, con 
los siguientes sentidos, 297 sentencias que declararon la nulidad 
de los actos impugnados, 63 reconocieron la validez del acto 
impugnado, 59 se dictaron con efectos diversos al actualizarse 
alguna causal de improcedencia, 22 se ordenaron la reposición 
del procedimiento, hay 2 de las cuales se acreditó la falta 
administrativa y hay otras d2os en las cuales no se acreditaron 
las faltas administrativas. En este aspecto es importante destacar 
un significativo incremento en las sentencias dictadas por este 
tribunal, el cual asciende a más del 73% con referencia al 
ejercicio anterior, en el cual, únicamente se dictaron 257 
sentencias. 
 
En lo relativo a la segunda instancia, el pleno de este tribunal 
recibió 23, perdón, 207 asuntos, de ese total 49 fueron recursos 
de revisión, 120 recursos de reclamación, 9 reclamaciones en 
términos de la Ley General de Responsabilidades 
Administrativas, 1 apelación, 17 incidentes de incompetencia, 
hubo 8 excitativas de Justicia, 7 correspondientes a la primera 
sala y 1 a la cuarta sala, además de 3 excusas, de este total 191 
asuntos fueron remitidos a las ponencias de las salas unitarias y 
a la presidencia para la elaboración de los correspondientes 
proyectos de sentencia, destacándose que la cifra antes 
mencionada, se han resuelto 151 asuntos, lo que se traduce en 
más del 79% de eficacia y eficiencia en la atención de los asuntos 
competencia del pleno. 
 
En lo que respecta a los acuerdos de trámite emitidos por el 
pleno, se dictó un total de 2771 determinaciones de trámite 
dentro de los asuntos de su competencia, resultando relevante 
enfatizar que se presentó un importante incremento de más del 
121% en comparación al ejercicio del año 2022. Asimismo, es 
pertinente destacar que con el uso de las herramientas 
tecnológicas, se sesionó el pleno en 10 ocasiones analizando y 
discutiendo y resolviendo 247 asuntos, de este dato representa 
un incremento del más del 9% en las sentencias emitidas por el 
pleno en este año 2023, con respecto al año 2022. Dichas 
sesiones fueran transmitidas en vivo a través de las redes 
sociales, cumpliendo así con los principios de este tribunal, que 
son el ejercer una justicia abierta y cercana a la ciudadanía, en 
relación con los datos antes planteados considerando los 
números globales de los asuntos recibidos en las cuatro salas 
unitarias que integran el tribunal, así como aquellos que 
corresponden a la a la competencia del pleno en el ejercicio que 
se informa, se atendió un total de 774 procedimientos 
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correspondientes a las materias de juicio contencioso 
administrativo, responsabilidades administrativas, y 
responsabilidad patrimonial del estado, así como los temas que 
fueron competencia de este órgano jurisdiccional. 
 
En relación a los procedimientos de responsabilidad 
administrativa, un componente importante dentro de las 
funciones de este tribunal, es la competencia en materia de 
responsabilidades administrativas para determinar las sanciones 
por faltas graves, en relación con dicha atribución, las 
autoridades sustanciadoras, turnaron a las salas unitarias de 
este tribunal un total de 29 expedientes correspondientes a 
procedimientos de responsabilidad administrativa grave, dichos 
procedimientos se instruyan en contra de 40 personas servidoras 
públicas, presuntas infractoras y 5 personas morales. Asimismo, 
es importante destacar que en este ejercicio se ha recibido un 
mayor número de expedientes de procedimientos de 
responsabilidad administrativa en comparación con el periodo 
comprendido entre los años 2019 al 2022, ya que se tiene un 
incremento porcentual del 52%. 
 
Del total de los expedientes que mencionamos, se identificó que 
los informes de presunta responsabilidad administrativa enviados 
a este tribunal, corresponden a las siguientes faltas 
administrativas, 18 corresponden a la probable conducta de 
abuso de funciones, 5 al peculado, 4 al desvío de recursos, 1 al 
nepotismo y 1 al uso indebido de los recursos públicos. 
 
De los procedimientos de responsabilidad en trámite se han 
resuelto 7 asuntos, en 2 de ellos se inhabilitó temporalmente a 
dos funcionarios públicos para desempeñar empleos, cargos, 
comisiones en el servicio público y para participar en 
adquisiciones, arrendamientos, servicios u obras públicas, 
mientras que mientras que en 2 asuntos, no se acreditó por la 
autoridad acusadora, la falta administrativa. Otros 2 de esos 
asuntos fueron sobreseídos y 1 más se regresó a la autoridad 
para lo conducente. En ese mismo rubro, el pleno en uso de sus 
facultades de segunda instancia resolvió 5 apelaciones en contra 
de la sentencia definitivas dictadas en procedimientos por faltas 
graves, por las cuales, se determinan responsabilidades 
administrativas, 1 de este año 2023 y 4 de los ejercicios 
anteriores. Se recibieron 9 recursos de reclamación derivados de 
la Ley General de Responsabilidades Administrativas, de los 
cuales se resolvieron 5, los otros 4 están pendientes de 
resolución. 
 
En cuanto al trabajo de la Secretaría General de Acuerdos, este 
Tribunal cuenta con unidades administrativas que le permite 
ejercer sus funciones en materia jurisdiccional de impartición de 
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justicia de una forma eficiente y eficaz, en este ámbito, debe 
destacarse que en lo que va de este año 2023, las actuarías de 
las salas efectuaron un total de 11,556 notificaciones, son 
aproximadamente 8 personas las que llevan a cabo este trabajo 
y son 11,556 notificaciones, de las cuales 3699 fueron realizadas 
a particulares y 7857 realizadas a las autoridades 
correspondientes. 
 
Igualmente en el desempeño de las funciones que atiende la 
Secretaría General de Acuerdos, respecto a los asuntos 
competencia del pleno de este tribunal, se realizaron 421 
notificaciones de acuerdos y providencias de trámite dentro de la 
jurisdicción que corresponde a los Municipios de Othón P. 
Blanco, Bacalar, José María Morelos, Felipe Carrillo Puerto, de 
las cuales 81 se afectaron a particulares y 340 a las autoridades 
correspondientes, tomando en consideración los totales ya 
mencionados, podemos destacar que en el periodo que se 
informa, se realizaron 11,977 notificaciones, entre asuntos 
competencia del pleno y competencia de las salas unitarias, 
aspecto que se traduce en un incremento porcentual de más del 
46% de las cifras que yo vine a mencionarles el año pasado. 
 
En relación con la notificaciones realizadas de manera personal, 
en puntual cumplimiento a las reglas procesales que rigen las 
citadas diligencias, se generaron 819 citatorios, se levantaron 
155 razones actuariales y se realizaron 1196 comparecencias 
actuariales, de la misma manera, quiero resaltar que los oficiales 
de partes de este tribunal recibieron un total de 12,159 
promociones, lo que representa un incremento de más del 12% 
en comparación con el ejercicio del año anterior. 
 
Evidentemente estas cifras que yo les comento el día de hoy, 
sería imposible si la mayoría de mis compañeros del Tribunal de 
Justicia Administrativa, no hubiesen puesto el empeño debido, el 
avance institucional es el resultado del trabajo arduo, pero sobre 
todo del trabajo en equipo, como lo señaló Henry Ford, si todos 
avanzamos juntos, el éxito va a llegar solo, es por ello que hoy 
quiero agradecer a mis compañeras Magistradas, a Isabel, a 
Mónica, a mi compañero Alfredo, los que están aquí sudando esa 
camisa y que tienen el compromiso de hacer el trabajo que la 
propia ciudadanía nos demanda, gracias nuevamente por hacer 
su trabajo. Su dedicación y compromiso evidentemente es 
invaluable, el ejercicio de la función jurisdiccional es en beneficio 
de los justiciables, así también agradezco al Titular de la 
Secretaría General de Acuerdos del Tribunal, al Licenciado 
Jonan Tello y a cada miembro del equipo de dicha unidad 
administrativa por su empeño y por su entrega en sus labores, 
algunos alcanzaron a llegar, otros están saliendo de sus labores. 
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Igualmente mi agradecimiento a todos los secretarios de sala, al 
secretario del pleno, a los proyectistas a los actuarios, a los 
oficiales de partes, a los auxiliares del pleno y en general a todo 
el personal jurisdiccional y administrativo que apoya esta labor, 
quienes aportan día a día su profesionalismo y su constancia en 
el cumplimiento de sus funciones sustantivas de este tribunal. 
 
Compañeros los invito a seguir construyendo juntos la justicia 
efectiva necesaria para hacer prevalecer el estado de derecho 
en nuestra sociedad. 
 
Otro aspecto muy importante es la dignificación de las 
condiciones laborales, la experiencia, la habilidad y el 
conocimiento del capital humano son activos verdaderamente 
fundamentales en toda institución, es a través de su esfuerzo y 
dedicación que es posible alcanzar esas metas y objetivos en el 
cumplimiento de las funciones sustantivas, por lo que una 
adecuada y equitativa gestión de los recursos humanos, resulta 
esencial para alcanzar los avance significativos, por tanto, somos 
sensibles de la importancia de gestionar con sabiduría y equidad 
la fuerza laboral del tribunal. Nuestras personas servidoras 
públicas trabajan día a día con el convencimiento de que solo a 
través de la objetividad, el profesionalismo, la honradez, la 
imparcialidad, la integridad, la eficacia, la eficiencia, solo así 
podemos concretar un entorno social justo y equitativo, en 
retribución a su ahínco y esfuerzo que constituye un factor de 
importancia para los objetivos alcanzados con el decidido y 
solidario apoyo del poder ejecutivo, se mejoraron y se dignificar 
las condiciones laborales de 13 personas servidoras públicas, 
quienes fueron incorporados a la nómina y migraron de un 
esquema eventual a contar con su nombramiento como personal 
del Tribunal de Justicia Administrativa, y con ello, adquiriendo los 
derechos y prestaciones laborales que ello implica tenían 6 años 
trabajando bajo el contrato, de bajo el esquema de contratos. 
 
Quiero agradecer enormemente todo ese apoyo que he recibo 
de parte de la, que hemos recibido el tribunal en general por parte 
de la Gobernadora Mara Lezama, también del equipo de la 
Secretaría de Finanzas, este año tenemos 4 meses de 
transformación administrativa en el Tribunal de Justicia 
Administrativa, porque al revisar la forma en la que se llevaban 
las cosas, hemos detectado que podemos mejorarlas y que 
nuestros indicadores estaban fuera de los elementos que 
tuviesen que estar desde el primer momento y hemos recibido 
ese apoyo por parte de la Secretaria de Finanzas, para informar 
correctamente y tener los indicadores correctos para así 
eficientar los recursos y también eficientar el trabajo del Tribunal 
de Justicia Administrativa. 
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Quiero compartirles que en el periodo que se informa, esta 
presidencia realizó la entrega de nombramientos y credenciales 
a diversas personas servidoras públicas de nuestro tribunal, 
reconociendo con ellos su labor en el servicio público y 
fortaleciendo la identidad y la unidad institucional. 
 
Quiero destacar que eso nos ha costado mucho al interior del 
tribunal, pero lo hemos logrado, yo estoy muy contento por esa 
empatía que he encontrado con mis compañeros y con todo el 
personal, ha quedado refrendado el compromiso de reconocer el 
trabajo de nuestras personas servidoras públicas, fomentando a 
su vez, un sentido de pertenencia con esta institución nos 
sentimos orgullosos de portar esta camisa, reforzando su valor e 
importancia como parte de un gran equipo de trabajo, lo anterior 
fue posible mediante la gestión de una ampliación presupuestal, 
principalmente para ejercer en el capítulo 1000, derivado de la 
necesidad de contar con recurso humano para la ejecución de 
nuestras funciones, los recursos mencionados permitieron 
también la actualización del organigrama estructural institucional, 
en el que se incluyeron unidades administrativas de nueva 
creación por mandato de Ley, como lo es el área de archivo que 
mandata actualmente la Ley General de Archivos, el tribunal no 
lo tenía como lo especifica el día de hoy la propia Ley General de 
Archivos. 
 
También creamos por sugerencia del de la Secretaría de 
Finanzas, el Área de Planeación y Presupuesto, porque esa área 
no la teníamos, yo se los comenté el año pasado que vine a 
hacerles una petición, les comenté que no contábamos con ello, 
y ya lo tenemos, estamos dentro de los lo que marca la ley, nunca 
hemos estado fuera de la ley, pero estamos cumpliendo con 
todos esos requisitos, con un área específica en ese tema, así el 
Tribunal de Justicia Administrativa ha cumplido con el deber de 
procurar una mejora en las condiciones laborales del personal, 
que a su vez incide en optimizar el ambiente institucional en el 
que se brindan los servicios de la impartición de Justicia que se 
prestan a la ciudadanía, 
 
En el área de capacitación, quiero recalcar o hacer mención las 
palabras de Malcon Liter, la educación es nuestro pasaporte para 
el futuro, porque el mañana pertenece a la gente que se prepara 
hoy.  
 
En ese tenor, en este órgano jurisdiccional estamos convencidos 
de que solo mediante la capacitación y la formación continua, 
podemos fomentar las habilidades y capacidades de nuestro 
equipo de trabajo para enfrentar las problemáticas 
contemporáneas que se presentan en el derecho y la justicia 
administrativa, un aspecto relevante de nuestra visión, es 
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dignificar las condiciones laborales del personal que integra este 
tribunal y brindarle las herramientas intelectuales y 
metodológicas para el debido cumplimiento de sus funciones, 
con calidad y profesionalismo. 
 
En congruencia con lo que les acabo de comentar y con el 
objetivo de hacer más eficiente la labor jurisdiccional e incidir en 
la profesionalización del personal y quienes están facultados 
para prevenir, corregir e investigar y calificar los actos u 
omisiones que pudieran constituir responsabilidades 
administrativas, podemos destacar la realización de las 
siguientes actividades, hemos impartido, hemos llevado a 
nuestro personal a las conferencias como esta, que es la 
Conferencia Magistral de Procedimientos Administrativos, de 
responsabilidades administrativas, aspectos teóricos, prácticos, 
jurisprudencia y criterios de convencionalidad, en esta ocasión, 
dicha conferencia fue impartida por el magistrado Alberto 
Gándara Ruiz, quien es magistrado consultivo del Tribunal de 
Justicia Administrativa del Estado de México, a quien le mando 
un saludo, seguramente nos está viendo a través de las redes 
sociales, él es un Aliado del Tribunal de Justicia Administrativa, 
nos ha ayudado con los temas de capacitación. 
 
También se ha impartido la conferencia, la plataforma digital 
nacional y su vinculación con las declaraciones patrimoniales y 
los servidores públicos sancionados, impartida por el Maestro 
Luis Eduardo Anica Rodríguez, Exsecretario Técnico del Sistema 
Estatal Anticorrupción, quien también le mando un saludo.  
 
Por otra parte debe resaltarse que como tribunal no solamente 
nos hemos ocupado de actualizar nuestros conocimientos, sino 
que también nos hemos convertido en formadores y 
capacitadores de las personas servidoras públicas externas, ahí 
en los municipios, en las dependencias del estado, en órganos, 
en otros órganos autónomos, lo que nos ha convertido en un 
referente en algunas áreas específicas de la justicia 
administrativa a nivel estatal y nacional. 
 
En dicho aspecto como tribunal y por conducto del Titular de la 
Unidad de Asistencia Jurídica, también se impartió la conferencia 
el servicio público y la responsabilidad administrativa unas 
breves reflexiones, es sobresaliente mencionar que en las 
actividades ya mencionadas participaron 299 personas, entre 
ellas representantes de los Órganos Internos de Control, las 
contralorías estatal y municipales, los titulares de transparencia 
de todos los municipios del estado, además, y gracias al uso de 
la tecnología, contamos con la presencia virtual de estudiantes, 
académicos, funcionarias y funcionarios públicos de los Estados 
de Coahuila, Durango, Tamaulipas, Nayarit, Jalisco, Oaxaca, 
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Estado de México, Ciudad de México y Veracruz, lo cual pone a 
nuestro tribunal y al Estado de Quintana Roo a la vanguardia en 
los temas de capacitación en materias de su competencia. 
 
En relación a la perspectiva de género quiero comentarles, la 
violencia hacia las mujeres constituye una manifestación de 
discriminación que obstaculiza el pleno disfrute de sus derechos 
y libertades y no puede ni debe ser tolerada, para combatir esta 
problemática la perspectiva de género posibilita la identificación 
y visualización de cómo las leyes y decisiones afectan de manera 
diferente a las mujeres y a los hombres, permitiéndonos el 
desarrollo de capacidades para reconocer la discriminación que 
sufren en su vida cotidiana, en este contexto es importante dar 
cuenta de los principales avances que en dicho rubro hemos 
alcanzado, al respecto debe resaltarse que poco más de la mitad 
del personal activo está conformado por mujeres, se cuenta con 
un capital humano integrado por 56 mujeres y 48 hombres, lo 
cual refrenda nuestro compromiso de respetar la paridad de 
género garantizando la igualdad entre hombres y mujeres en el 
acceso a los puestos de esta institución, cabe resaltar que en las 
áreas directivas la mayoría son mujeres.  
 
Asimismo, en apego a la prioridad 40 del Eje 4 de la política 
anticorrupción del Estado de Quintana Roo, destaca nuestra 
participación en actividades académicas que corresponden a los 
esfuerzos para la realización de las campañas de comunicación 
con enfoque de derechos humanos y de género, sobre la 
corrupción, sus costos, implicaciones y elementos disponibles 
para su combate.  
 
En dicha área recibimos capacitación en temas importantes 
como justicia administrativa con perspectiva de género, 
condición jurídica y social de la mujer una perspectiva de la 
educación para el empoderamiento de las mujeres, la 
transversalización de la perspectiva de género en la política 
anticorrupción del Estado de Quintana Roo, en ese mismo orden 
de ideas, en el rubro de la capacitación y profesionalización 
interna, con el objetivo de propiciar la reflexión sobre la 
prevención y erradicación de la violencia de género, las 
funcionarias y funcionarios de este órgano jurisdiccional 
recibieron capacitación a través de ocho actividades educativas, 
abarcando entre otros temas los feminicidios, la sororidad y la 
igualdad, el empoderamiento de la mujer, la privacidad en línea 
contra la violencia digital de género y la protección de derechos 
de las niñas y mujeres indígenas. Con motivo de las actividades 
del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra las 
Mujeres, participamos en la presentación de la agenda 16 días 
de activismo para eliminar la violencia hacia las mujeres y las 
niñas y la presentación del protocolo para la atención de casos 
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de hostigamiento y acoso sexual impartido por el Instituto 
Quintanarroense de la Mujer. 
 
Con relación a este importante rubro, el pasado 13 de octubre el 
Honorable Pleno de este Tribunal, tuvo a bien aprobar los 
lineamientos para la operación del Comité de Igualdad de 
Género del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de 
Quintana Roo, y tuvo por presentados los lineamientos que 
regulan la integración y el funcionamiento del comité de ética, en 
este rubro, nuestro compromiso es firme y está orientado a seguir 
fortaleciendo las políticas internas y las líneas de acción 
institucionales para proteger los Derechos Humanos de las 
mujeres desde nuestro ámbito de competencia. 
 
En relación a los temas del Sistema Estatal Anticorrupción, 
quiero mencionarles que la consolidación del Sistema Estatal 
Anticorrupción presenta un gran avance en el estado y como 
integrantes del comité coordinador, hemos contribuido a 
complementar el logro y sus objetivos. Quiero compartirles que 
el Tribunal de Justicia Administrativa que presido, fue el primer 
ente público en el Estado de Quintana Roo en lograr la 
interconexión de tres de los seis sistemas que conforman la 
Plataforma Digital Nacional, por eso fuimos reconocidos a nivel 
nacional, ahorita estamos también trabajando en la interconexión 
en el cuarto de los sistemas. El pasado mes de junio del presente 
año, en el marco del evento el Campeonato Nacional 
Anticorrupción, organizado por la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Nacional Anticorrupción, en mi calidad de Magistrado 
Presidente participé en el panel denominado plataforma digital 
nacional, integración, intercambio y uso de la información clave 
para el combate a la corrupción, en él compartimos las 
experiencias, les platicamos cómo fue que logramos este 
objetivo en la implementación de los sistemas 1, 2 y 3 de la 
plataforma digital nacional, en la que se destacó a este órgano 
jurisdiccional como referente de éxito a nivel nacional, lo antes 
señalado ha puesto en alto el Estado de Quintana Roo, lo cual 
ha valido que en el marco de la Asamblea General del Sistema 
Nacional Anticorrupción que se llevó a cabo el pasado mes de 
agosto en la Ciudad de Aguascalientes, fuimos reconocidos 
como el primer estado en el país en contar con un programa real 
de implementación de la política anticorrupción y el primer ente 
público en lograr la interconexión con la plataforma digital 
nacional. A través del Órgano Interno de Control del tribunal, 
interoperamos el sistema de evolución patrimonial, de 
declaración de intereses y constancia de presentación de 
declaración fiscal, dando con ello un cumplimiento al mandato de 
presentar y transparentar la información patrimonial de quienes 
integramos este órgano jurisdiccional, la cual, se encuentra 
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disponible para todos los ciudadanos en nuestra página como lo 
señala la Ley General de Responsabilidades Administrativas.  
 
Asimismo y dando cumplimiento a nuestra obligación de 
transparentar el ejercicio de los recursos públicos asignados a 
través de la Dirección Administrativa del Tribunal, operamos el 
sistema de los servidores públicos que intervengan en 
procedimientos de contrataciones públicas, en el cual, se 
registran a las personas servidoras públicas encargadas de llevar 
a cabo los procedimientos para la adquisición de bienes y 
servicios necesarios para la función administrativa y 
jurisdiccional de este tribunal. Por otra parte, al ser el tribunal 
autoridad resolutora de los procedimientos que se promueven 
por faltas administrativas graves, interoperamos a través de la 
Secretaria General el Sistema Nacional de Servidores Públicos y 
Particulares Sancionados. A la fecha del periodo que se informa, 
este tribunal ha registrado las sanciones determinadas a 10 
personas servidoras públicas y a 1 particular en el que 
atendiendo al estándar de la interoperatividad y a las 
disposiciones establecidas por la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Nacional Anticorrupción, se incluyen también las 
sentencias firmes en su versión pública. 
 
El tribunal que presido asume el compromiso de seguir 
destacando como referente nacional,  y por ello se están llevando 
a cabo las acciones necesarias en coordinación con la Secretaría 
Ejecutiva del Sistema Anticorrupción del Estado para 
implementar el sistema de información pública de contrataciones 
y capacitar al personal de este tribunal para interconexión de 
dicho sistema. 
 
Con estas acciones el tribunal está llevando a cabo las acciones 
necesarias para establecer en su totalidad, los sistemas que 
componen la plataforma digital nacional como mecanismo del 
combate a la corrupción y erradicar las prácticas irregulares 
contrarias a la cultura de ilegalidad. 
 
Es importante la dignificación de espacios, el acceso a la justicia 
es una prerrogativa que garantiza que toda persona puede 
acceder a tribunales independientes e imparciales, a fin de que 
se respeten y hagan valer sus derechos y para que los propios 
órganos encabezados y encargados de impartir justicia, 
resuelvan sin obstáculos las controversias sometidas a su 
consideración de manera pronta, eficaz y en los plazos 
establecidos por la ley. 
 
En ese orden de ideas, el acceso a la justicia implica contar con 
espacios físicos e infraestructura adecuada a efecto de que el 
contenido de este derecho humano pueda concretarse en forma 
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efectiva, en este contexto somos conscientes y resulta necesario 
contar con las instalaciones apropiadas para el cumplimiento de 
nuestras funciones sustantivas, que son las de impartir justicia y 
la atención a la ciudadanía, tomando en cuenta la imperiosa 
necesidad de transitar a una impartición de Justicia que brinde 
igualdad de condiciones a las personas que vivan con una 
discapacidad, se ha realizado las gestiones necesarias para 
cambiar de inmueble a la segunda sala unitaria que se encuentra 
ubicada en el Municipio de Solidaridad y estamos ya en el 
proceso de poder reubicar la sala tercera y cuarta a unas 
instalaciones más amplias y modernas que eliminen las barreras 
físicas, pero sobre todo, visionarias y acorde al crecimiento de 
nuestro tribunal y con las necesidades para el correcto ejercicio 
del derecho a la accesibilidad física, y es con el mismo recurso, 
no vamos a gastar ni un peso más, en el caso de Playa del 
Carmen, de Solidaridad vamos a pagar menos de renta de lo que 
estamos pagando el día de hoy. 
 
El reto que impone la impartición de Justicia Administrativa, 
actualmente implica dotar a este órgano jurisdiccional de una 
infraestructura alineada a la dignidad y desarrollo humano, pero 
sobre todo, preponderando nuestra obligación de prestar un 
servicio público en beneficio de la ciudadanía de manera pronta 
y expedita como lo establece nuestra constitución política. Con 
las nuevas instalaciones se pretende obtener beneficios en dos 
sentidos, primero, permitir a los justiciables contar con un aparato 
de justicia, orientado a la eficiencia con las mejores condiciones 
de accesibilidad, pues los nuevos edificios estarán ubicados en 
áreas céntricas con puntos estratégicos por sus accesos y vías 
de comunicación en áreas dotadas de todos los servicios 
necesarios de manera oportuna y libres de barreras físicas. 
 
El segundo beneficio es el orden institucional, y se encuentra 
orientado a que dignifiquemos el lugar de trabajo de actividades 
del personal, con espacios más amplios pudiendo asignarse un 
espacio para cada una de las áreas, de las salas que así lo 
amerita, tales como la Oficialía de Partes, el archivo entre 
algunas otras, como actualmente se encuentran juntas brindando 
también un espacio para que los justiciables puedan realizar la 
consulta de sus expedientes, así como espacios privados para 
las áreas que así lo requieran por la naturaleza de las funciones 
que se desempeñan, para desahogar una, alguna audiencia o 
cuestiones de este tipo. Estas circunstancias que hacen patente 
nuestro compromiso con las y los usuarios del personal. 
 
En el tema de la gestión administrativa sabemos que una 
administración eficiente de los recursos públicos es esencial para 
garantizar el buen funcionamiento de una institución pública y la 
satisfacción de las necesidades de la sociedad, algunas de las 



Sesión 17  del 24  de  octubre  de 2023                        Diario de los Debates 88 
 

 

características que nos distinguen que distinguen una 
administración eficiente de los recursos públicos son la 
transparencia, la planificación y presupuesto la evaluación de 
resultados, la eficiencia, economía y así como el control interno 
y la auditoría. 
 
En seguimiento a dichos estándares, este tribunal ha redoblado 
esfuerzos para establecer planes y presupuestos sólidos que 
reflejan las prioridades y necesidades institucionales, esto 
implica una asignación adecuada de recursos a programas y 
proyectos que generan un impacto positivo. Asimismo, hemos 
fortalecido los procesos financieros y administrativos a efecto de 
que los recursos que nos han sido asignados sean utilizados de 
manera eficaz y eficiente, lo anterior a la par de establecer 
mecanismos de control internos sólidos que brinden la certeza a 
la sociedad sobre el uso y que nos alinean con las disposiciones 
jurídicas en materia de disciplina financiera. Debe destacarse 
que en la actualidad las personas servidoras públicas 
encargadas de la gestión financiera de nuestro tribunal, cuentan 
con la capacitación y la experiencia necesarias para llevar a cabo 
su labor de manera eficiente y ética en este rubro, debemos 
destacar que el desarrollo, que se desarrolló el proyecto de la 
actualización del Plan Institucional del Tribunal de Justicia 
Administrativa del Estado de Quintana Roo, como en la 
construcción de la matriz de indicadores para resultados 
definiendo la clasificación programática para el ejercicio 2024 Y 
contar con los programas presupuestarios específicos en cabal 
cumplimiento de los objetivos, facultades, atribuciones y 
gestiones del tribunal, así como sus obligaciones, lo anterior 
realizando una alineación con el objetivo de los indicadores, las 
metas, las estrategias y las líneas de acción del programa estatal 
de desarrollo, así como la clasificación funcional y clasificación 
programática de los programas presupuestarios para la 
asignación presupuestal, mediante el costeo por meta a nivel 
componente de cada programa presupuestario en coordinación 
con la secretaría de finanzas y planeación, además, el periodo 
que se reporta a efecto de fomentar el combate a la corrupción 
se ha realizado una correcta implementación de la armonización 
contable, lo anterior derivado que este es un mecanismo que de 
estandarización en los procesos y registros contables, mismo 
que es obligatorio para los entes públicos en todo el país 
teniendo como objetivo lograr que los tres órdenes de gobierno 
en México, el federal, estatal, y el municipal, funcionen bajo los 
esquemas contables modernos y uniformes.  
 
En este orden de ideas la dirección de administración ha dirigido 
la evaluación correspondiente al sistema de evaluación de la 
armonización contable de manera trimestral, obteniendo de esta 
forma, en los tres últimos periodos, un cumplimiento satisfactorio 
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del 100% en todos y cada uno de ellos, Igualmente en junio del 
2023, participamos en la Primera Sesión Ordinaria del Consejo 
de Armonización Contable del Estado de Quintana  Roo, y este, 
reconoció al Tribunal de Justicia Administrativo por obtener un 
resultado satisfactorio del 100% de cumplimiento en el sistema 
de evaluación para la armonización contable, denominado 
SEBAC, el cual, constituye una herramienta tecnológica para 
conocer el grado de avance de los entes públicos respecto a los 
diferentes temas relacionados con la armonización contable por 
lo que en dicha sesión, destacamos que el manejo del recurso 
público constituye una responsabilidad, y por ello, nuestro 
compromiso de dar cumplimiento a cada proceso administrativo 
del que somos parte. 
 
En este orden de ideas, hago propicio este espacio para expresar 
mi agradecimiento a la Dirección de Administración y a todo el 
equipo de trabajo que lo Integra, por la responsabilidad y 
diligencia con lo que han realizado sus funciones día a día, sin 
duda, una administración eficiente de los recursos públicos 
contribuye, no solo al bienestar de la sociedad, sino también a la 
confianza en las instituciones gubernamentales y a la estabilidad 
económica en un país. 
 
Uno de los principales objetivos de esta administración, es la 
integración con sentido humanista del personal de este tribunal a 
través del reconocimiento del gran esfuerzo de nuestro capital 
humano, el cual ponemos en práctica día a día, en este sentido, 
se han fomentado las actividades de convivencia familiar e 
integración del personal favoreciendo el sentido de pertenencia 
institucional del equipo de este tribunal llevándose a cabo entre 
otras actividades las siguientes, por primera vez se celebró el Día 
del Niño de los empleados, estas cuestiones son importantes los 
hijos de los empleados tuvieron un festejo, las madres del tribunal 
tuvieron su festejo relativo, el Día del Padre, el día del abogado 
y de la abogada. 
 
Estas actividades estuvieron encaminadas a propiciar una 
amena convivencia entre las personas servidoras públicas que 
forman parte del tribunal en compañía de sus familias para 
promover ese compañerismo y fomentar la convivencia dentro 
del equipo. 
 
En relación a la coordinación interinstitucional, hemos celebrado 
algunos , escuchaba yo a quien me antecedía, esos convenios 
que se firman muchas veces solo para la foto sin tener 
resultados, pues creo que no son lo que la ciudadanía quiere, 
nosotros hemos celebrado algunos convenios con algunas 
instituciones que son medibles, y que evidentemente los 
resultados en poco tiempo van a estar a la vista, espero yo en el 
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próximo comparecencia que venga aquí ante esta Tribuna, les 
pueda dar los resultados de ellos. 
 
La coordinación interinstitucional es un componente clave para 
lograr el éxito en el cumplimiento eficaz de las atribuciones 
legales administrativas, pues solo mediante la colaboración es 
posible concretar acciones exitosas en un corto plazo, gracias a 
la sinergia que produce la alineación de objetivos comunes. 
 
Nuestro tribunal no es ajeno a ello, en este sentido hemos 
firmado diversos convenios de colaboración dentro de los cuales 
destacan el convenio para brindar el servicio de asistencia 
jurídica en favor de los presuntos responsables, celebrado con la 
Secretaría de la Contraloría del Estado y de algunos 
Ayuntamientos como los son el de Othón P. Blanco, Tulum, 
Bacalar, Puerto Morelos y Cozumel. Suscribimos también un 
convenio de colaboración en materia de transparencia, acceso a 
la información pública y protección de datos personales, este se 
firmó con el Instituto de Acceso a la Información de Datos 
Personales del Estado y este tribunal, con el cual hemos recibido 
capacitación en materia de transparencia, protección de datos 
personales y nos asesoraron para la elaboración del documento 
de seguridad, recientemente lo obtuvimos. El inventario del 
sistema tratando, el inventario del sistema de tratamiento de los 
datos personales, políticas de protección de datos personales, 
entre otros. Nos adherimos también al Plan Nacional de 
Socialización del Derecho de Acceso a la Información, impulsado 
por el INAE a través del órgano garante estatal en materia de 
acceso a la información. 
 
También firmamos un convenio general de colaboración y dos 
convenios específicos en materia de capacitación y en materia 
de transferencia de desarrollos tecnológicos para la 
administración e impartición de justicia con el Poder Judicial del 
Estado, el cual nos permite tener acceso a las herramientas 
tecnológicas para el desarrollo de las funciones jurisdiccionales. 
Igualmente firmamos el convenio de colaboración entre la 
Secretaría de la Contraloría del Estado y el Tribunal de Justicia 
Administrativa, en este convenio, la Secretaria de la Contraloría 
otorgó el acceso al uso del sistema informático, denominado 
excelencia en el servicio público, con el cual el tribunal se suma 
a las acciones para transformar el servicio público con servidoras 
y servidores públicos que trabajan con eficiencia, eficacia, 
honradez y pleno respeto a los derechos humanos. 
 
En el mes de agosto del 2023, acudimos a la ceremonia inaugural 
y presentación del libro procesal administrativo de México, obra 
realizada en colaboración entre la asociación mexicana de 
magistradas y magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa 
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y la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma 
de México. Es importante mencionar que en esta obra, es la 
primera en su género que conjunta el trabajo de académicos de 
las y los juzgadores especialistas en materia administrativa 
federal y estatal, del cual han derivado conceptos importantes 
para esta rama del derecho en la que su servidor en calidad de 
presidente del tribunal, por invitación de mi amiga la Magistrada 
Mónica de los Ángeles Valencia, titular de la cuarta sala con 
orgullo podemos señalar que participamos como coautores de la 
mencionada obra bibliográfica. 
 
En la tercera sesión ordinaria de la asamblea nacional de la 
asociación mexicana de tribunales de justicia de magistrados de 
Tribunales de Justicia Administrativa, tuve el honor de ser 
nombrado recientemente como Secretario de la Vicepresidencia 
de la zona sur de la Asociación Mexicana de Magistrados y 
Magistradas de Tribunales de Justicia Administrativa, lo cual, 
refleja un reconocimiento al compromiso para seguir impulsando 
las acciones que permiten profesionalizar y eficientar nuestra 
labor jurisdiccional, de esa asociación es en donde nos han 
apoyado algunos de los magistrados pertenecientes a ella para 
la capacitación correspondiente tanto a los empleados del 
tribunal, como también algunos órganos de control interno y 
algunas contralorías de los municipios. 
 
En relación a la transparencia y acceso a la información pública, 
como logros destacados de esta materia quiero resaltar que 
como resultado de la verificación virtual oficiosa efectuada por el 
órgano garante de las obligaciones de transparencia a este 
tribunal correspondiente al ejercicio 2022, obtuvimos un puntaje 
sobresaliente del 98.4% en el índice global del cumplimiento de 
portales de transparencia a nivel estatal, aquí hay que reconocer, 
el año pasado no pudimos presumir este objetivo logrado, porque 
alcanzamos el 84%, pero el día de hoy quiero compartirles esa 
ese objetivo alcanzado, recibiendo el Instituto de Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales, recibiendo de 
ellos un reconocimiento por buenas prácticas en materia de 
transparencia, de la misma manera en cumplimiento de las 
obligaciones de protección de datos personales, nuestro comité 
de transparencia aprobó el documento de seguridad de nuestra 
institución, el cual detalla las medidas de seguridad de carácter 
administrativo, físico y técnico para la protección de los datos 
personales en posesión de este órgano jurisdiccional, lo que nos 
pone a la vanguardia en materia como parte de las primeras 10 
instituciones en el estado, que permiten y que emiten este 
importante documento. 
 
En relación a la asistencia jurídica, es importante destacar que el 
derecho humano a la defensa técnica puede entenderse como la 
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prerrogativa de toda persona imputada de contar con un abogado 
defensor de su confianza y debidamente capacitado que le 
asesore durante el desarrollo del proceso iniciado, debido a una 
investigación por la probable comisión de una conducta ilícita y 
hasta su total conclusión, es así que la defensa técnica resulta 
fundamental para el debido proceso y el equilibrio procesal de las 
partes. En congruencia con lo anterior, nuestro tribunal a través 
de la unidad de asistencia jurídica que entre otras funciones 
brinda asesoría en las materias de su competencia a las 
personas que así lo soliciten, especialmente aquellas en 
situación de vulnerabilidad y que, por su particular situación de 
desventaja social, así lo requiera. 
 
En el periodo que se informa a través de dicha unidad se tiene 
un total de 158 expedientes atendidos, estos se encuentran en 
trámite, de estos hay 74 que corresponden a la representación 
de particulares respecto a juicios promovidos ante las salas de 
este tribunal, los 84 restantes, corresponden a procedimientos de 
responsabilidades administrativas, iniciados contra servidores 
públicos en los Órganos Internos de Control de las contralorías 
municipales y estatal. Con estas acciones se brinda la posibilidad 
de que las personas servidoras públicas sujetas a 
procedimientos de responsabilidad administrativa, iniciados por 
los Órganos Internos de Control, tengan acceso a una defensa 
técnica conforme a lo establecido en el artículo 208 fracción 
segunda de la Ley General de Responsabilidades 
Administrativas. 
 
Antes de finalizar mi intervención, quiero compartir con ustedes 
un video que a grandes rasgos expone los datos más relevantes 
del segundo informe de labores que el día de hoy presento ante 
ustedes. 
 
(Se proyecta video). 
 
Distinguidas Diputadas y Diputados. 
 
Como podrán observar este año ha sido un periodo de retos pero 
también de avances significativos, hemos trazado como uno de 
nuestros compromisos tener una justicia cercana a la ciudadanía, 
lo que implica una justicia más eficiente y eficaz en la que el nivel 
institucional cumpla con el objetivo de resolver las controversias 
que las y los justiciables ponen en nuestro conocimiento, una 
justicia más empática e incluyente que considere las condiciones 
de vulnerabilidad en las que pueda encontrarse alguna de las 
partes aplicando los principios como la perspectiva de género y 
la interseccionalidad, una justicia racional en la que los recursos 
públicos asignados a la institución se utilicen de manera sabia, 
estratégica, austera y comprometida con la sociedad, a efecto de 
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cumplir con los compromisos y deberes legales que ordena la 
normativa en la materia, ello dentro del estricto apego a las leyes 
en materia de fiscalización y disciplina financiera.  
 
Una justicia equitativa en donde se privilegie el estado de 
derecho por encima de cualquier acto de autoridad arbitrario o 
contrario a la ley en agravio de un particular y en la que se haga 
prevalecer el bienestar social, pero también una justicia solidaria, 
en la que se generen las condiciones adecuadas al interior de la 
institución, a efecto de que las y los servidores públicos que 
integran el tribunal, cuenten con sus herramientas adecuadas 
para cumplir con sus funciones. Seguiremos trabajando en 
fortalecer y consolidar la justicia administrativa en las materias 
competencia de este tribunal. 
 
Estamos convencidos que así también podemos coadyuvar en la 
construcción de una sociedad más equitativa y con justicia social, 
continuaremos colaborando de la mano con la sociedad que 
deposita su confianza en nosotros a través de las demandas que 
pone a nuestro conocimiento, en la construcción de un Quintana 
Roo en el que impere la cultura de la legalidad, participaremos 
decididamente en lo que nos corresponda, en la dignificación de 
la función jurisdiccional en materia administrativa, por lo que 
hago propicio este espacio para manifestar mi agradecimiento 
nuevamente a la Licenciada Mara Lezama Espinosa 
Gobernadora del Estado, por ese respaldo interinstitucional que 
nos ha fomentado y esas condiciones necesarias a efecto de que 
prevalezca una impartición de Justicia con autonomía e 
independencia en nuestra entidad. 
 
Un mejor futuro para nuestro Estado de Quintana Roo si es 
posible, un componente importante para lograrlo es contar con 
instituciones de impartición de justicia sólidas y comprometidas 
con el desarrollo y bienestar social. 
 
Tengan la certeza que nuestro tribunal, día a día, enfoca sus 
energías en alcanzar ese noble objetivo, las palabras de 
Sócrates que son cuatro características que corresponden al 
buen juez las tenemos muy presentes, escuchar cortésmente, 
responder sabiamente, ponderar prudentemente y decidir con 
imparcialidad. 
 
Como Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Quintana 
Roo dichas virtudes constituyen nuestra inspiración diaria para 
alcanzar nuestro objetivo de impartir una justicia cercana a la 
ciudadanía. 
 
Muchas gracias por su atención. 
 
(Al término de la intervención). 
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PRESIDENTE:  Se invita al Licenciado Jesús Antonio Villalobos Carrillo pasar a 

esta Mesa Directiva. 
 
¿Alguna Diputada o Diputado desea realizar algún 
cuestionamiento al Licenciado Jesús Antonio Villalobos Carrillo? 
 
Sírvase manifestarlo. 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Elda Candelaria 
Ayuso Achach. 

 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas tardes. 
 
Bienvenido Magistrado Presidente. 
 
Una pregunta, la necesidad de crear estos organismos 
constitucionales autónomos surge bajo la idea de contar con un 
equilibrio constitucional, apoyado en los controles de poder 
público, actualmente se dota a estos organismos de 
independencia para que de esta manera puedan alcanzar los 
fines para los que se crearon, que primordialmente es del de 
poder ejercer una función pública fundamental, ¿En este sentido 
considera usted que hoy es necesario contar con técnicas 
especializadas que permitan fortalecer un sistema que garantice 
los derechos de los particulares frente a las autoridades y sus 
actos? 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Diputada por su pregunta, 
 
Sí efectivamente es muy importante lo que usted menciona, 
nosotros a través de la estadística que hemos presentado, 
hemos tomado en cuenta estas circunstancias que usted nos lo, 
nos comenta, derivado de es de esas, de la materia que nosotros 
llevamos a cabo, es importante tener una legislación de 
vanguardia que apoye efectivamente, que apoye todas esas 
necesidades que el día de hoy no se encuentran reguladas, 
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específicamente pudiera yo mencionarle la necesidad de crear 
los organismos constitucionales autónomos, surge de contar con 
un equilibrio Constitucional que sea apoyado en esos controles 
del poder público, efectivamente, hay circunstancias en las 
cuales, no si la autoridad no es imparcial y no satisface las 
necesidades, estaría incumpliendo con ese objetivo que 
tenemos, entonces el día de hoy yo me encuentro aquí también 
para abrir esa propuesta al diálogo para que si es interés de esta 
Legislatura el legislar en relación a las cuestiones específicas, 
con gusto dentro del Tribunal de Justicia Administrativa, ustedes 
van a encontrar una puerta abierta de consulta, inclusive de guía, 
para efecto de que se legisle lo que el día de hoy se encuentra, 
pues, ambiguo en nuestras leyes. 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz al Diputado Julián Javier Ricalde 

Magaña. 
 
DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias. 
 
Buenas tardes bienvenido, bienvenidos, bienvenido Magistrado 
Antonio Villalobos y los demás magistrados que están aquí 
presentes. 
 
Este es un órgano muy importante quizá a veces un tanto 
abstracto para el grueso de la gente por su accionar defienden a 
los contribuyentes de malas prácticas, de cobros indebidos que 
a veces el estado hace, normalmente pues acuden también 
quienes tienen esa capacidad de poderse contratar 
profesionistas que los ayuden a hacer valer su derecho. 
 
En este punto hay una hay una primera pregunta y una 
preocupación, el derecho alumbrado público que data ya de más 
de 10 años, es algo que pagamos todos quienes consumimos 
electricidad, quién ha ido a pagar un recibo verá ahí el 5% de lo 
que consumes lo pagas, todos, de un tiempo aquí se ha venido, 
se han venido ganando juicios por parte de grandes corporativos, 
de grandes corporaciones, en donde hemos tenido, yo en lo 
particular, hace poco, un debate de carácter moral con el CEO 
de una empresa de hoteles, donde le ganan al ayuntamiento y 
ahora el ayuntamiento, los ayuntamientos van a devolver ese 
recurso que muchas veces está considerado en su proyección 
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porque va directamente a las arcas de ese ayuntamiento, pero 
eso no lo va a poder hacer el campesino, no lo va a poder hacer 
el jardinero, no lo va poder hacer el ama de llaves, lo más 
probable es que el 99% de a quienes se les cobre, no lo van a 
poder hacer, y si bien es cierto, que como usted decía, finalmente 
tienen derechos y hay este una aplicación Imparcial de la ley, me 
parece que también tiene que haber mecanismos de 
coordinación, porque es altamente injusto y bastante 
sospechoso, bastante sospechoso que estén ganándose estos 
juicios en perjuicio en lo económico, de los ayuntamientos y en 
lo moral, de la sociedad en general, porque nadie va a tener esa 
capacidad, ni de contratar esos despachos, ni de tener esos 
lobins que se hacen en los tribunales y básicamente es en el 
Tribunal de Justicia Administrativa que es el que por lógica van a 
ir a dar. 
 
Preferiría que me fuera contestando solo van a hacer dos 
preguntas en este en este caso qué ¿Qué podría hacer el 
tribunal? 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Por su pregunta, sí mire, hasta este momento yo no tengo 
conocimiento de algún asunto que hayamos resuelto en el pleno 
del tribunal, les platico cómo funciona el tribunal. 
 
En mi carácter de presidente yo resuelvo asuntos que llegan a 
competencia del pleno, yo soy coordinador de todos los asuntos 
y proyecto asuntos que llegan al pleno, en el caso que usted me 
dice, en estos asuntos, sí tengo conocimiento que no hemos 
resuelto ninguno, pero tengo conocimiento que en las salas de la 
zona norte, si no me equivoco, existe un existen, creo que son 2 
o 3 asuntos relevantes a lo que usted me dice, bueno, lo que el 
Tribunal de Justicia Administrativa ofrece en este momento, pues 
es precisamente en relación a la unidad de asistencia jurídica, 
evidente nosotros podemos asesorar a esas personas que se 
encuentran en el estado vulnerable, a efecto de que pudieran 
exigir ese derecho. 
 
El año pasado que vine a platicarles de esta área, tenía una sola 
persona que atendía ahorita, ya tenemos dos y vamos por la 
tercera, tienen más de 400 asuntos, pero eso no ha negado la 
efectividad de la atención que tenemos, tenemos mucho 



Sesión 17  del 24  de  octubre  de 2023                        Diario de los Debates 97 
 

 

reconocimiento, es corto el tiempo en un video para mostrar todo 
estos temas, entonces lo que el tribunal puede ofrecer en este 
momento, es esa asesoría a la gente que quiere ahora sí que 
ejercer ese derecho, nosotros ponemos a la unidad de asistencia 
jurídica para que tengan y puedan llegar a esa justicia, no, a 
solicitar esa petición que usted me comenta, 
 

DIPUTADO JULIAN JAVIER RICALDE MAGAÑA: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Que a lo mejor no me expresé bien. 
 
Lo que usted está diciendo es que todos los que estamos aquí y 
todos los que nos están oyendo, que además va a ser 
materialmente imposible, pueden acudir para que se resuelva 
ese tema y son cientos de millones de pesos… 
 

LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 

 
Lo sé.  
 

DIPUTADO JULIAN JAVIER RICALDE MAGAÑA: 
 
Que van a dejar de recibir los ayuntamientos, o sea, eso es 
mucho dinero, pues, imagínense lugares como Cancún, bueno 
hasta hace 10 años no sé ahorita por el crecimiento, era súper 
habitario, es decir, no tenían el problema de, es más, les 
generaba dinero un saldo a favor el DAP, imagínense cuánto 
dinero es lo que a lo que me estoy refiriendo, es a la imposibilidad 
material de todos los demás de acudir a ese supuesto derecho, 
porque además no actúa frente a todos, curiosamente actúa 
frente a los que lo ganan y son cientos de millones de pesos, en 
los que los ayuntamientos tienen, repito, fincado mucho, mucho, 
de su economía. 
 
Me refería porque yo estaba yo estaba preguntando ahorita aquí 
con mi compañera Cinthya, en este caso a qué poder republicano 
pertenecen ustedes, son parte del poder Legislativo, no lo son, 
del Judicial tampoco, son parte del poder Ejecutivo con 
autonomía, con ciertas autonomías para poder este resolverle y 
darle certeza jurídica a los a los ciudadanos,no.  
 
(Al término de la intervención). 
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LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Bueno en esa parte nada más haciendo un acotamiento, somos 
constitucionalmente un órgano autónomo, no dependemos del 
ejecutivo, tenemos esa, ni de ningún otro poder, ni del poder 
legislativo ni tampoco del judicial, somos un órgano autónomo 
encargado de impartir la justicia a través de la interpretación de 
las leyes. Entiendo el planteamiento con esta nueva reflexión, 
pero pues nosotros en este momento lo que hacemos es aplicar 
la ley yo creo que la tarea en la modificación del tema que usted 
me propone, pues no estaría en cancha nuestra, si es importante 
por eso tener ese consenso en relación a la problemática que 
existe con la sociedad, para que juntos, entre poderes y quienes 
podemos llevar a cabo la solución correspondiente pues 
hagamos lo conducente, evidentemente no se puede tratar igual 
a todas esas personas, siempre tenemos que observar los 
principios de igualdad ante la ley, pero efectivamente, a veces en 
esos recovecos de la ley es en donde existe la problemática que 
usted me comenta, pero por mutuo propio, pues no pudiéramos 
hacer esa diferencia, me explico tendríamos que aplicar, 
evidentemente la ley como corresponde y seguramente en estos 
asuntos que están el día de hoy ventilándose, me confirman en 
la zona norte, pues habrá que aplicar la ley y habría que revisar 
también la procedencia, no, los requisitos de procedencia que 
establece la ley para efecto de que podamos emitir una 
sentencia. 
 
(Al término de la intervención). 

 
DIPUTADO JULIAN JAVIER RICALDE MAGAÑA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias Maestro. 
 
La segunda y la última. 
 
Para el grueso de la gente, vuelvo a insistir, porque una de las 
funciones de la justicia es la publicidad, que la gente conozca sus 
derechos, que la gente conozca lo que estamos haciendo en un 
sistema representativo como es este, que esta soberanía 
representa el 100%, digo teóricamente, no, de la gente, es 
importante hasta el lenguaje, hasta la forma en la que podamos 
comunicarnos, este Tribunal Superior de Justicia Administrativa, 
es parte, entre otras cosas, como lo que ya se platicó aquí, de 
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defender a los contribuyentes y toda la inmensa labor que tiene, 
cada día más, porque la gente ya pelea sus derechos cada día 
más, pero también son la parte que se encarga luego de resolver, 
vamos a llamarlo así, este como parte de este sistema 
anticorrupción. 
 
Hoy día, las Contralorías Municipales hacen ciertas funciones, y 
eventualmente inhabilitan a algunos funcionarios con las 
consideraciones que ellos tienen. Otros expedientes les llegan a 
ustedes, no, que son para la parte administrativa, y la otra, que 
viene la siguiente comparecencia, es para la fiscalía 
anticorrupción, o sea, tenemos una serie de órganos que 
teóricamente, jurídicamente, deberían blindarnos de actos de 
corrupción, lo cierto es que en días pasados estuvo en una 
excelente exposición aquí la Contralora del Estado y e inclusive 
nos muestran unas estadísticas interesantes, 4 de cada 10 
quintanarroenses piensa que hay corrupción porque hay 
impunidad, entonces ¿Cuál es el problema específico para el 
caso del Tribunal Superior de Justicia, no se sustancian bien los 
expedientes, no hay capacidad en los municipios, no hay 
capacitación o no hay corrupción? Ya, de plano, eso sería 
maravilloso, no, esa es la pregunta. 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Diputado. 
 
Sí mire efectivamente, ustedes pudieron ver las cifras que 
tenemos el día de hoy que lo que presentamos, el tema que nos 
atañe en cuanto a las responsabilidades administrativas de los 
servidores públicos, realmente en los números que presentamos, 
el trabajo que representa para el tribunal, es del 4% del total de 
los asuntos que vemos, en las tres ramas que nosotros 
conocemos, evidentemente el tribunal se allega de esos 
expedientes que si no mal recuerdo pusimos son 29 el día de hoy 
los que hemos recibido en este año, esos la materia prima para 
los que nos están escuchando en las redes, a los ciudadanos, 
que nosotros procesamos que son los juicios, nos llegan a través 
de los Órganos Internos de Control, de los entes, de las 
contralorías municipales y del Estado, ellos procesan las faltas 
administrativas, no graves, sí, en el caso de las resoluciones que 
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ellos emiten como faltas administrativas no graves, la persona 
que se encuentra imputada puede apelar o formular algún tipo de 
recurso y ese recurso pasa para que nosotros como tribunal de 
alzada le voy a llamar así, revisemos en una segunda instancia 
el actuar de la autoridad, ahí pueden ser dos tipos de 
resoluciones, no, podemos confirmar el acto, podemos negar en 
donde el estudio se aprecie que el actuar de la autoridad 
investigadora no fue correcto, entonces, se le regresa a efecto 
de que determine lo conducente, pero aun así ellos pueden 
volver a mandarlo y ya ahí entraremos en un nuevo análisis, esa 
es la primera etapa de los asuntos de responsabilidades no 
graves que nosotros conocemos como tribunal. 
 
En el tema de los asuntos graves, estos inician también en las 
contralorías municipales, ellos hacen las calificaciones o del 
Estado ellos hacen la calificación de la falta como grave o no 
grave, si es una falta grave, al llegar al tribunal revisamos 
nosotros esa calificación, si es correcta y cumple con una serie 
de requisitos que habla el Código de Justicia Administrativa, 
entonces pues se le da procedencia, sí, dependiendo en cuál de 
las salas y por razón de territorio y toda esa normatividad que 
existe, entonces, la mayoría de los asuntos que yo le pudiera 
decir de manera personal y que han llegado en este año que 
tengo yo en el tribunal, sí, evidentemente hay en general algunas 
deficiencias en las integraciones, a veces existe no contradicción 
pero de acuerdo algunas lagunas legales, pues también eso es 
lo que genera impunidad, pero nosotros somos un órgano 
garante en el cual nosotros revisamos la procedencia de las 
acciones que se están intentando y resolvemos lo conducente, 
entonces, son pocos realmente los asuntos que llegan con 
nosotros, muchos de ellos los sanciona la propia autoridad que 
lo inicia, lo que hablamos ahorita, de las contralorías municipales, 
los Órganos Control Internos de los entes, entonces es así como 
funciona el tribunal y es por eso que son pocos los asuntos que 
tenemos realmente, yo no le pudiera decir si existe o no 
impunidad o corrupción, pero lo que sí le puedo decir, es que los 
asuntos que llegan con nosotros, son cuidadosamente 
estudiados y tratamos y ponemos todo nuestro empeño en 
revisar lo que la ley establece para su procedencia. 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Susana Hurtado 

Vallejo. 
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DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Bienvenido Presidente Magistrado. 
 
Antes que nada quiero agradecer la presencia de la Magistrada 
Mónica y de la Magistrada Isabel, mujeres comprometidas con el 
congreso, mujeres comprometidas precisamente con el trabajo y 
desde luego, agradecerles la participación que aquí han dado 
continuamente con esos cursos de capacitación, muchas 
gracias, mujeres como ustedes necesitamos más en este bello 
estado. 
 
Son dos preguntas que quisiera hacerle Presidente Magistrado, 
tres, cuatro, se incrementaron. 
 
¿Cuáles son las dificultades por las que el tribunal puede estar 
atravesando para poder desarrollar sus funciones de manera 
correcta y eficiente? Esa es una. 
 
La otra ¿Cuáles son los temas más recurrentes por los que se 
instauran juicios ante el tribunal? 
 
Otra más, ¿Cuántas sentencias ha dictado cada sala en el 
periodo que se está informando actualmente? 
 
Y ¿Si las salas tienen el mismo número de expedientes o cómo 
se dividen los expedientes para que les den las resolución las 
diferentes salas? 
 
Es cuánto.  
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Diputada. 
 
Bueno todos saben, creo que a dónde voy a la primera pregunta, 
las dificultades evidentemente muchas veces es para desarrollar 
el trabajo, pues evidentemente la situación presupuestaria es 
muy importante, pero creo que en este momento no es el factor 
primordial. 
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La impartición de Justicia Administrativa en los términos que hoy 
la conocemos, data del año 2017, cuando vienen todas las 
reformas en el Sistema Nacional Anticorrupción y el sistema en 
2015 en el nacional y 2017 en el estado, en este sentido, 
evidentemente el tribunal se ha preocupado por esa capacitación 
de los profesionistas que prestan sus servicios, sí hay muchos 
cursos que cuestan dinero, cuestan recurso, pero hemos logrado 
que algunos de los compañeros de otros tribunales nos hayan 
impartido esas experiencias y esos cursos de manera gratuita, 
entonces sí, efectivamente ustedes saben el año pasado en 
materia presupuestal, sufrimos un decremento de casi 6 millones 
de pesos, eso le pegó directamente a que no teníamos dinero 
para pagar rentas, ni para pagar los rentas de los inmuebles, ni 
de los vehículos que el tribunal utiliza para la función 
jurisdiccional, que son de los actuarios, de los secretarios que 
van a ser las diligencias jurisdiccionales correspondientes, 
entonces en ese sentido, si es un factor preponderante el 
correcto presupuestación que se haga para la función 
jurisdiccional. 
 
Hemos hecho esfuerzos pero yo creo que pudiéramos funcionar 
mejor si tuviésemos un presupuesto enfocado, específicamente 
en esas necesidades que ya en algún momento hicimos llegar y 
que ahora son menos, pero que seguimos teniendo no, eso en 
relación a su primera pregunta no sé si queda respondida. 
 
(Al término de la intervención). 
 

DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
¿Usted habla de presupuesto, teniendo el presupuesto usted 
podría, o sea, y sus salas, su todo su equipo podrían trabajar 
mejor eficientemente? Porque esa es la pregunta. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
No, se hace el trabajo se hace con eficiencia desde este de 
momento pero pudiéramos hacer más, obviamente si se 
incrementa el capital humano, por sala tengo tenemos dos 
secretarios proyectistas, dos secretarios de sala, les comentaba 
Ahorita hay 11,500 y fracción de notificaciones que las hacen 
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seis, ocho actuarios en todo el estado, entonces si tuviésemos el 
doble evidentemente, afortunadamente como somos un tribunal 
joven no tenemos el tema, bueno en la mayoría de las salas, no 
tenemos el tema de que tengamos expedientes atrasados, en la 
mayoría de las salas estamos medianamente, tenemos 
aproximadamente un 73% de efectividad en las sentencias que 
inician y que se resuelven, algunas otras tardan un poco más 
porque no dependen del tribunal, sino hay recursos de amparo y 
algunas otras cuestiones que tardan un poco más para que se 
resuelvan, no, pero sí evidentemente podemos contratar capital 
humano para que pudiese ayudar en las labores del tribunal, no, 
y solventar algunas cuestiones que trae aparejada, porque no 
solo es capítulo 1000 sino también es pues ponerle una 
computadora y una silla y una mesa para que trabaje ¿Estamos 
de acuerdo? Entonces medianamente esa sería una de las 
necesidades, pero les vuelvo a repetir, sí quiero que quede claro, 
la eficacia y la eficiencia en el tribunal no está sujeta al tema de 
disponibilidad presupuestaria. 
 
En el tema de los asuntos más recurrentes en el tribunal, traigo 
aquí una tablita que es información que me pasan las propias las 
propias salas que integran el tribunal, que ellos son los que 
atienden la materia jurisdiccional. Los temas más recurrentes son 
los juicios contenciosos en general, mire por ejemplo, en el tema 
de los juicios contenciosos administrativos la primera sala tiene 
un total de 38 asuntos, la primera sala es la que atiende la 
demarcación territorial aquí en la ciudad de Chetumal y atiende 
a los municipios, que son vecinos, José María Morelos, Carrillo 
Puerto, Bacalar y Othón P. Blanco. 
 
En la segunda sala unitaria que está establecida en Solidaridad, 
ha recibido 20 asuntos en materia contencioso administrativa. 
 
La tercera sala obviamente por la dinámica de la zona norte la 
tercera sala tiene 80 asuntos y la cuarta sala 77. Si usted se fija 
hay un total de 215 asuntos que son los que más representan la 
carga de trabajo en el tribunal, pero es muy diferente, está muy 
marcado el trabajo que existe, mucho más trabajo en la zona 
norte, es por eso que dentro de lo que les platicaba yo ahorita, 
de que se ha apoyado con nuevo capital humano, es a esas dos 
salas a las que se les ha este contratado más personal y se ha 
reubicado algunos que estaban en unas salas que tienen menor 
trabajo. 
 
En materia fiscal es el segundo componente y las multas y 
sanciones administrativas que hacen las autoridades, también 
son muy recurrentes, hablamos de multas de tránsito y todas 
aquellas que conocemos no sé si con eso quedaría la segunda 
pregunta y la tercer pregunta, las sentencias por sala tengo yo 
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una información de los datos estadísticos, la primera sala unitaria 
con sede en la ciudad de Chetumal, tiene iniciados 152 asuntos 
en este año 2023, tiene emitidas 105 sentencias de asuntos de 
este año y de años anteriores, entendemos que los expedientes 
no necesariamente se tienen que resolver en un año por 
diferentes factores que ya comentamos, tiene 13 asuntos 
concluidos, previos al cierre de la instrucción, y tiene un total de 
118 asuntos concluidos en su totalidad. 
 
La segunda sala tiene iniciados en este año 79 asuntos, tiene 86 
sentencias emitidas, tiene 12 asuntos concluidos previos al cierre 
de la instrucción y tiene un total de 98 asuntos concluidos. 
 
La tercera sala tiene un total de 168 asuntos iniciados, 107 que 
ha emitido sentencia, 70 concluidos previo al cierre de 
instrucción, aquí vemos una disparidad enorme porque es una 
sala de la zona norte y tiene 177 asuntos concluidos en este año. 
 
La cuarta sala que también está en Cancún, tiene 168 asuntos 
también iniciados, aquí tenemos un tema de paridad en cuanto 
inicia una sala e inicia otra, llevamos más o menos los mismos 
números y en la resoluciones son más o menos parecidos 
también, ahí se tiene un dato de 147 sentencias emitidas, 28 
previo al cierre de la instrucción y 175 asuntos concluidos, si 
usted se fija, la relación entre la tercera y la cuarta es muy 
parecida, la disparidad existe con la zona, vamos a llamarlo así, 
centro del que atiende a Solidaridad y Tulum y la Zona Sur, 
verdad, esa no sé si queda contestada. 
 
Gracias Diputada. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz al Diputado Hugo Alday Nieto. 
 
DIPUTADO HUGO ALDAY NIETO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias, 
 
Con el permiso de la Mesa. 
 
Magistrado Presidente que gusto saludarlo. 
 
Para iniciar únicamente como, para complementarlo, 
mencionado por el por el Diputado Ricalde, creo que ya no está, 
pero bueno, el DAP emana, bueno, finalmente de una 
jurisprudencia desde 1996, que en este sentido se cobra y se 
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sigue cobrando desde ese entonces porque es inconstitucional 
el cobro que hace por parte de los municipios hacer un gravamen 
al consumo, por lo tanto, bueno seguirá haciéndose hasta que 
los municipios no hagan los convenios respectivos con comisión 
y modifiquen la forma de cobro. 
 
Por lo que respecta a la materia, yo pues lo bastante contento 
por el tema de los contratos y la forma en la que se ha trabajado 
con los trabajadores, sin embargo, sí me gustaría conocer si se 
aplica por parte del tribunal el servicio profesional de carrera 
dentro de la institución y de ser así ¿Cuántas convocatorias se 
han publicado para el propio personal del Tribunal de Justicia 
Administrativa, a fin de poder ser colocados los mismos 
trabajadores en los diversos cargos administrativos y 
jurisdiccionales? 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias por su pregunta porque aquí viene lo interesante, mire le 
comento desde el nacimiento del Tribunal de Justicia 
Administrativa no se ha dado un aumento de personal, de la 
fuerza laboral, no se ha dado un aumento en relación al número, 
es decir, lo que ahorita tuvimos fue un cambio de esquema, los 
que trabajaban, había gente que estaba por contrato, es correcto, 
entonces hoy esa persona que estaba por contrato, hacía las 
veces, voy a poner un ejemplo, de Secretario Proyectista, 
entonces ahora, se le paga como Secretario Proyectista, con los 
derechos y acciones de un Secretario Proyectista, entonces, 
algunos de ellos ha ocurrido en alguna ocasión en donde 
desafortunadamente, digo, para el tribunal, algunos de los 
trabajadores se han ido a otro tribunal, es muy común que vayan 
a trabajar a la sala del caribe, que vayan a trabajar a los juzgados 
de distrito porque les ofrecen, pues, obviamente mejor 
percepción económica, en ese caso fíjese que nosotros no como 
tal un servicio profesional de carrera se ha hecho, estamos 
trabajando en él, estamos pronto vamos a iniciar las 
convocatorias correspondientes para esos efectos, no hemos 
lanzado ninguna porque no tenemos lana para para contratar 
más gente, pero fíjese que esas personas que se van a trabajar 
a otro lugar, hemos contratado a gente, muchas veces del 
servicio social que están a punto de terminar su carrera y han ido 
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escalafonando, es decir, ese servicio social llega a la Oficialía de 
Partes o a una Actuaría, como ya tiene su título, entonces se le 
ocupa en esa área y luego se va escalafonando hacia arriba a 
los demás, ya el oficial de partes, pues podrá subir a Actuario, el 
Actuario a Secretario y así sucesivamente, esa es la modalidad 
en la que se ha trabajado el día de hoy, espero que pronto que 
podamos tener cumplir las expectativas que tenemos de la 
planeación del 2024, y si nos favorece el presupuesto, 
evidentemente antes de contratar vamos a preponderar el tema 
del servicio de carrera judicial, sobre todo, porque es importante 
que las personas que trabajan en un tribunal, lo digo por 
experiencia propia, porque deben de comprender cuál es la vida 
y trascendencia jurisdiccional. 
 
Es muy difícil cuando alguien viene de la iniciativa privada y no 
conoce primero el servicio público y segundo, lo que es una 
disciplina en la materia, en la vida de un tribunal, sí, entonces esa 
parte pues así la hemos estado trabajando Diputado. 
 
Gracias por su pregunta. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Mildred Concepción 

Ávila Vera. 
 
DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas noches. 
 
Bienvenido Magistrado Presidente, Jesús Antonio Villalobos. 
 
Bienvenidas a nuestras amigas Magistradas, a Mónica y a Isabel. 
 
Bienvenidos a todo el equipo del Tribunal de Justicia 
Administrativa. 
 
Los asuntos llevados ante el Tribunal de Justicia Administrativa 
del Estado, en su esencia son pues un pilar fundamental en la 
preservación del Estado de Derecho y la Justicia Administrativa. 
A través de estos mecanismos se ofrece a los ciudadanos, la 
posibilidad de impugnar las decisiones gubernamentales que 
puedan afectar sus derechos o intereses, dentro de la misión, 
como bien lo decía del Tribunal de Justicia Administrativa del 
Estado se encuentra impartir una justicia pronta, efectiva y 
completa en materia administrativa en las controversias que se 
suscitan entre las administraciones pública, estatal, municipal y 
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particulares. Este proceso es esencial para la protección de los 
derechos y libertades fundamentales de los ciudadanos, porque 
brinda a las personas la oportunidad de defender sus intereses y 
derechos ante el poder gubernamental, asegurando que ninguna 
decisión administrativa menoscabe injustamente sus garantías. 
 
Mi pregunta Magistrado, durante su exposición ha mencionado 
los tipos de falta administrativa siendo que 18 han sido por abuso 
de funciones, en virtud a ello, me permito preguntarle cuál es la 
autoridad o institución más señalada de incurrir en estos abusos 
y Cuáles han sido los resultados de dichos procedimientos 
administrativos, dado que en la propia página electrónica, se 
permite imponer denuncias mediante la herramienta 
denuncianet, le pregunto ¿Cuántas denuncias han sido 
interpuestas en este periodo y qué resultados han brindado 
respecto a esas mismas? Y preguntarle si ¿Tiene quejas por 
municipios y cuál es el municipio con más quejas administrativas 
y cuál es el tema administrativo más recurrido?  
 
Y la última pregunta, pues he sabido en algunas ocasiones que 
parte de fuentes de corrupción pues a veces se da a través de 
las licitaciones públicas, muchas veces van de la mano con la 
actuación irregular de personas en la administración pública, 
parte del pilar básico de nuestro movimiento es no robar, no 
mentir y no traicionar, en ese sentido y acorde a lo señalado en 
su informe del total de asuntos recibidos en el tribunal, 215 juicios 
contenciosos administrativos y solo un asunto relacionado con 
licitaciones públicas ¿En qué deriva que solo se cuente con un 
asunto en materia de licitaciones públicas y cuál ha sido el 
resultado del asunto en mención? ¿Se tiene algún plan o 
programa para incidir en la atracción de asuntos relacionados 
con licitaciones públicas y con ello enviar el mensaje social de 
que esta práctica es visibilizada y sancionada? 
 
Y para concluir me voy a permitir hacer una pregunta que nos 
hacen llegar a esta legislatura por parte de ciudadanos del C.P.C. 
pregunta ciudadana y es ¿Cuál es la función del Tribunal de 
Justicia Administrativa y qué tipos de asunto resuelve? Con eso 
concluiría. 
 
Muchísimas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
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Gracias Diputada. 
 
Muy bien en relación a la primera pregunta, bueno, los asuntos 
remitidos por faltas administrativas graves, tenemos un total de 
11 remitidos por la Secretaría de la Contraloría, 9 por el Órgano 
Interno de Control de la Fiscalía, la Contraloría de Benito Juárez 
ha remitido 7, la Contraloría Municipal de Puerto Morelos hasta 
este momento 1 y hay 1 en relación al Ayuntamiento de José 
María Morelos, en total son 29, sí, esos están en trámite del año 
2023, es lo que más hemos, son los que hemos recibido en tema 
de responsabilidades administrativas, creo que con eso quedaría 
la primer pregunta ¿Verdad? 
 
La segunda pregunta, bueno, el tema de la de denuncianet, ese 
es administrado por el Órgano Interno de Control, las denuncias 
que presenten en contra de los funcionarios del Tribunal de 
Justicia Administrativa, única y exclusivamente los conoce el 
Órgano Interno de Control, del cual es autónomo en materia de 
decisión para resolver esos asuntos, de los cuales si yo no estoy 
vinculado, yo no tengo conocimiento de ellos, sí, pero hasta 
donde yo sé, no ha habido ninguna sanción que haya, que se 
haya resuelto y que hayan tenido que destituir a alguna persona 
en el, ahí en el tribunal, sí, entonces esa parte de denuncianet 
pues bueno sería a través de OIC. 
 
Los municipios con más quejas pues como yo les platicaba hace 
rato no, los municipios que son con más tiempo de creación, 
evidentemente la normatividad no siempre es la más actual, 
entonces, por, en el caso de Othón P. Blanco, hay una 
particularidad que la desconozco, porque así son pocos 
realmente los asuntos en contra del municipio, la sala que tiene 
los asuntos de responsabilidad, que tiene más asuntos de 
responsabilidad administrativa por faltas graves, es la primera 
sala que se encuentra ubicada aquí en Chetumal, pero su mayor 
proveedor de expedientes es la Secretaria de la Contraloría, 
entonces en la zona norte evidentemente, Benito Juárez, creo 
que es el que tiene la mayor problemática en cuanto a los 
justiciables que se quejan del actuar, no, dentro de ellos pues 
son recurrentes las multas, las multas de tránsito y ese tipo, las 
licencias de funcionamiento, cobras, el tema del despido, aquí 
hay algo bien importante que atañe a todos los que estamos aquí, 
el tema del despido de los policías es un factor muy importante 
que se tiene que tener cuidado porque el día de hoy le causa 
afectación a las arcas de los municipios, los procedimientos 
administrativos por los cuales se da de baja a los elementos, 
muchas veces vienen viciados y con aspectos tan importantes, 
que es desde el inicio la propia notificación de la sujeción al 
procedimiento, entonces, evidentemente si esas personas que 
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hacen el trabajo no están capacitadas, pues eso ante la sociedad 
causa impunidad, entonces qué hemos hecho nosotros como 
tribunal, hemos metido a trabajar con esas autoridades y les 
hemos dado capacitación en materia jurisdiccional, es decir, ha 
habido cursos que hemos conseguido para los notificadores a 
efecto de que sepan cómo llenar un acta circunstanciada, un acta 
de notificación, todas esas funciones que debe llevar 
correctamente el notificador, por nombrar un ejemplo, no, pero sí 
efectivamente los municipios que tienen mayor tiempo de 
haberse fundado, yo creo que habría que poner una especial 
atención para innovar y para poner anacrónicamente su 
normatividad, sí, es en relación a la tercera, espero que se la 
haya contestado. 
 
Y en el tema de las licitaciones, bueno, el tema de las licitaciones 
solo tenemos un asunto que nos fue remitido en ese, si no mal 
recuerdo, hay una inhabilitación de la persona, está en un 
recurso creo que todavía, no pudiera yo precisar más detalles, 
pero sí, es solamente el tema de la licitaciones, los proveedores 
de ese tipo de circunstancias, pues evidentemente son los 
órganos internos de control y las secretarías de las contralorías 
que llevan a cabo los procedimientos los municipios o los entes, 
no sé si queda clara. 
 

DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muchas gracias. 
 

LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 

 
Gracias. 
 

DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
La pregunta ciudadana. 
 

LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 

 
Me repite cuál era por favor. 
 

DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
¿Cuál es la función del Tribunal de Justicia? 
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LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 

 
Muy bien, sí, muchas gracias. 
 
A ver las tres principales funciones del Tribunal de Justicia 
Administrativa son, bueno, impartir justicia en las tres materias 
correspondientes a la responsabilidad de los servidores públicos, 
los juicios contenciosos administrativos que ya comentamos 
ahorita en qué consisten y también lo que respecta a la 
responsabilidad patrimonial del Estado, esas son las tres 
funciones que primordiales que representan las funciones del 
Tribunal de Justicia Administrativa, el orden yo creo que lo que 
tiene mayor preponderancia es el contencioso administrativo, 
después las responsabilidades administrativas y creo que por 
último sería el tema de la responsabilidad Patrimonial del Estado, 
no olvidemos que ese tema es muy nuevo y hasta ahorita sí 
tenemos algunos asuntos ahorita en trámite pero todavía no 
hemos resuelto ninguno. 
 
Sí, gracias por la pregunta a la gente que nos ve. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Luz María Beristain 

Navarrete. 
 
DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAÍN NAVERRETE: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Bienvenidos, muy buenas tardes Magistrado Presidente José 
Antonio Villalobos Carrillo del Tribunal de Justicia Administrativa 
de Quintana Roo, sea usted, las magistradas y todo su equipo 
muy bienvenidos aquí al Congreso del Estado. 
 
Le felicito a usted y a todo el personal de este importante órgano 
jurisdiccional, que con su actuar garantiza el estado de derecho, 
al resolver las controversias puestas a su conocimiento bajo los 
principios de legalidad, imparcialidad y transparencia, me 
gustaría saber ¿Qué órgano audita la función jurisdiccional del 
Tribunal de Justicia Administrativa? 
 
Me gustaría saber ¿Cuándo fue la última vez que se les practicó 
auditoría y cuál fue el resultado de dicha auditoría? 
Específicamente, ¿Cuáles fueron las observaciones y el número 
de procesos pendientes de resolver? ¿Cuántos asuntos de 
administraciones anteriores del gobierno del estado en materia 
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de anticorrupción se han enviado a las salas unitarias? Este 
punto me lo preguntan de parte de la ciudadanía, el número 
cuatro, ¿A qué magistrados les corresponden estos expedientes 
pendientes de resolver? También este viene de la ciudadanía, a 
sabiendas que el actuar del Magistrado Antonio Sánchez Urrutia, 
Titular de la Primera Sala Unitaria, el cual observo que no acudió 
el día de hoy a esta comparecencia, no ha sido del todo 
transparente e imparcial, estoy abreviando, no, hay muchas 
quejas con respecto al magistrado, pero voy a abreviar por 
respeto al tiempo de todos, me permito cuestionarle 
específicamente el estado de los asuntos de administraciones 
pasadas en materia de anticorrupción que se ventilan en esa sala 
unitaria y por último siendo que esa sala se observa ha dejado 
de cumplir con sus obligaciones legales al omitir en tiempo y 
forma el resolver dichos expedientes, pregunto si ¿Esta conducta 
es causa de responsabilidad y cuál sería el órgano que 
sancionaría al funcionario omiso? No puedo dejar de mencionar 
antes de despedirme que también hay múltiples señalamientos 
porque se metió en el 2017 un juicio de lesividad en contra de 
AGUAKAN por el Síndico de Solidaridad, y también este señor, 
coincidentemente, este señor fue el que lo desechó, o sea, no, 
para él no prosperaba esto, y también, pues hay otros 
señalamientos, no, con respecto al fraude que electoral que se 
llevó en Solidaridad, pues señalamientos fuertes que mejor no 
vamos ahondar en ellos, pero parece ser que estuvo también 
este magistrado en sociedad con la actual administración 
municipal panista de Solidaridad, pues llevando a cabo 
conductas muy reprochables, muy lamentables, entonces pues 
yo atendiendo a los intereses de la ciudadanía y de mis 
seguidores, pues me refiero a usted en este sentido y agradezco 
las respuestas si son muy extensas las respuestas, puede usted 
darme una breve síntesis y lo demás me lo puede dar por escrito 
en otro momento, si usted considera. 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Diputada 
 
Bueno atendiendo a la primera, el órgano que audita el Tribunal 
de Justicia Administrativa es el Órgano Interno de Control, en el 
cual dota de autonomía técnica, ellos hacen, ellos pueden auditar 
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en materia pueden medir el desempeño de cada uno de los 
miembros del Tribunal de Justicia Administrativa, también hacen 
las revisiones correspondientes a las erogaciones que se hacen 
con el trabajo del Tribunal de Justicia Administrativa, el gasto, la 
correcta aplicación de los recursos, en primera instancia, ese 
órgano interno es quien nos audita, sí. 
 
En segunda instancia tenemos una Auditoría Superior del 
Estado, que en dos funciones nos puede auditar, primero, ellos 
hacen también una auditoría en el desempeño de funciones de 
cada uno de los miembros de la sala, evidentemente por sala 
pues el titular es el responsable, sí, recientemente, ahorita en el 
mes de si no mal recuerdo, si me corrigen, en agosto a finales de 
agosto o a finales de septiembre, no finales de agosto principios 
de septiembre, recibimos, bueno esa era la primera pregunta, la 
segunda pregunta es nos recibimos una visita o una auditoría por 
parte de la Auditoría Superior del Estado, en la cual entraron a 
revisar los temas administrativos de los cuales salimos bien, no 
hubo observaciones mínimas que ya fueron solventadas en el 
mismo acto de la comprobación, son temas como los explicaba 
ahorita, carecíamos de un área de programación y presupuesto, 
por ende faltaba cumplir con algún inciso del requerimiento, un 
listado, una evidencia, entonces todo eso se subsana, no, eso 
quedó bien en el tema administrativo, en cuanto a los dineros, al 
tema financiero. 
 
El tema que nos ocupa y que creo que le preocupa a la 
ciudadanía es el desempeño de la función jurisdiccional de cada 
uno de nosotros, del mío en el pleno y de mis compañeras, pues 
en primera instancia en las salas, hubo algunas observaciones 
no de todas las salas, evidentemente en la sala primera, como 
usted lo menciona, hubo la mayoría de las observaciones que se 
presentaron, algunas se han solventado, algunas estamos en 
espera de que nos digan si se solventan o no, si quedan 
solventadas y en ese caso, pues nos hacen del conocimiento de 
las observaciones y al Órgano Interno de Control, quien es quien 
estaría ahora obligado para revisar las observaciones que hace 
también la Auditoría Superior del Estado, pero de muto propio, la 
propia auditoría perdón, el propio Órgano Interno de Control ha 
hecho algunas de las auditorías internas y bueno, están en ese 
proceso, sí le quiero mencionar que durante los 6 años de vida 
del Tribunal, la Auditoría Superior nunca los había auditado, 
entonces, en este año me tocó a mí la bendición de que me 
revisen, ¿Por qué bendición? Porque hay la oportunidad de que 
si algo está mal, se puede corregir, obviamente si no es con 
motivo de una falta administrativa que cometamos con el abuso 
de autoridad o el debido ejercicio del gasto, de las finanzas, no. 
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En relación a los asuntos en materia de responsabilidad 
administrativa, bueno nos llegan a todas las salas, dependiendo 
los municipios que los presenten, como lo dije hace un rato, la 
mayoría de los asuntos de las administraciones anteriores, 
bueno, más bien todas se radican en la primera sala por cuestión 
de territorio, como la Secretaría de la Contraloría tiene su 
domicilio aquí, ellos presentan ante la Sala de Chetumal, todos 
esos expedientes, en relación a, bueno, al Magistrado Sánchez 
le corresponderían el conocimiento de sus asuntos y en relación 
a lo que me comentaba de las responsabilidades en las que 
pudiera incurrir cualquiera de los magistrados, quien puede 
sancionar es el Órgano Interno de Control, ahí procedería la 
sanción correspondiente, dependiendo de la falta administrativa 
que él cometa y en el caso de que hubiese la comisión de algún 
delito, pues también presentar las denuncias correspondientes. 
 
Ahora sí es muy importante que el ciudadano o el justiciable que 
se sienta agraviado por el mal actuar de alguno de nosotros, pues 
la instancia correcta es el Órgano Interno de Control, sí, con 
quien pueden acudir para presentar su denuncia 
correspondiente, sí. 
 
(Al término de la intervención). 
 

DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAIN NAVARRETE: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Precisamente respecto a lo que acabo yo de mencionarle, que 
no sería justo que si el desempeño de usted y de todos sus 
compañeros, es un desempeño decente, por culpa de esta 
persona se tache al tribunal como tapadera, tapadera de todas 
las ilegalidades y los abusos y las corruptelas que llevaron a cabo 
los gobiernos anteriores, o sea, que no parezca que ustedes son 
la tapadera, no, no, no, yo creo que sí sería bueno que sí, desde 
estos micrófonos, exhortar a todas las personas que me han 
escrito el día de hoy, a que pues presenten sus denuncias como 
usted mencionó, porque tal pareciera que esa es la percepción 
que tiene la ciudadanía, no, y todo pues por culpa de este 
magistrado que por alguna razón no acudió aquí al congreso el 
día de hoy también, eso también es notorio no, muy amable. 
 
Muchas gracias. 
 
Gracias Diputada. 
 
(Al término de la intervención). 
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LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

Gracias Diputada 
 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Cristina del Carmen 

Alcérreca Manzanero. 
 
DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas tardes, Doctor Villalobos, Magistrado Presidente y a 
los magistrados que nos acompañan el día de hoy, a todo el 
personal del Tribunal de Justicia Administrativa. 
 
Dentro de la presentación que nos hicieron llegar, que por cierto 
habría que reclamar, porque aquí no se pudo abrir, no se abre, 
habría que reclamar al proveedor que porque no se pudo abrir 
por ahí, pero bueno ya no las compartieron. 
 
Hemos estado dando seguimiento a su presentación y bueno 
hemos tomado por aquí algunos datos, sin duda usted menciona 
que en particular la sala tercera y cuarta de Cancún son por 
obvias razones, quienes más asuntos reciben y quienes más 
carga de trabajo tienen, yo creo que hubiera sido importante, 
hago un paréntesis, presentar no solo los asuntos recibidos y, 
sobre todo recibidos sino los acumulados que tiene cada una de 
las salas, porque así hubiéramos podido identificar 
perfectamente la carga de trabajo de cada una de las salas y 
poder tener un comparativo entre un periodo y otro, pues yo creo 
que eso nos ayuda mucho a ir identificando qué tipo de 
señalamientos se incrementan y cuáles no, pero bueno, estas 
dos salas en particular pues son quienes han recibido más 
asuntos, han admitido más asuntos, han generado más medidas 
cautelares, han realizado más acuerdos, incluso, han realizado 
más notificaciones y demás, sin embargo, cuando hizo la 
presentación en otra lámina de cuál es el personal que tiene cada 
una de las salas, yo observo que presidencia tiene 33 personas, 
la primera sala tiene 15, la segunda 14 y justamente la tercera y 
cuarta sala tienen 18 y 17 lo cual, pues, equilibrando la carga de 
trabajo, pues me parece que por ahí hay un área de oportunidad, 
pues porque si tienen más casos y más carga de trabajos y eso 
que no conocimos los asuntos acumulados, pues creo que sería 
importante pues ahí fortalecer a las dos magistradas para que 
puedan desahogar en un menor tiempo su rezago. 
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Ahora bien, hacía referencia justamente en ese sentido y no lo vi 
en la presentación que nos hicieron llegar, la parte financiera, de 
alguna forma estos ejercicios de informe de rendición de cuentas, 
pues es una buena oportunidad porque al final del día todos 
como servidores públicos, pues tenemos la enorme 
responsabilidad de rendir cuentas del recurso público que nos es 
asignado para el desempeño de las funciones y no vi dentro de 
la presentación, cómo se ha ejercido el presupuesto, y en este 
sentido, citando sus palabras de que no hay lana para contratar 
gente, yo le preguntaría en concreto, si ¿Se tiene con, si se tiene 
personal que se ha contratado para la presidencia y las salas 
unitarias específicamente durante este ejercicio? 
 
Mi segunda pregunta es ¿Cuánto han gastado los magistrados 
en este ejercicio por concepto de viáticos? ¿Cuánto han gastado 
los magistrados por concepto de combustible? Y por cierto, como 
bien decía nuestra compañera luz, pues nosotros somos 
representantes populares y muchas veces, pues, justamente en 
esa voz somos el vínculo para hacer algunas preguntas que 
recibimos de nuestros representados. 
 
Los magistrados, sería otra pregunta, ¿Tienen asignado algún 
vehículo por parte del tribunal si es así, si estos vehículos son 
propios o han sido rentados y de ser así, cuánto ha sido el costo 
por concepto de renta? 
 
Sería cuánto.  
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Diputada. 
 
Fíjese que en el tema de que me preguntó sobre los asuntos que 
se encuentran en trámite en cada sala, el total de asuntos, según 
la estadística que yo tengo, en el año 2022 recibió la primera sala 
297, en este año tiene 370 asuntos; la segunda sala en el 2022 
tenía 116 y ahorita tiene ahorita recibió 83 asuntos; la tercera sala 
unitaria recibió en este año 2023, 267 asuntos; y la cuarta sala 
323 dando un total de 1043 asuntos en total del tribunal, ese es 
el número total por salas, el total y por salas de este año 2023. 
 
El total recibido en el 2023 son 373 de la primera, 370 de la 
primera sala del 2023, de la segunda 83, de la tercera 267 y de 
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la cuarta sala unitaria 323, dando un total de asuntos de 1043 
asuntos, esos serían en total. 
 
(Al término de la intervención). 
 

DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
Yo insistiría, serían los recibidos o los que tienen cartera 
pendientes de atender. 
 

LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

No es el total de asuntos… 
 

DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
De asuntos. 
 

LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 

 
Sí, el que le estoy comentando… 
 

DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
Es el acumulado pues… 
 

LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 

 
Sí es correcto, si usted se fija pues evidentemente la mayoría de 
las de las salas, a excepción de la primera, pues sigue 
aumentando en los otros ha bajado, sí en las otras ha bajado, 
ahora, las segunda, tercera, cuarta y quinta pregunta que usted 
me hace, me llama la atención, porque esa pregunta nos la ha 
hecho cotidianamente nuestro compañero en sala de pleno, 
conoce, por eso tenemos reciente la información, toda esta 
información que usted me comenta, evidentemente no vengo 
preparado con ella, pero está en la página desde el momento que 
se hace la derogación, está todo en la página del tribunal a través 
de transparencia, con mucho gusto yo le hago llegar el detalle, 
que es el mismo que le mandamos a la Auditoría Superior y que 
ya nos validó también la Auditoría Superior y que pronto les va a 
llegar aquí también este esa revisión, que nos hizo. 
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En relación a los vehículos los rentados, sí, efectivamente es lo 
que les comentaba que el año pasado con el decremento del 
presupuesto, nos quedamos sin tener vehículos de renta para 
efecto de la función jurisdiccional, sí existen vehículos rentados, 
existe actualmente un contrato, es un contrato anual, están 
repartidos por sala y son los mismos vehículos para todas las 
salas, porque al final se utilizan para lo mismo que es la función 
jurisdiccional, el tema del gasto, aunque no es parte de la glosa, 
mi informe estuvo constreñido u orientado, a la obligación que 
nos establece el propio Código de Justicia administrativa, que 
son las dos vertientes en el tema jurisdiccional y en el tema de 
los avances dentro del Sistema Estatal Anticorrupción, que es la 
obligación que tenemos como un órgano autónomo de rendir 
ante esta soberanía, pero independientemente de ello, como 
buen ejercicio de transparencia, pues evidentemente le mando 
con mucho gusto todos los datos, no, que ya están, que sí están 
en la en la página de transparencia del tribunal. 
 
(Al término de la intervención). 

 
DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 

 
(Hace uso de la palabra). 

 
Muchas gracias. 

 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias a usted magistrada, Diputada perdón, es que la 
costumbre con todas mis compañeras. 
 
Muy bien, gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz al Diputado José María Chacón 

Chablé. 
 
 
 
 
 
 



Sesión 17  del 24  de  octubre  de 2023                        Diario de los Debates 118 
 

 

DIPUTADO JOSÉ MARÍA CHACÓN CHABLÉ: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas noches Magistrado Jesús Antonio Villalobos. 
 
Lo mío son dos preguntas, la justicia debe ser expedita, sin 
embargo, los procedimientos instaurados ante el tribunal  suelen 
llevar meses para dar resultados, ¿Cuál es el motivo por el que 
existen retrasos en la resolución de diferentes casos que se 
presentan ante el Tribunal de Justicia Alternativa? Y una 
segunda pregunta es ¿Qué acciones se han emprendido para 
reducir los tiempos y garantizar que la justicia sea expedita?. 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Diputado. 
 
A la primera de sus preguntas como lo mencionaba ahorita, 
gracias al trabajo arduo que tienen mis compañeros del Tribunal 
de Justicia Administrativa, pues no depende de nosotros muchas 
veces el tiempo que duren los procesos. 
 
Recordemos que hay una persona que hace valer su derecho y 
se queja, en vamos a poner el ejemplo en un tema de un acto de 
autoridad, entonces tanto la autoridad como el propio justiciable, 
pueden, el código de Justicia Administrativa establece los plazos, 
15 días para las contestaciones, cinco para presentación, una 
serie de plazos que ya conocemos y que está en el Código de 
Justicia, pero hay asuntos que salen de esos plazos por la 
interposición de algún recurso o algún amparo que sale de la 
esfera de control jurisdiccional del propio, del propio tribunal, 
entonces, es por eso que hay asuntos que estamos resolviendo 
del 2020, inclusive del 2019, que en algunos estamos en espera 
de que se resuelvan amparos o suspensiones o algún tema de 
carácter meramente jurisdiccional, entonces, por eso a veces 
tardan los asuntos. 
 
En la mayoría de los casos de las salas que se encuentran 
representadas aquí tenemos cumpliendo dentro de los términos 
de las resoluciones, sí, no pudiera yo precisarle con exactitud, 
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habría que revisar cada caso en especial, por qué se tardó para 
yo poderle explicar si hay algún asunto trascendente y me lo 
pueda llegar hacer llegar de manera personal y si la parte este 
requiere una explicación, con mucho gusto yo haré lo propio con 
mis compañeros para darle la solución correspondiente y que le 
den una explicación, del porqué no avanza su asunto también, 
verdad, y en relación a la segunda, a la segunda pregunta, pues 
está relacionada con la primera, la intervención que podemos 
hacer en la gestión correspondiente, pues con mucho gusto  
podemos ayudarle, no. 
 
(Al término de la intervención). 

 
DIPUTADO JOSÉ MARÍA CHACÓN CHABLÉ: 

 
Gracias. 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 

 
A usted. 
 

PRESIDENTE: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Maritza Deyanira 
Basurto Basurto. 

 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Diputado Presidente. 
 
Primero que nada, gracias por su presencia y su exposición, 
igualmente bienvenido a todo su equipo, en especial a la 
Magistrada Mónica Valencia, un saludo cordial. 
 
El Tribunal está facultado para fincar a los responsables de los 
hechos de corrupción, el pago de las indemnizaciones y 
sanciones pecuniarias que deriven de los daños y perjuicios que 
afectan a la hacienda pública estatal o al patrimonio de los entes 
públicos municipales ¿Se han impuesto este tipo de sanciones y 
de ser posible a cuánto asciende el monto de estas 
indemnizaciones en este último año? 
 
(Al término de la intervención). 
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LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Bueno, evidentemente a ciencia cierta no conozco en este 
momento si el dato exacto de la pregunta que usted me hace, 
porque con la independencia que tienen las salas en su 
jurisdicción, pues ellos conocen de esos temas, yo como 
presidente me entero cuando llega a través del pleno un asunto 
de esta trascendencia y le pudiera yo decir que hasta este 
momento no tenemos algunos, las sanciones interpuestas por las 
faltas graves, en donde se ordena la recuperación del daño 
público, en esas resoluciones emitidas por el tribunal, hasta 
ahora en algunas de ellas se han hecho, creo que son sanciones 
económicas, multas lo que se puede, lo que generalmente habría 
que hacer ahí es exigirle a ese servidor público que cometió esa 
parte, pues estará obligado a reparar ese daño de la hacienda 
pública, pero yo no recuerdo que haya algún asunto, no tenemos 
ninguno bueno, de los magistrados que están presentes en este 
momento aquí me comentan que no hay, habría que preguntarle 
al Magistrado Antonio Sánchez, yo le pregunto y con mucho 
gusto le hago, si él tiene algo, yo se lo hago saber de manera 
personal. 
 
Gracias por su pregunta. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE: ¿Alguna otra Diputada o Diputado desea realizar algún 

cuestionamiento al Licenciado Jesús Antonio Villalobos Carrillo?  
 

No habiendo más cuestionamientos agradecemos al Licenciado 
Jesús Antonio… 
 
Se le con el uso la voz a la Diputada Cristina del Carmen 
Alcérreca Manzanero. 
 

DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí perdón Magistrado solo una, bueno, dos inquietudes. 
 
Si mal no recuerdo en la comparecencia del año pasado, hacía 
usted referencia a que no tenían un sistema para llevar el control 
de los expedientes, que los llevaban a través de un Excel, 
entonces yo sí quisiera saber, perdón que insiste en el tema de 
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los recursos, pero al final del día es parte importante, digo, 
entiendo la autonomía del Órgano Constitucional, pero sin duda 
alguna, el tema de los recursos públicos yo creo que es un buen 
ejercicio de transparencia ¿Cómo hemos evolucionado a un año 
de este control tan importante de los expedientes, los 
seguimientos, los plazos y demás? 
 
Y la otra, pues yo creo que sí sería interesante saber ¿Por qué 
no nos acompañó el Magistrado Antonio Sánchez? 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Diputada. 
 
Si mire, ahorita que hacía el comparativo cuando estaba leyendo 
la información que les decía en relación a los asuntos, ustedes 
han visto que se han incrementado, también incrementamos las 
resoluciones estamos, nos faltó por ahí mencionar, para no hacer 
si así duré una hora hablando y platicándole de cómo era el tema, 
son muchos temas, no, pero si es importante destacar, fíjese que, 
muchas gracias, ante la imposibilidad material de poder comprar 
un sistema hemos diseñado un sistema interno, sí, en el cual 
podemos a través de carpetas hacerlo, no es lo ideal, pero hemos 
mejorado esa técnica que teníamos, ahorita estamos en un 
proceso, tenemos dos opciones, estamos en espera de que 
venga el nuevo presupuesto y poder hacer unas adecuaciones 
presupuestales, si el pleno lo autoriza y después de un estudio 
este arduo del reparto del gasto pudiera ser bueno, podemos ya 
tenemos visto un sistema que pudiera ayudarnos, pero 
recientemente, fíjese que logrando la empatía del poder judicial, 
firmamos un convenio de colaboración con ellos para el uso de 
las herramientas tecnológicas que ellos tienen y pusieron a 
nuestro servicio, una, le voy a llamar así, porque no soy 
informático pero es una plataforma o una base que nos pudiera 
servir para comenzar a trabajar y desarrollar, complementarlo y 
desarrollar, un sistema específico para nosotros. 
 
Ahorita en la mañana tenía una plática con el consejero jurídico, 
y en la plática me ofreció tener un acercamiento con el Poder 
Judicial de la Federación, precisamente en una Dirección de 
Estadística y de manejo de los sistemas que tiene el Poder 
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Judicial de la Federación, pronto lo vamos a contactar, esa es 
otra oportunidad que tenemos, porque al firmar convenio con 
ellos, nos pueden dar esas herramientas que vendrían a 
complementar lo que necesitamos, como le digo, no es lo ideal, 
lo ideal es hacer un traje a la medida del tribunal y creo que pues 
todos han visto el trabajo que se ha hecho, no, están los números 
a la vista, esperemos que pudieran entender esa necesidad que 
tenemos y sobre todo, que exista las condiciones económicas 
que permitan apoyar al tribunal. 
 
Yo lo dije en mi discurso, agradezco mucho la empatía de la 
Gobernadora, la Gobernadora nos ha apoyado bastante, ha 
conocido realmente las necesidades del Tribunal y el equipo de 
la SEFIPLAN nos ha ayudado a pues sí, a salir avantes en esos 
temas, nos han apoyado con la ampliación presupuestal, ahorita 
lo voy a comprometer al secretario, estamos viendo otra 
posibilidad de poder cerrar el año, pero siempre estos convenios 
que le digo, no me puedo esperar a ver si hay presupuesto, sino 
que estamos buscando cómo podemos salir adelante con 
nuestros propios recursos y con que son muy pocos, pero hay 
mucha gente dentro de la, bueno, no tanta, son cinco personas 
en informática que tienen mucho talento y ellos nos pueden 
ayudar a desarrollar en las bases que nos han ofrecido, empezar 
a desarrollar lo que necesitamos por lo pronto, y poder así 
eficientar nuestro trabajo y poderle dar las herramientas al 
personal. 
 
Me llamó la atención ahorita en el tema quiero precisarlo, lo 
recordé ahorita, en el tema del número de personas en 
presidencia, le voy a explicar pudiera ser, suena que hay más 
gente administrativa, más gente en presidencia que en las salas, 
no es así, mire, en la presidencia, depende también la secretaría 
general, dentro de la secretaría general existe un departamento 
de tesis y jurisprudencias, una dirección jurídica, ahora es una 
dirección, tenemos una dirección general de archivo, que eso es 
por Ministerio de Ley de acuerdo a la normatividad de gente de 
la Ley de Archivos y luego tenemos una persona que atiende 
todos los amparos de todo el tribunal, sí, y luego tenemos otra 
persona que es la que la que hace las notificaciones de todos los 
temas del pleno, está el secretario general, que tenemos 
directores que no dirigen a nadie, pero es parte de la estructura, 
es decir, ellos mismos son los que lo trabajan, sí, tenemos el 
director de asistencia jurídica pues bueno ahorita le dotamos de 
una persona, estamos en el proyecto de dotar a otra persona 
porque él tiene que ir a todo el Estado, entonces no, realmente 
en la presidencia somos su servidor y un secretario de pleno, la 
secretaria, no tenemos secretaria pero es la oficial de partes de 
toda la presidencia que ahí corresponde, ahí llegan todos los 
amparos, todo lo que mandan las salas, todo lo que entonces 
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realmente de presidencia de presidencia, son dos personas, ah 
bueno tres, porque hay un chófer que auxilia a la presidencia por 
obvias razones, pero realmente se pudiera ver como una carga 
administrativa y que tiene más personal pero no es así, inclusive, 
es sometido a consideración del pleno redistribuir la carga de 
trabajo, porque evidentemente la primera y la segunda sala 
tienen menos trabajo y tienen el mismo personal, yo la verdad es 
que yo he trabajado siempre impulsando el trabajo en equipo 
desde que yo llegué al tribunal y creo que mis compañeros no 
me van a dejar mentir, en aquellas decisiones en las que yo he 
tenido la facultad de hacer las cosas, siempre he cabildeado con 
ellos, y creo que ese nos ha ese ha sido el factor que nos ha dado 
el éxito para poder alcanzar los números que hoy tenemos y 
tenemos el compromiso que a lo mejor algunos de ustedes 
podrán estar en la próxima comparecencia el año pasado, pero 
yo tengo un compromiso de venir a dar aquí nuevos números y 
yo estoy seguro que con el empeño que estamos haciendo y el 
proyecto de trabajo y el programa institucional, vamos a alcanzar 
más números, y yo estoy seguro, y porque estoy cierto del 
compromiso que existe del personal, a los que les agradezco 
muchachos gracias por estar aquí, saliendo de sus de sus 
labores se vinieron algunos pudieron venir antes, pero gracias 
por acompañarme. 
 
Gracias Diputada. 
 
(Al término de la intervención). 
 

DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias Presidente y perdón la última y nos vamos. 
 
Decía que el Órgano Interno de Control es quien hasta la fecha 
conoce, bueno, el Órgano Interno de Control conoce de las 
denuncias hacia los magistrados o hacia todo el personal que 
integra el Tribunal y que hasta la fecha no había sido dictaminado 
algún tema en contra de alguien, pero yo le preguntaría ¿Cuántos 
casos tiene ahorita el Órgano Interno de Control en contra de 
algún o algunos magistrados? 
 
Y  ya sería la última, lo prometo. 
 
(Al término de la intervención). 
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LICENCIADO JESÚS ANTONIO VILLALOBOS CARRILLO, MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias, mire esos datos por la autonomía técnica que tiene el 
Órgano Interno de Control no son sujeto del informe que ellos me 
puedan dar, porque yo soy sujeto también a investigar en 
cualquier falta administrativa, entonces el Órgano Interno De 
Control por eso se hicieron la, ahora sí, la esencia del Órgano 
Interno de Control es tener esa autonomía reservada de 
información, no pudiera yo decir o no tengo el dato de quiénes 
están siendo investigados, no tengo yo ese dato Diputada, pero 
necesariamente deben de estar en transparencia algunos de los 
datos y ahorita con la auditoría que nos han hecho por parte de 
la Auditoría Superior del Estado, pues evidentemente, cuando 
nos manden la información con mucho gusto le comento, verdad. 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTE:  No habiendo más cuestionamientos, agradecemos al Licenciado 

Jesús Antonio Villalobos Carrillo haya comparecido ante esta 
Legislatura y se le invita pasar a ocupar el lugar que tenía al inicio 
de esta Sesión. 
 
Se declara un receso. 
 
R e c e s o. 
 

PRESIDENTE:  Diputada Secretaria, verifique el quorum para poder reanudar la 
sesión. 

 
Compañeros Diputados, favor de tomar sus lugares. 

 
SECRETARIA:  Diputado Presidente, le informo la presencia de 14 Diputados y 

Diputadas, por lo que hay quorum para reanudar la sesión. 
 
PRESIDENTE:  Habiendo quorum se reanuda la sesión, siendo las 19:12 horas 

del día 24 de octubre del 2023. 
 
Diputada Secretaria, continue con el siguiente punto del orden 
del día. 
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SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la comparecencia de la 
Licenciada Alma Gabriela Arroyo Angulo, Secretaria Técnica de 
la Secretaría Ejecutiva del Sistema Anticorrupción del Estado de 
Quintana Roo, con motivo de su informe anual de labores y 
resultados. 

 
PRESIDENTE: Compañeras Diputadas y Diputados, de conformidad con el 

artículo 51 bis de la Constitución Política del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, cada órgano público autónomo 
rendirá un informe anual de labores y resultados, la persona 
titular o en su caso quien detente la Presidencia del Órgano, 
comparecerá ante el Pleno de la Legislatura, para detallar su 
contenido y contestar los planteamientos que se le formulen.  
 
En razón de lo anterior se invita a la Licenciada Alma Gabriela 
Arroyo Angulo, Secretaria Técnica de la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo, pasar a la 
tribuna de este Pleno Legislativo para rendir su informe. 

 
LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas noches tengan todas y todos los presentes. 
 
Saludo con todo respeto a los integrantes de la Mesa Directiva 
de la Décima Séptima Legislatura del Poder Legislativo del 
Estado de Quintana Roo. 
 
Al Presidente el Diputado Renán Eduardo Sánchez Tajonar, al 
vicepresidente el Diputado Issac Janix Alanís, a la Secretaria 
Diputada Mildred Concepción Ávila Vera, la Suplente General la 
Diputada Alicia Tapia Montejo, al Presidente de la Comisión 
Anticorrupción, Participación Ciudadana y Órganos Autónomos 
al Diputado Omar Antonio Rodríguez Martínez, que no está. 
 
También saludo al Presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso el Diputado Luis Humberto 
Aldana Navarro, así como a las y los Diputados que conforman 
las diferentes Comisiones del Poder Legislativo, a las y los 
integrantes del Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana 
Roo y del Comité de Participación Ciudadana, a las personas 
servidoras públicas que integran el equipo de trabajo de la 
Secretaría Ejecutiva del Sistema Anticorrupción del Estado de 
Quintana Roo y a las y los ciudadanos que están siguiendo esta 
comparecencia mediante las diferentes redes sociales y de 
manera presencial en este Recinto Legislativo. 
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Me siento muy honrada y agradecida de estar esta tarde en este 
icónico lugar en el que se dice discuten las ideas y se logran los 
consensos para el desarrollo de nuestra entidad, en este día, me 
trae a ustedes mi obligación como servidora pública y titular de 
un organismo de suma importancia, para todas y todos como lo 
es la Secretaría Ejecutiva del Sistema Anticorrupción del Estado 
de Quintana Roo. 
 
Tal y como lo establece el artículo 161, fracción III inciso E de la 
Constitución Política del Estado libre y Soberano de Quintana 
Roo, así como del artículo 35, fracción XVIII de la Ley del Sistema 
Anticorrupción del Estado de Quintana Roo. 
 
Cuando hablamos de servicio público necesariamente tenemos 
que señalar también a la rendición de cuentas como una 
actividad inherente a la cultura anticorrupción y si la corrupción 
es una enfermedad, la equidad y la impartición de Justicia se 
convierten en herramientas vitales para mitigarla. 
 
La corrupción ha generado indudables incrementos en la 
desigualdad y en la pobreza, ha sido y sigue siendo la 
característica más destructiva y perniciosa de los gobiernos 
mexicanos, extendida y convertida en una práctica administrativa 
irregular que ha sido el principal inhibidor del crecimiento 
económico y es nuestra obligación y compromiso, seguir 
trabajando en su erradicación paulatina, pero de forma continua. 
 
Este compromiso se vuelve aún más significativo cuando 
consideramos su impacto desaproporcionado en los grupos 
vulnerables de nuestra sociedad, hombres y mujeres y 
comunidades marginadas de escasos recursos, minorías 
étnicas, personas con discapacidad se ven particularmente 
perjudicados por la corrupción sistémica, ya que esta, socava su 
acceso a servicios básicos e igualdad de oportunidades, por ello, 
celebro este llamado del Poder Legislativo, porque encuentro en 
él una gran oportunidad de reunirnos para hablar de un tema que 
nos compete a todas y a todos, se trata de un tema complejo y 
crucial en la construcción de un Quintana Roo más justo y 
equitativo, lo es la lucha frontal contra la corrupción. 
 
Trabajar en pro de la equidad y la rendición de cuentas, no solo 
es un imperativo ético, sino también un acto de solidaridad con 
aquellos que enfrentan los efectos devastadores de esta 
enfermedad social, de ahí, la importancia de partir de la base de 
que cualquier acto de corrupción trae consigo una violación a los 
derechos humanos. 
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Desde el pasado 28 de agosto del presente año, cuando tomé 
protesta como la nueva Titular de la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo, asumí con 
plena conciencia el reto de sumarme al esfuerzo del gobierno, de 
combatir y contribuir a mitigar los puntos de riesgo de corrupción 
en las entidades y organismos públicos de los tres órdenes de 
gobierno, y a través de la sociedad civil, trabajar en la 
implementación de un nuevo paradigma, el cual, implica un 
proceso en el cambio de pensamiento generacional en donde la 
integridad y la ética, sea lo culturalmente correcto. 
 
En estos apenas 57 días de mi reciente gestión, a través de este 
informe, comparto con ustedes parte de lo que he recibido y las 
acciones específicas que se han llevado a cabo en el marco de 
colaboración con el sistema anticorrupción del estado, durante el 
periodo de enero a septiembre del presente año. 
 
Quiero puntualizar primeramente información que considero 
sumamente importante para la correcta rendición del presente 
informe. 
 
Con fecha 19 de julio del 2017, se emitió el decreto número 84 
por el que se expidió la Ley del Sistema Anticorrupción del 
Estado de Quintana Roo, en donde se establece en su Artículo 
1, los principios las bases generales de coordinación y 
procedimientos generados por el Sistema Nacional 
Anticorrupción, con el objetivo de coordinar a los entes públicos 
en la prevención, en la detección y en la sanción de faltas 
administrativas y hechos de corrupción, así también, como en la 
fiscalización y en el control de los recursos públicos. 
 
La naturaleza de este enorme reto implica afrontarlo de la misma 
manera en el que se gesta, es decir, sistémicamente, de manera 
unida y con proyectos y planes bien trazados para obtener 
acciones frontales desde todas las áreas posibles de combate, 
para esto es esencial aprovechar toda la inteligencia institucional 
disponible, analizando cada proyecto y acción para asegurar 
resultados contundentes. 
 
Dentro de este marco, el Sistema Anticorrupción del Estado de 
Quintana Roo cuenta con una Secretaría Ejecutiva, encargada 
de ejercer las siguientes atribuciones, Primero, fungir como 
órgano de apoyo técnico del comité coordinador; Segundo, dar 
seguimiento a la implementación de la política anticorrupción del 
Estado; Tercero, proveer los insumos necesarios para la 
consolidación a nivel estatal y nacional del Sistema 
Anticorrupción del Estado de Quintana Roo. 
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Es importante hacer mención, que esta secretaría es un 
organismo relativamente joven con apenas 5 años de haberse de 
haberse creado en el 2018. La Secretaría Ejecutiva trabaja en 
coordinación con el Comité de Participación Ciudadana, C.P.C. 
a través de la comisión ejecutiva y es ahí en donde se 
desarrollan, elaboran y presentan propuestas de proyectos, 
plataformas, anexos, documentos técnicos para su aprobación 
ante el comité coordinador, con los cuales se permite la correcta 
implementación de la Política Estatal Anticorrupción. 
 
Es importante resaltar que toda acción que se gesta en el interior 
de esta comisión, siempre considera y recoge la opinión de la 
ciudadanía, las organizaciones de la sociedad civil, 
empresariales y académicas, que surgen de diversos espacios 
de diálogo a través de mesas de trabajo interinstitucionales, 
encuestas digitales y foros en donde se establecen los 
mecanismos incluyentes y eficaces que impactan de manera 
positiva en los cuatro ejes de la política anticorrupción del Estado 
de Quintana Roo. 
 
La política estatal establece desde su concepción, cinco 
principios transversales que la configuran como un documento 
incluyente y con una visión universal, los cuales son: El enfoque 
basado en derechos humanos y la perspectiva de género; La 
coordinación y comunicación institucional; El estado abierto, es 
decir, el gobierno abierto; La justicia abierta; El parlamento y los 
cabildos abiertos; El desarrollo de inteligencia institucional y el 
aprovechamiento tecnológico; y por supuesto, la alineación con 
los indicadores de la agenda 2030 para el cumplimiento de los 
objetivos de desarrollo sostenible. 
 
A 2 meses de cumplir 20 años de la firma de la convención de 
las Naciones Unidas contra la corrupción, el cual, se celebró en 
México en la Ciudad de Mérida Yucatán, y se proclamó el día 9 
de diciembre como el Día internacional Contra la Corrupción, 
todo esto fue en el 2003, tenemos claro que cada país debe 
formular y aplicar políticas coordinadas y eficaces contra la 
corrupción, promoviendo, la participación de la sociedad, 
reflejando principios de integridad, transparencia, 
responsabilidad y en México y en Quintana Roo, ya hemos 
avanzado al respecto. 
 
Si hemos avanzado en el reconocimiento del problema público y 
la creación de los instrumentos guía, que orienten las acciones, 
los siguientes datos que a continuación les voy a mencionar, 
forman parte de los esfuerzos institucionales en la medición de 
la corrupción y la impunidad. Según la encuesta nacional de 
calidad e impacto gubernamental en S.I.G. emitida por el INEGI 
en el año 2021, este indica que el estado ocupa el primer lugar a 
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nivel nacional en prevalencia de corrupción, reportando que 
20,413 personas, tuvieron contacto con algún servidor público y 
experimentaron al menos, un acto de corrupción, cifra que 
reporta un incremento de variación del 2.3% respecto a la 
emisión del 2019. De esta misma encuesta, se reporta que el 
estado tiene una tasa de incidencia de corrupción por encima de 
la media nacional, es decir, para el año 2021, fue de 31,389 actos 
de corrupción por cada 100,000 habitantes y a nivel nacional, fue 
de 25,995, colocándonos en un lugar 27 de 32. 
 
La percepción sobre la frecuencia de actos de corrupción en la 
entidad, es superior a la que se registra la media nacional, para 
el año 2021 la cifra reportada era que el 90% de la población de 
18 años y más, percibió que la corrupción es una práctica muy 
frecuente o frecuente en su estado, mientras que a nivel nacional 
fue del 86.3%.  
 
Según la Encuesta Nacional de Victimización de Empresas 
ENVE en el 2022, para el año 2021, Quintana Roo registró un 
porcentaje de cifra negra con 93.2% superior al nacional, el cual 
obtuvo 91.5% de delitos cometidos, en los cuales no hubo 
denuncia o no se iniciaron carpetas de investigación. Del total de 
acciones de capacitación realizadas en el año 7.5% se enfocaron 
en materia de corrupción a nivel Estatal y solamente a nivel 
Nacional el 6.2%. 
 
Nos queda claro a todas y a todos, que estas cifras no son 
buenas, lo cual, nos exige encontrar la manera de pasar de la 
letra a la acción y reflexionar en otro fenómeno igual o peor de 
preocupante, que es la impunidad, que es un reflejo de un estado 
ausente de un sistema de justicia anquilosado de corrupción y de 
complicidad institucional y de falta de voluntad política para 
garantizar por un lado, sanciones justas para las personas 
responsables de la comisión de delitos y por el otro, la reparación 
integral del daño causado. 
 
Si bien todo lo anteriormente expuesto es cierto, no todos son 
malas noticias, resulta pertinente destacar que en cuanto a 
posicionamiento del Estado respecto a las acciones, metas y 
productos obtenidos como el Sistema Local Anticorrupción, se ha 
logrado lo siguiente; el Sistema Anticorrupción del Estado de 
Quintana Roo, cuenta con su estructura completa y con ello, la 
garantía de la gestión del sistema, es decir, tiene un comité de 
selección con cinco de cinco integrantes, tiene un comité 
coordinador con siete de siete integrantes, tiene un comité de 
participación ciudadana con cinco de cinco integrantes y tiene un 
titular de su secretaría ejecutiva. Es importante mencionar que 
esta condición no se cumple en todos los sistemas locales a nivel 
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nacional, lo cual, habla de la voluntad política del presente 
gobierno para atender este tema tan importante. 
 
Quintana Roo fue el cuarto estado en publicar su política estatal 
anticorrupción en el 2020, y la primera entidad, en aprobar y 
publicar su programa de implementación en el 2022, siendo 
referente a nivel Nacional. 
 
Somos uno de los seis Estados de la República que cuentan con 
su anexo transversal de anticorrupción, este es un documento 
cuyo objetivo es programar, presupuestar y rendir cuentas 
respecto al gasto destinado a las acciones de combate a la 
corrupción y en el cual, participan varias dependencias y 
entidades, que finalmente, podrán cuantificar el gasto y los 
resultados obtenidos como Estado. 
 
Somos uno de los primeros en lograr su implementación 
mediante un trabajo coordinado con la Secretaría de Finanzas y 
Planeación y los sujetos obligados del sistema. El 15 de 
septiembre del 2023, se publicó oficialmente la política de justicia 
abierta, la cual, ha sido reconocida por el World Justice Project 
que es una organización internacional de la sociedad civil que 
mide el estado de derecho en el mundo, colocando a Quintana 
Roo como el primero en lograrlo a nivel nacional, documento sin 
precedentes de amplio alcance, que incorpora los componentes 
estructurales de la justicia abierta y diversas perspectivas de 
instituciones del ecosistema de justicia, su objetivo es poner en 
el centro de la justicia las personas y sus diversas realidades. 
 
Uno de los pilares sustantivos de la SAECRO es el sistema local 
de información, S.L.I., que transmite e Integra información a la 
plataforma digital nacional, siendo este un instrumento de 
inteligencia institucional que tiene como objetivo, eliminar las 
barreras de información para que los datos públicos sean 
comparables, accesibles y utilizables a efecto de combatir 
cualquier acto de corrupción. 
 
Actualmente de los seis subsistemas que la conforman nos 
encontramos interconectando e interoperando con cuatro de 
ellos, dando cumplimiento con el primer principio transversal 
plasmado en el programa de implementación que atiende a los 
temas de enfoque de derechos humanos y perspectiva de 
género, es en la implementación de la política en donde 40 
prioridades se atienden, 19 de ellas los incluyen y de un total de 
82 indicadores de gestión, 36 están enfocados en su medición, 
 
La creación del primer estándar de competencias a nivel nacional 
denominado S1556 enfocado en la realización de acciones de 
investigación, de responsabilidad, de presuntas faltas 
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administrativas, dirigida a servidoras y servidores públicos de los 
Órganos Internos de Control, este fue publicado en el Diario 
Oficial de la Federación el pasado 4 de agosto del 2023. A tan 
solo un año y medio de la publicación del documento que sienta 
las bases para implementar la política anticorrupción del Estado, 
se han logrado avances significativos, la colaboración entre los 
órganos colegiados, la secretaría ejecutiva y las demás 
entidades, ha sido fundamental para lograr los resultados que a 
continuación presentaré con el siguiente video. 
 
(Se proyecta video). 
 
Los proyectos en los que se continúa trabajando y que forman 
parte de las prioridades y estrategias de la política atender en el 
corto y el mediano plazo son:  
 
La Plataforma Ciudadana de Denuncias, esta plataforma está 
diseñada para facilitar a la población el derecho a la denuncia por 
presuntas faltas administrativas en el ámbito estatal y municipal 
a través de una ventanilla digital que oriente a las personas 
usuarias y facilite la recepción y canalización correspondiente a 
las autoridades competentes para su atención y seguimiento, 
actualmente es esta plataforma está siendo revisada por las 
áreas de investigación y sustanciación de las SECOES. 
 
El Portal Único de Contrataciones Abiertas, este tiene como 
objetivo promover la transparencia y la rendición de cuentas y la 
integridad en el sector público respecto de las adquisiciones de 
bienes y servicios públicos que realizan los entes, a través del 
estándar de contratación pública abierta ETCA MX, al día de hoy 
se encuentra en estado de pilotaje. 
 
La propuesta de iniciativa de Ley de Profesionalización del 
Servicio Público del Estado de Quintana Roo, coloca, que coloca 
a la profesionalización como el elemento más efectivo para el 
buen desempeño de las personas servidoras públicas para crear 
gobiernos profesionales y honestos, para la dignificación del 
servicio público y para el combate a la corrupción, actualmente 
se está trabajando y analizando con la consejería jurídica.   
 
El Sistema de Comunicación Social de la SAECRO, su objetivo 
es generar mayor comunidad online, en donde la ciudadanía 
conozca las actividades del sistema y con ello, mejorar y 
promover la imagen sobre la gestión de la política y los proyectos. 
 
Del dicho al hecho hay mucho presupuesto, con este proyecto se 
pretende generar cambios en la ciudadanía en materia de 
capacitaciones, para que todas y todos, comprendan temas del 
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ciclo presupuestario y la rendición de cuentas, año con año se 
están implementando diferentes temas. 
 
Fortalecimiento de los órganos internos de control mediante la 
elaboración de una herramienta diagnóstica con la cual se 
fortalezcan las capacidades institucionales centrada en el 
análisis de perfiles, presupuesto, estructura organizacional y 
cumplimiento normativo. 
 
Monitoreo del seguimiento y evaluación de la PAEQROO y su 
programa de implementación el propósito fundamental de este 
documento, es establecer los grandes procesos, mecanismos, 
acciones y herramientas que permitan dar seguimiento al 
SAEQROO y evaluar su política pública con el fin de identificar 
logros, desafíos y áreas de mejora, generar aprendizajes 
colectivos y rendir cuentas. Para lograr este objetivo, se ha 
adoptado un enfoque participativo que involucrará la 
colaboración permanente de diversos actores, como son, el 
sector público, el sector académico, la ciudadanía y 
representantes de la sociedad civil. La Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Nacional Anticorrupción, ha logrado desarrollar un 
software denominado tablero de implementación, cuyo objetivo 
es que las 32 entidades federativas, converjan y adopten esta 
propuesta, y con ello, estandarizar la forma de dar seguimiento a 
las políticas estatales, lo cual, en suma, permitirá conocer el 
grado de avance de cada entidad como parte del Sistema 
Nacional Anticorrupción. 
 
Diseño de la metodología para la elaboración estandarizada de 
políticas de integridad, códigos de ética y de conducta. Se 
pretende impulsar la adopción, socialización y fortalecimiento de 
políticas de integridad y prevención de actuación, bajo conflicto 
de intereses en los entes públicos mediante comités de ética, 
actualmente se estará trabajando en coordinación con la 
SECOES. 
 
Parlamento Abierto, aquí hay un anteproyecto de programa de 
trabajo con la Décimo  Séptima Legislatura en el marco de la 
firma de la declaratoria de Parlamento Abierto, cuyo objetivo, es 
asumir compromisos puntuales con énfasis en ciertos criterios de 
parlamento abierto seleccionados para desarrollar estrategias y 
actividades con objetivos y productos alcanzables, es muy 
importante mencionar, que desde la secretaría ejecutiva, 
trabajamos en la coordinación de todas las instancias y entidades 
de los tres órdenes de gobierno y se ha logrado cifras en el 2023 
que no debemos de perder de vista. 
 
Se ha hecho un trabajo e involucramiento con más de 190 
servidores públicos de los tres órdenes de gobierno, hay una 
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colaboración permanente con los 106 órganos internos de 
control, con 10 organismos constitucionalmente autónomos, con 
los 11 municipios del Estado en diversos proyectos y 
documentos, con 16 instituciones de la sociedad civil a nivel 
nacional e internacional, con tres comisiones del poder 
Legislativo, las cuales son la Comisión Anticorrupción 
Participación Ciudadana y Organismos Autónomos, la Comisión 
de Justicia y la Comisión de Derechos Humanos. Para el ejercicio 
2023, se aprobó en el Presupuesto de Egresos del Estado, la 
cantidad de 20’727,192 pesos para la SESAEQROO, distribuidos 
en cuatro capítulos 1000, 2000, 3000 y 5000 cubriendo con ello 
los sueldos de los trabajadores de la SESAEQROO, los 
honorarios de los integrantes de la Comisión del Comité De 
Participación Ciudadana, los gastos básicos y los proyectos a 
corto plazo del programa de implementación que servirán de 
instrumentos en materia de combate a la corrupción, la 
distribución se observa en la siguiente gráfica, sueldos y salarios 
42.27% con 17 colaboradores en la SESAEQROO; materiales y 
suministros 0.08%; servicios generales 55.7 3%, de los cuales 
31.9 son Los sueldos del comité de participación, 17.36 son los 
proyectos del programa de implementación y la diferencia del 
8.47 es el gasto operativo; el 1.92 se refiere a los bienes muebles 
inmuebles e intangibles, Es importante también comentar que del 
importe del ejercicio 2023, la cantidad de 321,943 se destinó a 
inversión directa del sistema local de información. 
 
En materia de transparencia, en el 2023, en la secretaría 
ejecutiva se han atendido un total de 88 solicitudes de acceso a 
la información pública, se ha dado cumplimiento a los registros 
de información requeridos en la Plataforma Nacional de 
Transparencia, conforme a lo que establece la Ley de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública, de igual forma, 
de conformidad con lo que establece el capítulo quinto de la ley 
en la materia, se realizó, la verificación virtual oficiosa a las 
obligaciones de transparencia de la SESAEQROO, dando como 
resultado, el reconocimiento del índice global de cumplimiento 
con el 100% dentro del rango de las buenas prácticas de 
transparencia por segundo año consecutivo. 
 
Ahora bien, después de haber entregado el contexto de cómo 
estamos en cifras estadísticas, ¿Qué acciones se han realizado 
y cuántos esfuerzos se han sumado? La pregunta obligada es 
¿Cuál es el reto del Sistema Anticorrupción del Estado? Durante 
años nos hemos inclinado a actuar reaccionando ante el 
fenómeno de la corrupción, pero no a la debida importancia de la 
prevención de ésta, esto se debe a la ausencia de proyectos de 
ética pública y un conjunto de instrumentos de aplicación 
práctica, la causa de los comportamientos de los servidores 
públicos reside en la ignorancia de los valores, en la carencia o 
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en la ausencia de la ética, siendo entonces que la ética no solo 
es importante sino absolutamente necesaria. Abordar esta 
problemática requiere ampliar la visión de análisis, incorporando 
la estrategia de lucha, enfoques multidisciplinarios con nuevas 
herramientas como las que ofrece la ética pública, una 
combinación equilibrada de medidas preventivas, respaldadas 
tanto en la ética pública como en las medidas sancionadoras, 
permitirá enfrentar a la corrupción en sus múltiples formas y 
facetas. La ética pública es un poderoso instrumento para 
controlar la corrupción, ya el Filósofo Aristóteles en el siglo cuarto 
escribía, “Es mucho más necesario nivelar los deseos de los 
hombres que sus propiedades y esto solamente puede realizarse 
con un sistema adecuado de educación reforzado por la ley”. 
 
Los documentos están escritos, las instituciones están creadas, 
el siguiente paso tiene que ser sustantivar la ley para que el 
combate a la corrupción cuente con la participación de todos los 
sectores y la impunidad sea tratada seriamente y deje de ser el 
principal aliciente de los nuevos delitos, de las faltas graves y 
hechos de corrupción, ningún avance anticorrupción puede 
sostenerse sin atender a la impunidad. 
 
Las cifras que les he presentado tienen que resonar en nosotros 
para tomar conciencia y actuar como sociedad, como gobierno, 
esos primeros lugares que vieron, tienen que superarse de 
manera estructural, ese escenario, invariablemente tiene que 
cambiar, es por ello Diputadas, Diputados, sociedad, empresa, 
poderes, les invito a cada uno y a cada una de ustedes a unirse 
activamente a este esfuerzo colectivo, nuestra participación 
puede marcar la diferencia ya sea denunciando actividades 
sospechosas, promoviendo la transparencia en nuestros 
entornos, ya sean laborales, empresariales o educativos, y 
fomentando y sensibilizando en las infancias y en las juventudes 
sobre los riesgos de la corrupción. 
 
Tenemos que hacer uso de la tecnología para volverla nuestra 
aliada en este combate. El presente gobierno ha expuesto 
incansablemente que la corrupción y la impunidad constituyen un 
agravio para la ciudadanía, que se traduce en la reducción de la 
confianza. Esta administración está llamada a asentar el mayor 
precedente en cuanto a los avances de la implementación de 
esta política pública y nos brindará la oportunidad como 
servidoras y servidores públicos, de generar resultados positivos 
y contundentes. 
 
Juntas y juntos podemos construir un entorno más justo y 
equitativo en nuestro estado. 
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Gracias por su compromiso por ser parte activa de la solución y 
por creer como nosotros en la Secretaría Ejecutiva del Sistema 
Anticorrupción, que un Quintana Roo sin opacidad, con mayor 
justicia y sin impunidad, con ciudadanía, con personas servidoras 
públicas, con empresas íntegras y sin corrupción, si es posible. 
 
Muchas gracias, es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTA:  Se invita a la Licenciada Alma Gabriela Arroyo Angulo, pasar a 

esta Mesa Directiva. 
 

¿Alguna Diputada o Diputado desea realizar algún 
cuestionamiento a la Licenciada Alma Gabriela Arroyo Angulo? 

 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Elda Candelaria 
Ayuso. 

 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas noches licenciada, bienvenida. 
 
La Política Estatal Anticorrupción de Quintana Roo señala que la 
identificación de la gravedad de la corrupción es el principal 
desafío al que se enfrenta la sociedad, dado que este fenómeno 
no es del todo visible y no se puede medir a partir de la 
observación directa del fenómeno o acudiendo a registros o a las 
huellas que las transacciones corruptas dejan derivado de la 
secrecía y los intereses comunes entre las partes involucradas, 
sin embargo, según datos de INEGI, de los habitantes de 
Quintana Roo solo el 33.3% de las y los habitantes de nuestro 
estado, confían en los gobiernos municipales, esta actitud se 
mantiene similar para el gobierno estatal. 
 
Desde su experiencia ¿Cuál es la razón de que la percepción 
ciudadana siga creyendo que esto va en aumento en vez de que 
disminuya? Y ¿De acuerdo a la exposición que usted dio en la 
transparencia, la rendición de cuentas, la responsabilidad 
gubernamental y la participación ciudadana no están siendo 
suficientes para contener estos actos que tanto lastiman a 
nuestra sociedad? Y como tercera y última pregunta. El combate 
a la corrupción y las políticas públicas que materializan este 
propósito, requieren de indicadores muy claros, que den cuenta 
de los procesos administrativos institucionales, así como del 
resultado de estos procesos ¿Cuáles son sus indicadores y en 
este sentido y cómo miden los niveles de aumento o disminución 
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de la corrupción en municipios dependencias y en el gobierno del 
Estado? 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias Diputada. 
 
Respecto a la primera pregunta, si bien apunté, fue usted muy 
rápida a la hora de hablar, la pregunta fue por qué no disminuye 
la percepción de la población respecto al tema de corrupción, No. 
 
Si bien la política pública, la política anticorrupción, se publicó 
hace apenas año y medio, obviamente el tema anticorrupción es 
un fenómeno muy complejo de medir, así igual, el tema de 
percepción también es algo muy ambiguo, muy subjetivo, un 
ciudadano cuando se siente atacado por alguna situación o algún 
acto donde se siente vulnerado, su percepción, pues obviamente 
se mantiene igual o aumenta, también sucede cuando alguien 
cercano a él, pues le pasa algo, igualmente que le afecta, creo 
que en mí, porque la pregunta fue así, no, de acuerdo a mi 
experiencia, ¿Por qué no aumenta la percepción?  
 
Si bien los gobiernos están haciendo, el gobierno de Quintana 
Roo está haciendo lo respectivo al tema de la política y la 
atención, en temas de anticorrupción, se tiene que trabajar desde 
la base, es decir, desde los municipios, los municipios tienen que 
atender temas prioritarios como la atención en bienes y servicios, 
en la atención directa con la población en mejorar todo el tema 
de la normativa, que pues si bien, nos ha alcanzado por el 
aumento de la población, todo eso tiene que trabajarse desde los 
municipios, ¿Para qué? Pues la ciudadanía sienta que su 
gobierno le está atendiendo, como tal la medición de un 
indicador, como bien le comentaba, es un fenómeno muy 
complejo, muy complejo de atender, aunque algunos 
instrumentos a nivel internacional o nacional como el INEGI, 
como el ENVIPE, como el ENSIG, lo miden, miden 
exclusivamente temas muy peculiares como tasas de personas 
que tuvieron algún contacto, o que tuvieron algo que les afectó 
directamente, es esos indicadores son muy muy claros y son 
cuantificables, la percepción de la corrupción es un tema 
cualitativo, por lo tanto, tendríamos que esperar a que todas las 
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acciones que se están haciendo ahorita en el corto plazo, en el 
mediano y en el largo plazo, tengan algo fuerte implementado 
para que esa percepción pudiera modificarse, no es algo que si 
hoy implemento una política, en un mes o en dos meses, o en un 
año, incluso, la ciudadanía podría cambiar su percepción. Es un 
tema muy complejo pero que le atañe a todos, a todos, los 
integrantes del sistema, a todas las dependencias, instituciones, 
a todos y todas los servidores públicos que tenemos de alguna u 
otra forma atención directa con el ciudadano. 
 
Si desde ahí empezamos pues obviamente la percepción podría 
mejorar en el corto, el mediano y en el largo plazo, pero 
prácticamente una política no tiene cambios sustanciales en el 
corto plazo. 
 
(Al término de la intervención). 

 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 

 
(Hace uso de la palabra). 

 
Gracias, creo que es todo. 

 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
No sé si con esa esa respuesta le respondí las tres, porque tiene 
que ver con los municipios e indicadores de cómo se miden la 
percepción. 
 
(Al término de la intervención). 

 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 

 
(Hace uso de la palabra). 

 
Esa fue la primera, del tema de los indicadores, pues me 
respondió que no hay como tales, no tienen indicadores. 

 
(Al término de la intervención). 
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LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Bueno, sí existen en la política y en el programa de 
implementación hay indicadores. 
 
En la política, en el programa de implementación tenemos, 
atendemos 40 prioridades, 80 estrategias y 169 líneas de acción 
con 82 indicadores que miden esas líneas de acción. Esas líneas 
de acción tienen que ver con todos aquellos integrantes que 
plasmaron en ese programa todas las actividades que atienden 
a actos de corrupción, hechos de corrupción, a sanciones de 
faltas administrativas graves y no graves y fiscalización, en el 
momento, hasta este momento todos esos indicadores no se les 
ha podido dar seguimiento porque estamos todavía dentro del 
periodo de la evaluación y del seguimiento de la política, es por 
eso que sí existen indicadores, están plasmados en el programa 
de implementación, ahí les regalé un ejemplar, en ese, en el azul 
que es el programa, el P.I. que es el programa de implementación 
de la política, están plasmados todas las prioridades, los ejes, las 
estrategias, las líneas de acción y los indicadores que van a 
medir esa línea de acción. 
 
Estamos ahorita en el primer plazo de medición, todavía no 
estamos trabajando, esta política tiene año 7 meses apenas de 
su implementación y estamos trabajando en un modelo de 
seguimiento integral de evaluación de la política y su programa 
de implementación. 
 
Cuando lo tengamos, de hecho, también no sé si alcanzó a ver 
en la pantalla, en la SESNA, ya desarrolló una plataforma que se 
llama tablero de implementación. Esta esta plataforma va a estar 
cargada con todos aquellos indicadores, líneas de acción, 
estrategias y prioridades que van a darle seguimiento puntual al 
cumplimiento de los indicadores, por lo tanto, ahorita estamos 
trabajando en la carga de este software, para que en su 
momento, ya que esté obviamente tropicalizado al Estado, 
porque pues todos los estados tienen diferentes… 
 

DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sus propias características. 

 
(Al término de la intervención). 
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LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Características y atienden necesidades diferentes, por lo mismo, 
igual la corrupción no se puede medir de igual manera en un 
estado como en otro, incluso en el mismo estado, la corrupción 
es diferente, por ejemplo, en un municipio grande como Benito 
Juárez y no podrá ser de la misma manera medido que en Felipe 
Carrillo Puerto, así de complejo es el fenómeno de la corrupción. 
 
(Al término de la intervención). 

 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias, muchas gracias. 

 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTA: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Susana Hurtado 

Vallejo. 
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Bienvenida Licenciada Alma Gabriela, a usted y a todo su equipo. 
 
Agradecerle porque previa a su exposición, nos hizo llegar un 
documento previo de cual pues estaba lleno de documentos, de 
estadísticas y de números, pero al escucharla ahorita en su 
exposición, pues la corrupción no se trata de números, la 
corrupción más que cantidad, es calidad, y en esa forma, creo 
que usted fue muy explícita al hacer los comentarios y si bien es 
cierto, decía, la corrupción se tiene que erradicar desde el origen 
y el origen usted comentaba que eran los municipios, yo ahí 
difiero un poquito, yo digo no es en los municipios, es en todos 
los servidores públicos que en su momento caen en actos de 
corrupción, llámese instancias federales, estatales o 
municipales, por eso es la falta de credibilidad de nuestra 
sociedad quintanarroense por todo lo que se ha venido dando y 
son varios causales, usted lo decía muy claro, 169 líneas de 
acción con 82 acciones bien, bien, definidas; para mí en lo 
particular, fue una excelente exposición y también decía claro 
algo, es tan poco el tiempo para poder medir los avances, somos, 
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de por sí somos un estado muy joven, muy, muy joven y ahí 
vamos con nuestros trabajos, la corrupción la hemos querido ir 
acotando poco a poco, que no era así hace algunos años y que 
hoy se viene ya acentuando fuertemente en algunos municipios 
y hay que irlos contrarrestando. 
 
Yo quiero hacer dos preguntas al respecto una es ¿Cuáles son 
los actos de corrupción por servidores públicos más 
denunciados? Y desde luego, la otra que va muy tomada de la 
mano que es ¿Hay servidores públicos de esta administración 
con denuncias por actos de corrupción y cuántos son? 
 
Es cuánto, licenciada. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias Diputada 
 
Bueno, esto es interesante porque normalmente piensan que el 
sistema, la secretaría ejecutiva atiende estos temas 
directamente, como bien hice en la exposición, la secretaría 
ejecutiva es un órgano técnico de apoyo y de ayuda al comité 
coordinador, que son los integrantes del sistema anticorrupción, 
en cuanto a actos de corrupción y denuncias y también de 
servidores públicos con denuncias, pues obviamente estas cifras 
las tiene el integrante que le corresponde del sistema 
anticorrupción, yo no tengo este dato actualmente, pero yo puedo 
hacer la solicitud si usted me lo permite, al integrante del sistema 
que atiende esta situación. Ahora bien, como comenté hace 
ratito, nosotros vamos a trabajar en el modelo integral de 
seguimiento y evaluación de la política y eh en esta evaluación y 
seguimiento, pues obviamente se va a tener información en 
tiempo real de los indicadores que tienen que ver con estos 
actos, con estas demandas y con estos servidores. 
 
En la Plataforma Digital Nacional, en uno de los subsistemas, 
también se carga esta información y se cargará en algún 
momento, por lo tanto, en el corto y mediano plazo vamos a tener 
información como sistema, digo, como secretaría ejecutiva en 
tiempo real de esas cifras estadísticas, nosotros vamos a ser un 
ente, o somos un ente, técnico que va a generar estadísticas e 
información, como tal como bien le comento, nosotros no 
tenemos estas cifras actualmente, porque no somos el ente que 
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las genera o que atiende directamente a la ciudadanía, o que 
recibe denuncias o manifestaciones en temas de actos de 
corrupción, entonces, si usted me lo permite, yo voy a hacer la 
gestión correspondiente al ente integrador del sistema que me 
pueda dar esta información y yo se la hago llegar, sí. 
 
(Al término de la intervención). 

 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
A mí me gustaría entonces, particularmente, cuál es la función 
específica, clara, del secretariado técnico anticorrupción ¿Cuál 
es su función? Ser estadística en temas de números o cuál es la 
función. 
 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
En la ley del sistema anticorrupción del Estado específicamente 
en el artículo 24, dice que la Secretaría Ejecutiva del Sistema 
Estatal es un organismo descentralizado, no sectorizado, con 
personalidad jurídica y patrimonio propio, con autonomía técnica 
y de gestión, ese es prácticamente la función de la Secretaría, 
nosotros somos los que proveemos todo el tema técnico y 
recursos para para atender sistemas temas de corrupción, y 
apoyamos al comité coordinador, el comité coordinador es el 
Sistema Anticorrupción el que está este constituido por la 
SECOES, por la ASEQROO, por el Tribunal de Justicia 
Administrativa, por la Fiscalía Especial Anticorrupción y también, 
quien lo preside este el comité coordinador, es el integrante del 
del CPC, ella es quien lo preside. 
 
La secretaria ejecutiva es quien brinda todo este 
acompañamiento al comité coordinador, y a través de la comisión 
ejecutiva, que es los trabajos que se gestan en esta comisión, es 
la secretaria técnica, que en este caso soy yo con los cuatro 
integrantes del comité de participación ciudadana, sin el 
presidente, porque el presidente, como bien comentaba, forma 
parte del comité coordinador. Estos cuatro integrantes del CPC 
más el titular de la secretaría ejecutiva, forman la comisión 
ejecutiva, es ahí donde se gestan, se promueven, se desarrollan 
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todos los insumos técnicos, anexos, políticas, que se presentan 
al comité coordinador para ser aprobados. 
 
Un ejemplo, en la comisión ejecutiva se gestó la política 
anticorrupción, obviamente, con toda la participación de todo el 
sistema, es ahí también donde se gestó, y se elaboró, y se 
desarrolló, el programa de implementación. Todos los insumos, 
los documentos que yo les presenté ahí, como la política de 
justicia abierta, se gestó en la comisión ejecutiva, todo lo que yo 
les presenté nace desde ahí, por lo tanto, nosotros damos a 
acompañamiento técnico y de gestión, como tal, nosotros no 
atendemos directamente a la ciudadanía, nosotros no recibimos 
denuncias, pero, si en algún caso nos llega, porque nos ha 
pasado, nos llegan correos de algún ciudadano que tiene alguna 
situación pero que no sabe cuál es el canal, nosotros tenemos la 
función también de dar, de canalizarlo, con la estancia, la unidad 
administrativa, la secretaría, que deba darle la atención 
adecuada. 
 
Entonces esa es la función principal de la Secretaría Ejecutiva 
del Sistema Anticorrupción. 
 
(Al término de la intervención). 

 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO 

 
Muy bien, gracias. 

 
LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

Gracias a usted. 
 
PRESIDENTA: Se le concede el uso de la palabra al Diputado Guillermo Andrés 

Brahms González. 
 
DIPUTADO GUILLERMO ANDRÉS BRAHMS GONZÁLEZ: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias, gracias, con el permiso de la Presidenta de la Mesa 
Directiva, la Secretaria, compañeras, compañeros. 
 
Primero que nada pues darle la bienvenida maestra, a este 
recinto, sede del Poder Legislativo, me da mucho gusto verla de 
nuevo, yo me acuerdo de usted hace muchos años, sé de su 
valía como estudiante, porque por ahí andábamos, felicidades 
por, bueno, a su equipo por esta sucinta y clara presentación, la 
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verdad fue muy clara, felicidades por la distribución de sus 
recursos, lo comentaba yo con mi compañera Cristina, le tomé 
una foto porque se me hizo muy interesante, quiero entender que 
lo que ustedes hacen es coadyuvar para la prevención y la 
erradicación de la corrupción en general, no, y estamos para eso, 
no, llegamos para eso y pretendemos quedarnos para que la 
corrupción se erradique del Estado de Quintana Roo para 
siempre, es cuánto. 
 
Felicidades. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Sí bueno, muchas gracias Diputado. 
 
Como bien dice pues sí, estamos para pues para erradicar, 
aunque no va a ser una tarea muy fácil, entendiendo que pues el 
problema ya está ahí, es un problema de muchos años, de 
muchos años que tenemos que atender de raíz y no cortando las 
ramas como un árbol que va creciendo. 
 
Yo a veces hago la analogía del tema de la corrupción con un 
árbol, en donde pues el árbol es la corrupción, los leñadores que 
cortan y creen que cortando una rama u otra, pues son los 
legisladores y todos los aquellos integrantes que saben que 
desde su ámbito pueden ayudar a combatirla, pero al final no se 
combate, entonces, el Sistema Anticorrupción es aquel que 
organiza a todos los entes, a todos los que van a participar y les 
dicen cómo podemos cortar ese árbol de raíz, y pues bien, 
también al final de mi exposición, comenté que el tema de la ética 
es un tema que sí tenemos que atender, porque si bien, la 
corrupción la tenemos muy bien ubicada, sabemos dónde se 
gesta y de dónde sale, el tema de la ética, la tenemos que 
promover, la tenemos que promover en todos los entes, si hoy, 
usted googlea quién tiene una política de integridad en el estado, 
solamente un ente público lo tiene y es la ASEQROO,  por lo 
tanto, hay algo ahí que tenemos que atender y no nada más y no 
estoy diciendo que los organismos no tengan sus códigos de 
ética, o no tengan sus políticas de integridad, sí, pero yo creo que 
deberíamos de elevar a ley una política de integridad del Estado, 
entonces, pues es una actividad, son acciones que tenemos que 
hacer en conjunto, bien coordinados, y desde la sensibilización y 
la apropiación de la política y su programa de implementación, 
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porque nosotros no podemos trabajar de manera aislada, 
necesitamos obviamente el compromiso de todos y cada uno de 
ustedes. 
 
Desde el ámbito de su competencia, en los municipios, 
generando un tema de entendimiento de la corrupción, incluso 
no sé si vieron que también nosotros estamos promoviendo un 
juego lúdico con los niños de primaria, que se llama serpientes y 
escaleras, ascendiendo contra la corrupción. Este juego ha sido 
algo muy interesante, los niños yo creo que este año también 
están esperando que se les entregue una copia, pero además de 
eso, estamos trabajando igual de la mano con la SECOES, 
tenemos ahí una iniciativa que queremos platicar con ellos 
respecto a un, también un documento lúdico, un juego lúdico 
respecto a una memoria, con temas, también en lenguaje maya, 
en lengua Maya, entonces la SECOES también, pues es el 
organismo que atiende directamente temas de ética, y por lo 
tanto, pues como es parte de este del sistema anticorrupción, 
pues estamos trabajando de la mano con ellos. 
 
Entonces hay muchas cosas que hay que atender, pero si bien 
pues sí. 
 
Muchísimas gracias Diputado. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTA: Se le concede el uso de la voz al Diputado Hugo Alday Nieto. 
 
DIPUTADO HUGO ALDAY NIETO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias. 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Secretaria que gusto tenerla aquí en esta noche, bienvenida. 
 
Tal como lo expresan en algún momento el Doctor Jaime 
Cárdenas Gracia y Raúl Contreras en el libro Transparencia y 
combate la corrupción. Ellos manifiestan que la única manera de 
acabar con la corrupción, es precisamente aplicando la ley, que 
es lo que en estricto sentido no sucede, las leyes están, no se 
aplican de la manera que debe ser. 
 
Entendiendo este acompañamiento técnico de gestión que 
realiza y haciendo una apreciación, el ser un organismo público 
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descentralizado no es un propiamente una función, es solamente 
la naturaleza propia del ente público. 
 
Yo tengo varias dudas respecto de la plataforma de denuncias 
anticorrupción que a partir de enero se llevaron a cabo de 
diversas acciones de capacitación, saber ¿Quién es el autor, 
quién desarrolla este software, si tiene algún costo y quién lo va 
a administrar? Porque es importante saberlo sobre todo cuando 
se tienen datos de carácter personal. 
 
Por otro lado, el Portal Único de Contrataciones Abiertas, el 
PUCA, también, si tiene algún costo para el estado, creo que no 
lo vi en la presentación ¿Quién es el desarrollador, si existe en 
otros estados y cómo se ha implementado? 
 
Tercero, Quintana Roo en cifras actuales, en el documento, pues 
bueno, estamos en un terrible primer lugar a nivel nacional en 
corrupción, sabemos que existe esta esta prevalencia y es 
constante, sin embargo, yo lo que sí quisiera saber es ¿Acciones 
efectivas que se tienen por parte de todos los entes que forman 
parte del sistema anticorrupción del Estado de Quintana Roo? 
 
En los documentos que recibimos habla de 2017- 2019, nos 
hablan de ciertas cifras, por ejemplo, en la Fiscalía 
Anticorrupción, sin embargo, no tenemos información 2019 -
2023, a mí me llama mucho la atención que 2017- 2019 tienen 
una efectividad de 1.3% de sentencias en las carpetas de 
investigación que se llevaron a cabo que es que es muy poco, 
no, realmente es muy poco. 
 
Y por último yo creo que un tema fundamental y que también les 
corresponde o que ustedes encabezan, como parte de todo este 
sistema, es el servicio Profesional de Carrera, yo recuerdo que 
durante mucho tiempo hemos estado encima de esta 
obligatoriedad, desde los distintos frentes en los que hemos 
podido transitar, sin embargo, saber de los miembros de este 
Sistema Anticorrupción del Estado, de todas las los entes 
públicos que forman parte, ¿Cuáles de ellos ya han iniciado o ya 
aplican un Servicio Profesional de Carrera o están 
implementándolo? Porque creo que llevamos muchos años 
trabajando en este tema y hasta el día de hoy, no he podido tener 
alguna respuesta satisfactoria de quién sí ya se encuentra 
trabajando en ello. 
 
Es cuanto, muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 
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LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias Diputado. 
 
Respecto a la Plataforma Ciudadana de Denuncia, le comento 
que parte del de los recursos que recibe la SESAEQROO, están 
destinados al desarrollo de este tipo de documentos, bueno, este 
no es un documento, esto es una plataforma, tanto la plataforma 
de ciudadana de denuncias, como el portal único de 
contrataciones abiertas, ambos, están desarrollados por el 
mismo proveedor que se llama VIRK. Estos estos dos, pues, son 
proyectos de la SESAEQROO junto con el comité de 
participación ciudadana, ya fueron autorizados, ya están en los 
últimos etapas de implementación, como bien comenté en mi 
informe, respecto a la Plataforma Ciudadana de Denuncias, está 
Ahorita en revisión por la SECOES en su Órgano Interno de 
Control, específicamente de las áreas de substanciación e 
investigación, están revisándolas, porque obviamente, sabemos 
que en el estado hay otra plataforma, que es la famosa TACPOL, 
creo que ya tiene ahora otro nombre.  
 
TACPOL atiende exclusivamente a denuncias recibidas por el 
ejecutivo, a diferencia de esta, que es la Plataforma Ciudadana 
de Denuncias, estará apoyando, tanto al nivel estado como a los 
municipios y la diferencia es que este va a tener un repositorio 
de datos en los Órganos Internos de Control, eso es algo también 
nuevo, y también, obviamente, va a haber un Front, se llama 
Front End, algo así, que es de cara al ciudadano, el ciudadano 
va a hacer su denuncia con todo lo que con eso lleva, se atenderá 
el tema de su atención, de sus datos personales, recibirá esta 
plataforma la información, se canalizará aquella OIC o aquella 
dependencia que tenga en su, pues, en su Órgano Interno de 
Control la plataforma, nosotros tenemos el acompañamiento 
técnico a cada uno de estos entes que tengan esta plataforma, 
no van a tener ningún costo, porque el costo lo asume la 
secretaría, y lo bueno de esta plataforma, es que primero, pues 
van a tener el repositorio de datos en cada quien, va a tener un 
historial de la denuncia y se le va a dar atención puntual al 
ciudadano, en caso de que esa denuncia llegase y no fuera del 
área que le corresponde, va a haber, se regresa y esa se canaliza 
al área que le corresponde, otro dato también importante, es que 
ninguna OIC o ninguna dependencia va a saber lo que pasa con 
la otra, ¿Quién va atender el tema de información? Nosotros 
solamente damos mantenimiento, VIRK que es esta empresa, 
va, genera todo este ecosistema, pero hay un punto muy 
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interesante que nos hizo por ejemplo el área de sustanciación de 
la SECOES, que es qué pasa con la información, cómo estamos 
seguros de que no va a haber y ahorita le quiero hacer puntual, 
porque son datos muy técnicos, pero ahorita se los voy a leer 
porque aquí lo traigo. 
 
Para la ciudadanía va a garantizar un ingreso fácil, seguro, 
intuitivo y homologado entre entes estatales y municipales. 
 
Se van a obtener información general para uso estadístico, eso 
es para el tema de la secretaría, sin exponer datos personales y 
o cualquier otro dato que afecte la secrecía del expediente. 
 
El número y tipo de denuncias, es decir, esa es la información  
que vamos a tener estadística, que es el sexo, edad, municipio 
de las personas denunciantes, nada más. 
 
Vamos a tener estatus de las denuncias presentadas, es decir, 
las que son turnadas, las que no tienen procedencia, el inicio de 
investigaciones, es decir, las carpetas de investigación, los 
expedientes y los informes de presuntas responsables 
administrativas. Ahora bien, qué características técnicas debería 
de tener el servidor, no, o el área donde pues se va a tener este 
software, pues se va a desarrollar en Javascript and Rec, se va 
a diseñar bajo estándares de accesibilidad web grado doble A, 
obviamente son temas técnicos, no, va a haber un cifrado de 
datos, de autenticación con Jason, Web Token, va a tener un 
diseño responsivo para Smartphones, Tablets y dispositivos de 
escritorio, va a haber servicios individualizados y privados y va a 
incluir un servicio web público para la creación de consultas. 
 
Ahora bien, en el tema de ¿Cómo se va a guardar la información? 
Como bien comentaba cada una de las de los entes que van a 
tener esta plataforma, van a ser los repositorios únicos de la 
información, por lo tanto, no va a estar en la nube, nadie va a 
tener acceso a ella, nadie va a poder ver lo de la otra. 
 
Qué otro tema importante de la plataforma, creo que es todo 
respecto a la plataforma. Ahora bien, respecto a la Plataforma 
Única de Contrataciones Abiertas, PUCA, es el mismo 
proveedor, dado que tiene todas las condiciones tecnológicas 
para hacer el desarrollo, igualmente, el recurso salió de la 
secretaría. Esta plataforma cuenta con características que 
permiten la documentación y aprovechamiento de las compras y 
contrataciones públicas que realizan los entes públicos, es decir, 
las adquisiciones de bienes y servicios, las contrataciones de 
obra pública y los servicios relacionados con las mismas, bajo los 
principios globales de Open Contract partnership y del Estándar 
ETCA MX, por su naturaleza, esta plataforma contemplará una 
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estructura que permitirá que la ciudadanía pueda consultar 
información por medio de una vista pública, es decir, con datos 
abiertos ¿Qué más? Las características de seguridad más 
importantes de esta plataforma, será restringir el acceso a la 
plataforma mediante el uso de contraseña y correo electrónico 
previamente registrado por un administrador, esto obviamente es 
para evitar ataques mediante boots, se hará uso de Google 
Capcha, una herramienta que bloquea intentos de inicio de 
sesión con usuarios y contraseñas aleatorias, además, se 
implementará el acceso a los servicios web mediante Jason 
Web, Token con un algoritmo de encriptación ES256, este 
algoritmo, es un algoritmo cifrado, de los más utilizados y seguros 
actualmente disponibles. 
 
Eso es respecto a las dos plataformas y luego comentaba el tema 
de servicio profesional de carrera, si bien es un tema que pues 
obviamente como bien comenta usted desde hace muchos años, 
y no nada más desde los municipios, sino a nivel estado, dentro 
de la política anticorrupción y su programa de implementación, 
se tiene en una prioridad, atender este tema, que si bien forma 
parte de aquellas actualizaciones normativas que se tienen que 
hacer, hay una propuesta de iniciativa que se llama Ley de 
Profesionalización del Servicio Público del Estado de Quintana 
Roo, esta propuesta de iniciativa se ha estado trabajando, se 
está trabajando con la Consejería Jurídica, ¿Por qué? Pues 
obviamente hay muchos temas que hay que revisar desde el 
fondo, sí quisiera hacerle por ejemplo una puntualización de esta 
nueva ley, porque sería una nueva ley ¿Qué debería de estar 
conteniendo? Esta nueva ley va a reformar constitucionalmente, 
incluir el derecho a la buena administración pública y a garantizar 
su cumplimiento, el equilibrio entre fuerzas políticas y elementos 
normativos técnicos y operativos, obviamente la 
profesionalización por cuerpos de funciones, este va a ser un 
modelo de desarrollo por competencias y una perspectiva de 
género y enfoque de Derechos Humanos que actualmente no la 
tiene, no la tiene, ni esta ni ningún estado, entonces 
prácticamente sería una propuesta innovadora. Busca la 
transformación del servicio público al ser este obviamente un 
instrumento de apoyo a una necesidad de reforma administrativa 
que haga eficiente el uso de estos recursos en un marco de 
austeridad republicana. Se enmarcará en la noción y principio 
jurídico conceptual, el derecho a la buena administración pública, 
y obviamente, esto fue analizada y realizada cuidadosamente a 
partir de un mapeo y un análisis del marco normativo vigente, a 
fin de no invadir atribuciones ni materias reguladas por otras 
leyes y también buscará ser parte de la armonización normativa 
en el país, con un proceso de transición sostenida en el mediano 
y largo plazo. 
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Esta propuesta de iniciativa yo se la hago llegar a su Comisión 
para que también la reciba y obviamente a todos los Diputados y 
Diputadas que también lo requieran yo se los hago llegar. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTA: Gracias, muchas gracias. 

 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Cristina del Carmen 
Alcérreca Manzanero. 

 
DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCERRECA MANZANERO: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias, muy buenas noches. 
 
Con permiso de la Mesa Directiva y de mis compañeros 
Diputados. 
 
Bienvenida Maestra Alma Gabriela Arroyo, sin duda me sumaría 
a la petición de mi compañero Diputado Hugo Alday sin duda, a 
los casi 50 años de creación de nuestro hermosísimo estado, 
tenemos retos importantisisisisimos que atender en materia de 
anticorrupción, y bueno, las cifras lo señalan pero bueno, es la 
responsabilidad que tenemos hoy, es lo que nos tocó, así lo 
heredamos, y bueno, yo en primer lugar le felicito y le reconozco, 
sé del trabajo que ha venido realizando el sistema anticorrupción 
en el estado, no tenía el gusto de conocerla a usted, pero he 
tenido oportunidad de participar en algunas actividades que han 
llevado a cabo. 
 
Mi pregunta sería concreta de los integrantes del Comité 
Coordinador Estatal, que bueno ya tuvimos la comparecencia de 
dos, tres de ellos, mi pregunta en concreta sería, ¿Todos están 
participando, no nada más como debieran, sino de manera 
activa, proactiva, comprometida, responsable, como lo 
necesitamos? O ¿Si hubiera alguna instancia conocemos 
algunos que sí están muy comprometidos con el tema, algunos 
pues a lo mejor por eso pregunto, no, realmente si tenemos si 
estamos a la altura de lo que requiere nuestro estado al sol de 
hoy, respecto a los que integran este comité coordinador? 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 
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LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias Diputada. 
 
Sí, sí están comprometidos todos, quiero hacerle el comentario, 
por ejemplo en el programa de implementación en su prioridad 1, 
2 y 5, habla de las bases de coordinación, estas bases de 
coordinación pues son el sustento básico de cómo tenemos que 
trabajar todos los entes que participan para el cumplimiento de la 
política de implementación el programa de implementación, 
estas bases van a sentar obviamente un precedente para que los 
trabajos sean de manera pues fluida y que se pueda eh atender 
los temas que pues en la política están muy bien establecidos, 
todos los integrantes participan, porque todos ellos tienen en el 
en el ámbito de sus atribuciones, responsabilidades en la política, 
por lo tanto y no nada más en el corto plazo, en el mediano y en 
el largo plazo, estas bases de coordinación, hay tres que se van 
a trabajar en este en este año, bueno al principio del próximo 
año, que ya estaremos presentando en un año respecto a las 
bases de coordinación en temas de atención de faltas 
administrativas, tendremos unas bases de coordinación en 
temas de hechos de corrupción, en donde tendrán los integrantes 
que tienen que atender esos temas, estarán presentes en esas 
bases y también las bases de coordinación en temas de 
fiscalización. 
 
Esas bases realmente son la guía, la ruta, de cómo debemos de 
trabajar de manera ordenada los entes que tienen que atender 
estos puntos, entonces sí, sí le quiero comentar, que todos, todos 
los integrantes, los seis son muy activos, nuestras reuniones son, 
mañana tenemos una reunión donde vamos a presentar el 
modelo de seguimiento y evaluación de la política y el programa 
de implementación, todos están pendientes, todos están en 
mesas de trabajo, dando sus observaciones, sus comentarios al 
respecto, es un trabajo coordinado muy estrecho, siempre están 
con la mejor disposición y no nada más los titulares, también los 
sus enlaces, sus sub enlaces, porque no nada más tenemos 
áreas de atención, por ejemplo de la Plataforma Digital Nacional, 
que tiene que ver con aquellas áreas de tecnologías, de áreas de 
Software que atienden la información que nos brindan para los 
subsistemas, ellos están todo el tiempo pendientes de nosotros,  
porque pues la plataforma, perdón, el sistema local de 
información y la PDN, pues tiene que estar constantemente 
activa, y si pasa algo, luego nos hablan, ¿Oye qué pasó o 
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sucedió algo en el tema tecnológico? Todo el tiempo están 
pendientes. 
 
Los municipios también, desde la parte que les corresponde 
están comprometidos, porque no nada más los integrantes 
participan en toda la política, los municipios también, y un 
ejemplo claro son los programas anticorrupción municipales, 
esos programas ya Othón P. Blanco ya publicó, el municipio de 
Solidaridad está a punto de pasarlo por Cabildo, lo mismo el 
Municipio de Cozumel, el Municipio de Benito Juárez tiene su 
estrategia anticorrupción, es decir, en el programa de 
implementación se establece que si quieren, obviamente, y si 
creen que es necesario en su municipio tener una política 
anticorrupción municipal o una estrategia municipal, pueden 
optar por ambos, nosotros les damos seguimiento y 
acompañamiento para la elaboración de esas estrategias, es 
decir, los municipios también están enfocados, también están 
comprometidos y se están alineando con el compromiso de 
atender el programa de implementación en sus estrategias, 
líneas de acción e indicadores, y con ello el cumplimiento de la 
política. 
 
Gracias. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTA: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Mildred Concepción 

Ávila Vera. 
 
DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
muy buenas noches. 
 
Con el permiso de la Presidencia de la Mesa Directiva. 
 
De la Licenciada Alma Arroyo Angulo, Secretaria Técnica de la 
Secretaría Ejecutiva del Sistema Anticorrupción del Estado de 
Quintana Roo y pues con motivo del informe de labores y 
resultados bienvenida a este Pleno Legislativo. 
 
Bienvenidos pues a todo el equipo de este sistema 
anticorrupción, y bueno ya me antecedieron en muchas de las 
inquietudes mis compañeras Diputadas y compañeros Diputados 
con su permiso y con un saludo a todos los que nos están 
escuchando y atendiendo. 
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Como bien dice, fue muy claro, muy preciso el informe que 
presentó, y eso también nos hace tener algunas dudas, porque 
hay información que está muy clara, pero que también ese mismo 
contenido nos crea algunas inquietudes. 
 
Indudablemente pues a usted le tocó poquito tiempo, en agosto 
tuve la oportunidad de atestiguar la toma de protesta y que pues 
este es el trabajo del anterior y pues del equipo que ha estado 
acompañando todas estas tareas para erradicar la corrupción en 
el estado. Indudablemente es un tema muy complejo, no 
solamente es trabajar para poner el alto a la corrupción, sino 
también en ese mismo sentido, pues trabajar con acciones de 
prevención, yo siempre pongo ejemplos porque tiene que ver con 
nuestra educación en casa, en la escuela y yo tengo muy 
presente con la educación de mi padre y mi madre, que cuando 
mi papá me daba dinero me decía cuéntalo y le digo no pues 
confío en lo que me estás dando papá, no cuéntalo, el dinero se 
hizo para contarlo, para tocarlo y para saber cuándo no es tuyo, 
porque tienes que rendirle cuentas a los demás y este es el 
ejercicio que estamos haciendo de rendición de cuentas del 
informe de labores y de resultado 
 
Indudablemente abatir la corrupción pues sería un paso gigante 
para optimizar recursos, obras, trabajo, y pues hay que trabajar 
en el tema de prevención, estos códigos de ética pues son letra 
muerta y no son parte de lo que nos visibilice con personas, con 
valores, con honestidad, con transparencia, con respeto para 
nuestro actuar en la vida cotidiana, y en ese sentido, pues yo he 
escuchado con atención lo que presentó, independientemente de 
estar buscando como parte de los logros que está en esta 
función, que tiene la secretaría técnica, que no tiene toda la de 
todos los que participan en el sistema, pero tiene funciones muy 
específicas, pues parte de estos logros que es la guía de apoyo 
para los programas y hablaba de los municipios que han estado 
pues más activos en implementar esto como son Benito Juárez, 
Solidaridad, Bacalar y Tulum y en el tema de prevención, el 
programa que se aplica a través de la Secretaría de Educación 
dirigido a niños y niñas de quinto y sexto grado, mi pregunta es, 
¿Qué porcentaje del universo educativo de este estado, de los 
niños de quinto y sexto ha recibido estos cursos, este juego de 
serpientes y escaleras para ir visibilizando, ir identificando y con 
esto, pues trabajar en bases tan importantes como es el ámbito 
educativo?  
 
Además de lo de los municipios creo que destacaría eso, s, es 
que hay datos precisos, concisos e importantes, porque 
hablamos de que hay 2,050 escuelas públicas en nuestro estado 
y creo que partiendo de eso, pues sería interesante conocerlo y 
privadas, pues creo que hay más de 500 escuelas privadas. 
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Y lo otro que solo es un convenio colaborativo con Campeche y 
esta tarea de la realización de investigación de las presuntas 
faltas. 
 
Una pregunta muy concreta y que lo presentó usted, conforme a 
lo que establece la ley en la materia corresponde al Sistema 
Estatal la Prevención, Detección y Sanción de Faltas 
Administrativas, Hechos de Corrupción, así como la fiscalización 
y control de recursos públicos, en ese sentido, el informe 
presentado por usted como secretaria técnica, nos señala que en 
el 2023 se aprobó el presupuesto de egresos o aprobamos en 
esta Legislatura el Presupuesto de 20,727 mil al SESAEQROO 
con los cuales se cubrieron los sueldos, presentó una tablita muy 
sencilla en el capítulo 1000, servicios personales 8762, hace un 
rato comentaba que están completas todas las vacantes, sin 
embargo, de ese recurso el 42.3%, se destina a sueldos al 
personal de la secretaría, que hasta la presente fecha según el 
informe, se cuenta con 17 plazas, de las cuales 9 se encuentran 
vacantes, 4 de nivel directivo y 5 de nivel jefatura, digo, yo sé que 
eso no le corresponde a todo por el corto tiempo, pero creo que 
es importante conocer un poco, porque en la medida en que 
estén todos los cargos ejecutivos de dirección, pero no esté la 
gente que contribuye al trabajo, pues difícilmente se alcanzan por 
mucha motivación, interés, pues las metas que queremos, o 
dejar huella, incidir, en el tema de abatir los hechos de 
corrupción. 
 
Pero también me llama la atención que en el capítulo 2000 hay 
162,000, pero me llama la atención que en el capítulo 3000 y lo 
dijo de viva voz y que es importante la información, porque es un 
área donde se combate la corrupción, hay un capítulo que es el 
3000, que dice que son servicios generales y que están 
destinados 11´402,709 de los cuales escuchaba de viva voz de 
usted, que el 39.9 son los sueldos del CPC, mi pregunta es ¿Sí 
se puede usar un capítulo que no está destinado para nómina o 
con qué concepto se aplica ese recurso para el CPC? En tema 
de administración. 
 
Y la otra, pues creo que es importante saber qué acciones se 
están implementando para eficientar pues el recurso asignado, 
porque al final pues es muy poco lo que se aplica realmente en 
acciones específicas del combate a la corrupción, porque mucho 
se va a los sueldos, sobre todo considerando el número de 
plazas vacantes. 
 
Conforme al marco legal el sistema se compone por los 
integrantes del Consejo Coordinador Estatal, que decía que 
están completos, el consejo de participación ciudadana, pero 
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pues para nadie es ajeno que ha causado controversia por los 
onerosos ingresos que se perciben y por el impacto visible de la 
gestión en ese sentido, mi pregunta va porque hay una 
publicación en ese sentido del ¿Por qué las integrantes y los 
integrantes del Comité de Participación Ciudadana no tienen 
horario de trabajo, ni oficinas? Hay una imagen que ahí dice que 
pues son mucho más eficientes al no tener horario, al no 
presentarse al hacer el trabajo diferente, no, cuando todos los 
servidores públicos y en eso los representantes populares somos 
parte de, no importa la hora, pero pues a veces tenemos que 
atender temas inherentes a nuestra responsabilidad y a nuestro 
encargo, y bueno, pues en ese sentido mi pregunta es ¿Cómo 
puede ser congruente el espíritu de anticorrupción? Porque 
pudiera tomarse como un despilfarro para las arcas del estado, 
¿Se prevé algún ajuste funcional y presupuestal en esa materia?  
 
Y mi última intervención, es, el artículo 21 fracción XV de la Ley 
del Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo, 
establece las atribuciones del Comité de Participación 
Ciudadana, la de proponer el Comité Coordinador Estatal a 
través de su participación en la comisión ejecutiva, la emisión de 
recomendaciones no vinculantes, si no son vinculantes las 
recomendaciones entonces la pregunta es ¿Cuál es el valor que 
tienen estas recomendaciones, cuál es el valor que tiene el 
trabajo del CPC, cuántas recomendaciones se han emitido, se 
han acatado, en caso de no ser así, qué acciones se han 
realizado para que estas recomendaciones sean consideradas? 
O sea que si es un órgano sin dientes, qué se puede hacer para 
avanzar en ese sentido y hacer que sus recomendaciones, pues 
sean vinculantes, de ¿Qué sirve tener un organismo que 
representa un costo para el erario, si sus recomendaciones pues 
son como llamadas a la invitación? Ya no quiero concluir la frase 
no, entonces, en el sentido de abonar, de construir, porque pues 
a este Congreso del Estado integrado por mis compañeros 25 
Diputados, para nosotros sí es muy importante dejar bases 
firmes en el ámbito legislativo, que pueda otorgarse a los 
tomadores de decisiones, pues herramientas para incidir 
realmente en acciones para erradicar la corrupción en nuestro 
estado. 
 
Muchísimas gracias y de verdad con todo el reconocimiento al 
trabajo. 
 
(Al término de la intervención). 
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LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias, muchas gracias Diputada. 
 
Y bueno inicio con las respuestas a sus preguntas. 
 
Respecto al juego lúdico serpientes y escaleras, ascendiendo 
hacia la integridad, nosotros entregamos a la Secretaría de 
Educación Pública 2000 juegos y ellos fueron los que lo 
distribuyeron a los colegios, por lo tanto, obviamente son 2000 lo 
que yo podría hacer es solicitar que me dijeran a qué escuelas, 
en qué municipios fueron entregados y yo esa información se la 
hago llegar, por lo tanto, fueron 2000 juegos, por lo tanto son 
2000 niños en de la edad de quinto a sexto año que fueron que 
tuvieron este regalo, no, de parte. 
 
Respecto a las vacantes de la SESAEQROO, si bien tenemos 24 
posiciones en la en la estructura orgánica autorizadas, no así los 
puestos, los puestos, estos puestos tienen que ser autorizados 
por la SEFIPLAN, o sea, son ya olvidé el nombre. Las estructuras 
obviamente se autorizan, pero las unidades se tienen que 
autorizar por la SEFIPLAN, por lo tanto el día de hoy tenemos 17 
y si bien el presupuesto que nos asignan atienden con esos 17, 
hacemos todo lo que han visto, sí, durante desde 2018 hasta la 
fecha, pues se ha podido trabajar con ese número de servidores 
y servidoras públicas, ya hicimos una solicitud a SEFIPLAN para 
que nos autoricen dos direcciones, porque hasta el día de hoy 
solamente hemos trabajado con una dirección y con las demás a 
nivel jefatura, y como bien dice, pues con lo poco hemos hecho 
mucho, estamos en espera de que nos autorice nuestro órgano 
de gobierno cuatro plazas para el 2024 y con ello estar 
atendiendo todo lo que viene en el tema de la política y con todo 
el trabajo que ya se ha venido haciendo y que viene una carga 
de trabajo mucho más fuerte, por lo tanto, estamos esperando 
que esas cuatro plazas se autoricen, una de ellas es para apoyo 
de la OIC, que si bien hace dos años fue nombrada aquí en el 
congreso, pues ha trabajado de manera sola, y tiene un 
expediente abierto que no ha podido solucionar, entonces, dentro 
de esas cuatro plazas una de esas es para la el Órgano Interno 
de Control, los otros dos son dos direcciones y una jefatura, eso 
es en respecto al tema de la estructura orgánica. 
 
Ahora bien, los entes que forman parte del sistema 
anticorrupción son los que se coordinan respecto a los hechos 
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de corrupción faltas graves y fiscalización, así es el tema de la 
coordinación de los entes que atienden el sistema anticorrupción. 
 
La estructura del SAEQROO está completa, pero no la de la 
SESAEQROO porque hacía usted la relación de que la 
estructura de la SAEQROO estaba completa, y no es así, ya le 
hice comentario de las 24 plazas de la estructura orgánica, 
solamente 17 están atendidas y las demás pues todavía no, por 
lo tanto, la SESAEQROO no tiene todavía su estructura 
completa. 
 
Ahora bien en el tema del Comité de Participación Ciudadana, si 
bien, los sueldos que ellos reciben salen del capítulo 3000 ¿Por 
qué?  En el artículo 17 de la Ley del Sistema Anticorrupción del 
Estado De Quintana Roo Establece que los integrantes del 
comité de participación ciudadana, primero no tendrán una 
relación laboral alguna, por virtud de su cargo con la 
SESAEQROO, o sea, no son empleados de nosotros, tienen 
contratos de prestación de servicios por honorarios, por eso 
están en el capítulo 3000, no gozan de prestaciones y su 
remuneración, obviamente en la ley lo dice, Será equivalente al 
de un secretario de la Administración pública estatal, así lo dice 
la ley y nosotros pues nos acatamos a lo que dice la ley, por lo 
tanto, los salarios de los sueldos de ellos, salen del capítulo 3000 
por medio de una contratación de prestación de servicios por 
honorarios.  
 
Cuáles son las funciones principales realmente del Comité de 
Participación Ciudadana y aquí lo tengo muy específico y sí 
quiero hacer una aclaración muy puntual, porque el sistema 
anticorrupción no puede concebirse sin la participación 
ciudadana, desde la Convención de las Naciones Unidas que 
comentaba hace rato que estamos en el marco de 20 años, ahí 
se establece que todos los países deben de tener políticas 
anticorrupción y tiene que sí o sí haber la participación ciudadana 
en el tema de las políticas. 
 
El CPC es el vínculo entre nuestro Sistema Estatal 
Anticorrupción y la ciudadanía, ellos obviamente tienen 
facultades para proponer políticas anticorrupción, metodologías 
e indicadores de evaluación, pero sobre todo, de vigilar el 
funcionamiento del sistema estatal, o sea, nosotros no 
podríamos trabajar de forma, o sea, como por la libre, sin que la 
ciudadanía esté presente y que sepa que el actuar de los 
servidores públicos y del sistema en sí, está funcionando y está 
cumpliendo con lo que atañe al tema, que es el ataque frontal de 
la corrupción y con ello la vulneración de los de los derechos de 
la ciudadanía. 
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Es por esto que se debe de trabajar en conjunto con el comité de 
coordinador y el secretario técnico, es decir, el comité de 
participación ciudadana como les comentaba hace rato, trabaja 
por medio del de la secretaría técnica y con ello, presentar al 
comité coordinador todas estas propuestas de políticas, 
recomendaciones, informes que se consideren necesarios para 
el buen funcionamiento del sistema anticorrupción, ellos 
propician los espacios de encuentro con la sociedad, para que 
ella participe en la prevención y la denuncia, es decir, todo lo que 
se está gestando en el sistema anticorrupción, ¿Cómo puede ser 
llegado a la ciudadanía? ¿Cómo la ciudadanía puede darse 
cuenta de lo que estamos haciendo en el sistema? Pues a través 
de la participación de ciudadana, o sea, a partir de que el comité 
participación ciudadana, por medio de su red anticorrupción 
ciudadana, brinda la información de lo que se está gestando en 
el sistema, el comité además, está integrado por cinco 
ciudadanos elegidos por la comisión de selección, esta comisión 
de selección es elegida aquí en el Poder Legislativo, por medio 
de quién, por medio de cinco ciudadanos que tienen, que son 
nombrados por el Congreso, que tienen cualidades muy 
específicas de experiencia en temas de transparencia, de 
rendición de cuentas y obviamente, la experiencia del combate a 
la corrupción. Esa comisión de selección se forma aquí, y ellos a 
través de convocatoria abierta, seleccionan al CPC, entonces 
todo esto se hace en una forma abierta, transparente de 
rendición de cuentas, dirigida a la ciudadanía para que sepan qué 
se está haciendo y cómo se está haciendo de manera correcta 
desde el gobierno, no. 
 
La participación ciudadana, perdón, el comité de participación 
ciudadana atiende cuatro temas sumamente importantes, uno de 
ellos es el involucramiento, como bien ya bien les había 
comentado, la sociedad de manera activa. Cuando empezó a 
gestarse la política, esto no se hizo solamente en mesas de 
trabajo con los integrantes del sistema, tuvo sí o sí, que ver el 
involucramiento de la sociedad civil, de la academia, de los 
empresarios a través de mesas de participación ciudadana, foros 
de consulta ciudadana, en donde la ciudadanía plasmó en esas 
mesas su sentir y todo lo que se sentía vulnerado. En esas 
mesas de trabajo surgen todas aquellas necesidades que 
deberían de sí o sí, tener la política, entonces, ellos son ese 
vínculo, esa conexión que tenemos con la ciudadanía. 
 
En el tema de transparencia, pues ellos son el elemento base 
efectivo del combate a la corrupción, ya que, pues obviamente 
permiten que el ciudadano conozca el que hacer del gobierno, 
por medio de la rendición de cuentas ellos, obviamente avisan a 
la ciudadanía cómo vigilan y cómo están evaluando el actuar 
responsable de los servidores públicos, ellos tienen mucha, 
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mucha, cercanía con todos los integrantes del sistema 
anticorrupción, y no nada más con los integrantes, con todos 
aquellos actores que de alguna manera tienen que ver con la 
atención directa a la ciudadanía. 
 
Como le comentaba hace rato en el tema de los Pam y de las 
estrategias anticorrupción y de los programas anticorrupción 
municipales, todo este seguimiento, acompañamiento con los 
municipios, se hace desde una estrategia organizada, una 
metodología hecha desde el CPC, o sea, ellos desarrollaron esta 
metodología, si bien, nosotros somos una secretaría técnica, no 
tenemos como bien comentábamos ahorita, dentro de nuestro de 
nuestra estructura, el suficiente personal que tenga toda ese 
perfil técnico para la elaboración de todas esas propuestas que 
hoy por hoy estamos viendo los avances. 
 
La política de justicia abierta se gesta desde el CPC, nosotros 
como secretaria técnica no tenemos actualmente pues el bien 
humano, recurso humano, que pueda técnicamente, desarrollar 
este tema de documentos o este tema de estructuras de 
información, de políticas, el CPC tiene, no nada nada más esa 
esa experiencia técnica, sino tiene el sentir, el pulso de qué le 
duele a la ciudadanía, entonces hoy por hoy, ellos son el vínculo 
lo que une al sistema anticorrupción con la ciudadanía. 
 
Y el tema de gobierno abierto, ¿Cómo solucionar los problemas 
que genera la corrupción? Pues obviamente involucrando a los 
gobiernos y a la sociedad civil de manera colaborativa. 
 
¿Cómo podemos disminuir la corrupción o el sentimiento de la 
corrupción, o la confianza, aumentar la de la ciudadanía? Me 
comentaba hace rato la Diputada, no, cómo podemos medir que 
la corrupción está siendo disminuida o que la confianza esté 
siendo aumentada por los ciudadanos, pues a través de un 
comité de participación ciudadana, ¿Cómo podemos que la 
ciudadanía se entere de lo que estamos haciendo bien? A través 
de un comité de participación ciudadana, ellos miden el pulso, 
ellos tienen el sentir directo de la ciudadanía, ellos generan su 
red ciudadana anticorrupción y mediante esas mesas de trabajo 
colaborativo, reciben esa información de primera mano y la 
plasman en estas metodologías, en estos documentos, incluso, 
en las mesas de trabajo, ellos se acercan directamente con las 
comisiones, ellos se acercan también a través de obviamente de 
la secretaría ejecutiva, en un trabajo muy colaborativo con los 
titulares integrantes del sistema anticorrupción, es por ello que 
pues no podemos prescindir de un comité de participación 
ciudadana, si bien pareciera que tienen un pues un ingreso 
oneroso, pues tal cual está plasmado en la Ley del Sistema 
Anticorrupción desde que se autorizó, entonces, bueno pues 
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creo que con eso se, estaría contestándole sus preguntas 
Diputada, no sé si tuviera algo más que. 
 
¿No? 
 
(Al término de la intervención). 

 
DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
No, no, de hecho, no era para presentar al CPC la información 
que nos preguntan. 
 
(Al término de la intervención). 

 
LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

(Hace uso de la palabra). 
 
Claro, claro, por supuesto están en todo su derecho cualquier 
ciudadano que pregunte, porque pues obviamente si las cifras 
están ahí y pues hay dudas, no, al respecto, pero pues bueno ahí 
está ahí está la información y estamos en la mejor. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTA: No habiendo más cuestionamientos agradecemos a la 

Licenciada Alma Gabriela Arroyo Angulo… 
 

Bueno, bueno, ya se pusieron última hora, bueno. 
 
Concedemos el uso de la palabra a la Diputada Luz María 
Berinstain. 

 
DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAIN NAVARRETE: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Sí, bueno pues encantada de oír tu participación, considero que 
eres una persona muy preparada para estar al frente de esta 
secretaría técnica del sistema anticorrupción, simplemente 
además de felicitarte, quiero exhortar para que tengas a bien leer 
este documento que se llama la cartilla moral, la cartilla moral es 
el documento básico del proyecto de nación al cual nosotros 
pertenecemos que es la cuarta transformación, estoy segura que 
este documento puede complementar perfectamente toda la 
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labor que tú estás realizando, porque lo que dio nacimiento, el 
origen de este movimiento, fue precisamente el tratar de rescatar 
los valores, los valores esenciales que los seres humanos hemos 
perdido, que es muy similar a lo que tú ahorita nos acabas de 
comentar, es el rescate de los valores esenciales en contra de 
esta sociedad tan materialista en la que prevalece la ley del 
mercado y sálvese a quien puede y sobrevivirá al más fuerte y 
todos están viendo a ver cómo tranzan sin mirar a quién y todo 
eso,  pues este documento promovido por el líder nacional más 
importante que es el Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
este va a ser de gran valía para el trabajo que tú realizas, porque 
es precisamente para recuperar lo esencial, los valores y 
combatir la corrupción, así es que se complementa muy bien con 
tu trabajo y te felicito, pues porque veo que sigues el ejemplo de 
nuestra querida Gobernadora Mara Lezama, que trabajas de 
manera seria este y muy ejecutiva, así es que voy a hacerte 
entrega y ya. 
 
(Al término de la intervención). 

 
PRESIDENTA: Se le concede el uso de la voz a la Diputada Alfonsa Leticia 

Padilla Medina. 
 
DIPUTADA ALFONSA LETICIA PADILLA MEDINA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias Diputada. 
 
Buenas noches a todos, con el permiso de la Mesa y de mis 
compañeras Diputadas y compañeros diputados. 
 
Licenciada Alma Gabriela Arroyo le doy la más cordial bienvenida 
a usted y a todo su equipo, y bueno, yo nada más le haré una 
pregunta, el estado crece cada día más y con ello dinámica 
gubernamental y mi pregunta es ¿El marco normativo se 
encentra a la par de este dinamismo o qué acciones se pretenden 
realizar para que sea así? 
 

LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

Me puede repetir la pregunta perdón. 
 

DIPUTADA ALFONSA LETICIA PADILLA MEDINA: 
 
¿El marco normativo se centra a la par de este dinamismo o qué 
acciones se pretenden realizar para que sea así? 
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LICENCIADA ALMA GABRIELA ARROYO ANGULO, SECRETARIA TÉCNICA 
DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO: 

 
Claro que sí Diputada, muchas gracias. 
 
Si bien el crecimiento de la población ha generado un tema que 
atender en todos los entes de cualquier nivel de gobierno, así 
también el marco normativo hay que actualizarlo, un ejemplo 
claro es el tema de profesional de carrera como hoy lo 
comentamos, sí es claro, un ejemplo de ello de lo que estamos 
trabajando, vamos a hacer un diagnóstico a los Órganos Internos 
de Control, este diagnóstico nos va a dar muchísima información 
respecto a sus estructuras, a cómo están trabajando 
internamente, qué necesitan, este diagnóstico, esta herramienta 
diagnóstica nos va a dar la pauta para poder presentar aquellas 
situaciones en tema de normativa que tendrá que atenderse, es 
un ejemplo de lo que podemos este presentar como sistema la 
Secretaría Ejecutiva del Sistema Anticorrupción, entonces, es un 
tema que sí hay, que lo tenemos en la mira, forma parte de las 
prioridades y forma parte de las estrategias que hay que atender 
en el programa de implementación de la política. 
 
(Al término de la intervención). 
 

PRESIDENTA: Muchas gracias, muchas gracias. 
 

Ahora sí, no habiendo más cuestionamientos, agradecemos a la 
Licenciada Alma Gabriela Arroyo Angulo, haya comparecido ante 
esta Legislatura y se le invita pasar a ocupar el lugar que tenía al 
inicio de la Sesión.  
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden 
del día. 

 
SECRETARIA:  Informo a la Presidencia que todos los asuntos a tratar en esta 

sesión han sido agotados.  
 
PRESIDENTA:  Se les  invita a los presentes a ponerse de pie.   

 
Se cita para la Sesión número 18 el día 24 de octubre de 2023, 
a las 22:30 horas. 
 
Se clausura la sesión número 17, siendo las 21:00 horas del día 
24 de octubre de 2023.  
 
Muchas gracias, por su amable asistencia.   


